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В Мордовии 
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за расчистку 
лесной дороги

Австралийский доллар 54,3363
Азербайджанский манат 43,4175
Армянский драм** 15,1300
Белорусский рубль 29,3702
Болгарский лев 44,4268
Бразильский реал 14,1823

Венгерский форинт** 24,2262
Вон Республики Корея*** 64,1036
Гонконгский доллар* 94,9227
Датская крона 11,6826
Доллар США 73,7663
Евро 86,8451

Индийская рупия** 99,1149
Казахстанский тенге** 17,3264
Канадский доллар 58,6704
Киргизский сом** 87,3889
Китайский юань 11,3900
Молдавский лей* 40,7549

Новый туркменский манат 21,1062
Норвежская крона* 83,2455
Польский злотый 18,9982
Румынский лей 17,6504
СДР  104,8949
Сингапурский доллар 54,2479

Таджикский сомони* 64,6789
Турецкая лира* 86,2169
Узбекский сум**** 69,5996
Украинская гривна* 27,2791
Фунт стерлингов 101,3106
Чешская крона* 33,8315

Шведская крона* 84,9969
Швейцарский франк 80,2156
Южноафриканский рэнд* 49,9646
Японская иена** 66,7901

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.07.21

Владимир Путин
принял Главный 
военно-морской 
парад в Санкт-
Петербурге
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пассажирских 
поездов 
по Транссибу

Спортивные эксперты 
назвали 
поступок
Валерия Карпина
геройским
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Наталья Козлова

А
лександр Иванович, 
о возбуждении гром-
ких уголовных дел 
сообщают все сред-
ства массовой ин-
формации. Но часто 
потом наступает ти-
шина. Расскажите, 
что с делом Арашу-

ковых сейчас?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это уголов-
ное дело уже поступило в суд. 
Наряду с Раулем и Рауфом Ара-
шуковыми в числе фигурантов 
еще 18 членов преступного со-
общества. Им предъявлены об-
винения в хищении природного 
газа стоимостью более 3,8 млрд 
рублей на территории Ставро-
польского края и Карачаево-
Черкесской Республики, рас-
трате более 747 млн рублей под 
видом оплаты по договорам 
подряда и выплат заработной 
платы родственникам. 

Также Арашуковы обвиня-
ются в организации убийств 
в 2010 году в Черкесске пред-
ставителя молодежного движе-
ния черкесов и советника пре-
зидента Карачаево-Черкесской 
Республики, препятствовавших 
деятельности преступного со-
общества. 

Всего следствием собраны 
доказательства по 16 различ-
ным преступлениям, совершен-
ным в условиях неочевидности 

20 участниками преступной ор-
ганизации.

Вы всегда подчеркиваете, что 
борьба с коррупцией была 
и остается одним из приори-
тетных направлений работы 
ведомства. Что считаете 
важнее — поймать коррупци-
онера или возместить госу-
дарству ущерб от его деятель-
ности?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сохраняют 

свою актуальность и задачи по 
установлению имущества кор-
рупционеров. В том числе их 
зарубежных активов, за счет 
которого может быть возмещен 
причиненный ущерб и обеспе-
чено исполнение приговора. 
За период с 2011 по 2020 год 
в суд направлено 92 400 дел 
о коррупции. Сумма возмещен-
ного в ходе следствия ущерба 
составила свыше 34 млрд ру-
блей, а стоимость имущества, 
на которое наложен арест, уже 
приблизилась к 80 млрд руб-
лей.

В текущем году в суд направ-
лено почти 4 тысячи уголовных 
дел о коррупции (3852), а стои-
мость имущества, на которое 
наложен арест,  превысила 
16 млрд руб. Это данные за 
5 месяцев 2021 года. Зачастую 
в это арестованное имущество 
попадают очень значи-
тельные суммы, изъя-
тые у фигурантов.

А К Ц Е Н Т

С 2011 года сумма возмещенного ущерба 
составила свыше 34 млрд рублей,
а стоимость имущества, на которое 
наложен арест, приблизилась
к 80 млрд рублей

ФИНАНСЫ Что ждет вкладчиков 
после повышения ключевой ставки ЦБ

Сбережения 
полюбят счет
Роман Маркелов

В 
Банке России не исключают некото-
рого перетока денег частных инвесто-
ров с фондового рынка на банковские 

вклады после резкого повышения ключевой 
ставки ЦБ с 5,5% до 6,5% годовых. Перена-
править часть денег граждан с потребления 
на сбережение в том числе и с помощью 
влияния ключевой ставки на ставки по 
вкладам— одна из де-факто заявленных це-
лей Банка России, которая, по мнению регу-
лятора, поможет остановить рост потреби-
тельских цен. Заметное повышение ключе-
вой ставки способно и укрепить рубль, 
пусть и не сразу, считают аналитики. 

В пятницу Банк России в четвертый раз 
подряд повысил ключевую ставку, на этот 
раз она выросла сразу на один процентный 
пункт. Это нестандартный (большой) шаг 

для изменения ключевой ставки, в послед-
ний раз сравнимые шаги изменения ставки 
применялись ЦБ в кризисном 2014 году. 

Банк России обосновал повышение став-
ки отдалением инфляции от целевых 4% 
(была 6,5% в середине июля), преобладани-
ем проинфляционных рисков, повышенны-
ми инфляционными ожиданиями и уско-
ренным восстановлением экономики после 
коронакризиса. По итогам 2021 года, как 
теперь ожидает ЦБ, инфляция может соста-
вить 5,7—6,2%. Признаки ослабления ин-
фляционного давления есть, но устойчивого 
замедления инфляции пока не видно, под-
черкнула на пресс-конференции глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина.

Ключевая ставка повышается с марта 
(с 4,25%), за это время наметилась 
тенденция к росту ставок по вкла-
дам и кредитам, отметили в ЦБ.

ЖКХ Коллекторам могут оставить право
требовать долги по квартплате

Оплатительный 
сезон
Марина Трубилина

В
одоканалы обратились в правительст-
во с просьбой не запрещать коллекто-
рам заниматься долгами за жилищно-

коммунальные услуги. Минстрой поддер-
жал эту позицию, сообщила Российская ас-
социация водоснабжения и водоотведения 
(РАВВ).

Запрет на уступку долгов за ЖКУ коллек-
торам был введен еще летом 2019 года. Ра-
нее, как отмечали разработчики соответст-
вующего закона, в ряде регионов были слу-
чаи применения коллекторами грубых 
и внеправовых средств воздействия на гра-
ждан при взыскании таких долгов. Однако 
компании из сферы ЖКХ нашли способы 
обойти эту формулировку.

Практика показала, что они заключают 
с коллекторами посреднические договоры, 

в том числе агентские договоры и договоры 
комиссии. В связи с этим весной 2020 года 
в Госдуму был внесен еще один проект по-
правок в Жилищный кодекс. Предлагается 
ввести прямой запрет для коммунальных 
организаций заключать с коллекторами 
любые договоры, направленные на возврат 
просроченной задолженности за ЖКУ. 
 Также под запретом будет наделение их эти-
ми полномочиями через выдачу доверенно-
сти. Подобные сделки будут признаваться 
ничтожными. Кроме того, законопроектом 
уточнялись отношения жителей с новой 
управляющей организацией при ее смене 
и усиливалась защита персональных дан-
ных. «Законопроект концептуально под-
держан минстроем, минюстом и Федераль-
ной службой судебных приста-
вов», — отмечалось в пояснитель-
ной записке к документу.

ТРИУМФ Первое «золото» и первая медаль - 
у стрелков Бацарашкиной и Галашиной

Вооружены 
и прекрасны
Анна Козина, Илья Соболев, Токио

Р
оссийские стрелки прервали 17-лет-
нюю безвыигрышную серию на Олим-
пиадах. Впервые после Афин-2004 точ-

но в «яблочко» попала Виталина Бацараш-
кина, которая одержала победу в стрельбе 

из пневматического пистолета с 10 м. При-
чем с олимпийским рекордом (240,3 балла). 

Это первое «золото» нашей сборной 
на Играх в Токио. Первая медаль соревнова-
ний — серебряная — на счету девуш-
ки с пневматической винтовкой 
в руках — Анастасии Галашиной.
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ДОРОГИ Виновника аварии 
арестовали под давлением 
общественного мнения

Не давите — 
да не судимы будете

Владимир Баршев

Обвиняемая в ДТП, в котором 
погибли двое детей, Валерия 
Башкирова подала жалобу 
на свой арест. Жалоба будет 
рассмотрена Мосгорсудом 
4 августа. 

Примечательно, что адвока-
ты, юристы и некоторые пра-
возащитники сомневаются 
в законности ее ареста. В то же 
время в соцсетях постоянно 
звучат требования применить 
к ней самые жесткие меры. 
Вплоть до высшей. Когда наше 
общество переступило черту 
в своих резких оценках? Когда 
уровень наказания стал опре-
деляться под давлением кол-
лективного мнения? Разберем 
на примере трех преступле-

ний, которые произошли в Мо-
скве. Но начнем мы именно 
с последнего преступления. 

18-летняя девушка сбила 
насмерть двух детей на пеше-
ходном переходе в Солнцеве. 
Она двигалась по своей полосе. 
Но на беду дорога с двумя 
 полосами для движения. Ав-
томобиль, что ехал по правой 
полосе, начал останавливать-
ся, но девушка не обратила 
на это внимания. Нельзя 
 утверждать, что она смо-
т р ел а  в   э тот  м о м е н т 
в смартфон. Это ничем 
не доказано. Она была 
трезва, и это уже до-
казано. Были и иные 
ф а к то р ы ,  к ото р ы е 
 могли повлиять на 
ДТП.

КОНТРОЛЬ Чем органическая еда
отличается от «зеленой» 

Здоровый образ 

Татьяна Карабут 

Растительные жиры вместо жи-
вотных, перебор с антибиотика-
ми и лживые этикетки — глава 
Роскачества Максим Протасов 
рассказал «РГ», чем грешат про-
изводители продуктов.

В какой продукции чаще 
встречаются случаи фальси-
фикации? 

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Мы до сих пор 
не победили фальсификат в тех 
сегментах, где высока доля им-
порта из азиатских стран. На-
пример, в детских товарах 30% 
рынка — фальсификат с подме-
ной видов ткани. На этикетке 
указывается, что это натураль-
ная ткань, а на самом деле синте-
тика. Неудивительно, что, по дан-
ным Центра изучения потреби-
тельского поведения Роскачест-
ва, индекс недовольства граждан 
одеждой и обувью составляет со-
ответственно 69% и 68%. 

В этом году мы провели ис-
следование питьевой воды. 
По техрегламенту на этикетке 
должно быть указано, откуда 
эта вода — из природных источ-
ников или обработанная из си-
стемы общего водоснабжения. 
Это не значит, что обработан-
ная вода плохая, но потребитель 
должен знать, какую воду пьет. 
Проверив 206 торговых марок 
воды, мы выяснили, что больше 
половины производителей 
 пишут недостоверную инфор-
мацию: на этикетках обра-
ботанной воды — природная, 
из источника, горная, ледни-
ковая и т.д. Правда, более 43% 
производителей после получе-
ния от нас уведомлений приве-
ли в соответствие такую марки-
ровку.

Проблема фальсификата су-
ществует не только у дешевых 
товаров. Например, 
мы исследовали чер-
ную икру. 
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Спустя 17 лет наши стрелки выиграли «золото» на Олимпиаде. Герой дня — Виталина Бацарашкина.
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Александр Бастрыкин: Борьба с коррупцией — это приоритетное направление нашей работы.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Академик
и конструктор 
Игорь Спасский: 
Подводный флот 
России — это щит, 
который
ослаблять нельзя
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Игорь Спасский: Подводный флот России — это щит, который ослаблять нельзя

Размышления после парада

Игорь Спасский,
академик РАН

Д
ве трети моей жизни, с 
1950 года, связаны с под-
водными лодками и Цен-

тральным конструкторским 
бюро морской техники «Ру-
бин» — старейшим в России КБ 
по их проектированию. Здесь я 
стал конструктором, потом — за-
местителем главного конструк-
тора, главным инженером и 33 
года проработал в должности ге-
нерального конструктора — на-
чальника бюро.

Главным направлением де-
ятельности бюро, в котором 
прошла почти вся моя трудо-
вая жизнь, всегда было и оста-
ется создание подводных ло-
док для Военно-морского фло-
та России. Среди технических 
сооружений, создаваемых че-
ловеком, подводные лодки 
имеют один из самых высоких 
уровней сложности — в их со-
став входят миллионы деталей, 
узлов и сложнейших техниче-
ских средств, в обеспечение их 
постройки разрабатывается не-
сколько десятков тысяч черте-
жей, а в их создании участвуют 
сотни предприятий и тысячи 
специалистов.

Однако ценность подводных 
лодок для страны заключается 
не в этих показателях, а в той 
роли, которую они играют в си-
стеме обороны России. Напри-
мер, ракетные подводные лод-
ки стратегического назначения 
(РПЛ СН), вооруженные балли-
стическими ракетами межкон-
тинентальной дальности, ре-
шают задачу ядерного сдержи-
вания вероятного противника. 
Ответный ракетный удар даже 
одного подводного ракетоносца 
способен нанести противнику 
неприемлемый ущерб как в пла-
не экономического потенциала, 
так и в плане остальных потерь.

Можно не сомневаться, что 
стратегические подводные ра-
кетоносцы еще не одно десяти-
летие будут оставаться важней-
шей составляющей ядерного 
оборонного потенциала России. 

Еще в 60—70-х годах прошло-
го века специалистам стало ясно, 
что как в военном, так и в эконо-
мическом отношении стратеги-
ческие подводные лодки явля-
ются незаменимым видом ору-
жия. Это самая «живучая» со-
ставляющая стратегических сил 
нашей страны — при первом уда-
ре, нанесенном противником по 

нашей стране, обязательно уце-
леет достаточное количество 
ракетных подлодок и ответный 
ракетный удар не оставит про-
тивнику шанса на продолжение 
нормального функционирова-
ния. Звучит это не очень краси-
во, но однозначно можно зая-
вить, что для нашей страны это 
наиболее правильное решение 
по сдерживанию противника от 
подобных действий.

Различные средства проти-
воракетной обороны противни-
ка в полной мере эту задачу ре-
шить не смогут, так как для пре-
одоления современной ПРО уже 
есть решения, а также вследст-
вие того, что удар может быть 
нанесен подводной лодкой пра-
ктически из любой точки Миро-
вого океана. С учетом этого, не 
удивляет, что европейские ядер-
ные державы (Великобритания 
и Франция) фактически отка-
зались от триады ядерных сил 
и совершенствуют только мор-
скую ядерную составляющую. 

В  В е л и к о б р и т а н и и  в е -
дется работа по программе 
«Dreadnought» (подводные 
лодки, которые должны заме-
нить лодки типа «Vanguard»), а 
во Франции начаты работы над 
стратегической лодкой третье-

го поколения (SNLE3G). Пока 
сохраняют стратегическую три-
аду только США, но и там отчет-
ливо прослеживается тенденция 
к возрастанию роли морских 
«стратегов» (программа ПЛАРБ 
типа «Columbia»).

Многоцелевые атомные под-
водные лодки, в том числе во-
оруженные крылатыми раке-
тами, в значительной степени 
можно считать универсальным 
инструментом военного воздей-
ствия. Они, в отличие от неатом-
ных подводных лодок, способ-
ны решать задачи глобального 
уровня, практически в любой 
точке нашей планеты.

Неатомные подводные лодки 
реализуются как разумное до-
полнение к многоцелевым АПЛ. 
Неатомные ПЛ выполняют фун-
кцию сдерживания в тех райо-
нах, где применение атомных 
невозможно или не оправдано 
экономически (в окраинных и 
замкнутых морях).

Развитие подводных сил Рос-
сии в обозримой перспективе 
предельно понятно: построй-
ка и совершенствование РПЛ 
СН типа «Юрий Долгорукий», 
многоцелевых АПЛ типов «Се-
веродвинск» и «Казань», неа-
томных подводных лодок типа 
«Санкт-Петербург». Эти планы 
уже находятся в состоянии реа-
лизации, и нет сомнений в том, 
что они будут выполнены. А что 
дальше?

Как всегда, вектор развития 
подводных сил России (да и си-
стемы обороны страны в целом) 
формируется двумя фактора-
ми: прогнозируемой военно-по-
литической обстановкой и раз-
витием технических средств, 
применяемых на этих военных 
объектах. По моему мнению, со 
времен «холодной войны» и би-

полярного мира ситуация для 
России изменилась радикально, 
и я не могу сказать, что в насто-
ящее время военно-политиче-
ская ситуация лучше или хуже 
предыдущей. Ясно одно — она 
стала более сложной и менее 
предсказуемой. 

Из этого вытекает только 
один вывод — «всегда будь ко 
всему готов». Это не просто. Это 
означает, что на смену узкоспе-
циализированным средствам 
вооруженной борьбы должны 
прийти универсальные средст-
ва. В части перспективных под-
водных лодок целесообразно 
рассмотреть концепцию «мо-
нотипа» — лодки, которая смо-
жет решать как стратегические, 
так и оперативно-тактические 
задачи. Разумеется, принятие 
решения о продолжении работ 
над «монотипом» не требует 
спешки, но и откладывать этот 
вопрос в «долгий ящик» нельзя, 
ибо по совокупности эта техно-
логия может дать заметную фи-
нансовую экономию.

Еще один фактор, который с 
каждым годом проявляется все 
более отчетливо, — это усиле-
ние роли науки и ускоряющие-
ся темпы научно-технического 
прогресса. Слово «научно-тех-
нический» не зря пишется не 
раздельно, а через дефис — высо-
кое качество подводных лодок 
может быть обеспечено только 
при неразрывной связи науки 
и техники. Более того, достиже-
ния науки должны играть роль 
буксира, увлекающего за собой 
технику и технологию.

Знаю, что в постперестро-
ечные времена отечественная 
прикладная наука оказалась в 
тяжелом положении и до насто-
ящего времени еще не вернула 
себе передовые позиции. Если 

нам удастся помочь отечествен-
ной кораблестроительной нау-
ке, то в ней обязательно появят-
ся такие выдающиеся ученые, 
как академик Валентин Михай-
лович Пашин, многие годы воз-
главлявший ЦНИИ им. акад. А.Н. 
Крылова (в настоящее время — 
Крыловский государственный 
научный центр). Как академик 
Игорь Васильевич Горынин, ру-
ководивший ЦНИИ КМ «Про-
метей» (сейчас в составе НИЦ 
«Курчатовский институт»). С 
этими замечательными учены-
ми меня долгие годы связыва-

ла не только работа, но и насто-
ящая дружба, построенная на 
взаимном уважении и доверии.

Хочу поделиться еще одним 
важным наблюдением. Мне, 
как выпускнику Высшего воен-
но-морского инженерного учи-
лища им. Ф.Э. Дзержинского 
всегда были близки и понятны 
требования ВМФ к проектиру-
емым подводным лодкам. Это 
понимание безусловно помо-
гает создавать корабли, на ко-
торых моряки будут служить 
с готовностью. В советский пе-
риод подводного кораблестро-
ения корабль всегда создавался 

командой единомышленников — 
проектантов и представителей 
ВМФ. Не зря рядом с фамилией 
главного конструктора проекта 
всегда писалась фамилия глав-
ного наблюдающего по проекту 
— человека, который, безуслов-
но, был соавтором главного кон-
структора.

Однако здесь допустимо вы-
сказать еще одну мысль, созвуч-
ную известному афоризму во-
енного теоретика Карла Клаузе-
вица: «Война есть продолжение 
политики, только иными сред-
ствами». Подводная лодка — ин-

струмент ведения войны, и ее 
проект является продолжением 
объективных требований поли-
тики. Реализация этих требова-
ний — это во многом субъектив-
ный процесс, в котором боль-
шую роль играет воля руково-
дителей, встроенных в «верти-
каль власти» — от президента 
Российской Федерации до глав-
ного конструктора проекта.

У меня была возможность 
наблюдать за работой как на-
ших, так и иностранных специ-
алистов, сравнивать их методы. 
Должен сказать, что подготов-
ка наших специалистов не хуже 

иностранных, а работают наши 
иногда даже с большей изобре-
тательностью. Но что у нас «хро-
мает», так это организация.

В 90-х годах хроническое не-
дофинансирование работ было 
нормой — предприятия оборон-
ки соглашались выполнять ра-
боты за те деньги, которые им 
могло выделить государство. 
Чтобы получить финансирова-
ние в необходимом объеме, ру-
ководству предприятий прихо-
дилось проявлять высший класс 
изворотливости.

Сейчас беда в другом — рабо-
та предприятий, выполняющих 
гособоронзаказ, столь форма-
лизирована с дублирующими 
друг друга уровнями контроля, 
что уже не остается времени и 
сил на выполнение собственно 
технических работ. Конечно, я 
преувеличиваю, но бюрократия 
сильно вредит реальной работе.

Сравнивая наши методы ра-
боты с методами, принятыми 
за рубежом, невольно вспоми-
наешь про масштабные усилия, 
которые объединяются словом 
«импортозамещение». Спра-
ведливости ради надо сказать, 
что на подводных лодках зару-
бежные изделия практически 
не применялись. Исключени-
ем были изделия, которые про-
изводились в республиках быв-
шего СССР, а потом — в странах 
СНГ. При проектировании под-
водных лодок, которые в насто-
ящее время строятся на наших 
судостроительных заводах, ис-
пользование изделий зарубеж-
ного производства резко сокра-
щено с задачей полной замены 
на изделия российского про-
изводства. К сожалению, такое 
решение продиктовано выну-
жденной страховкой.

И все же, в «импортозамеще-
нии» есть какая-то неестествен-
ность. Оно противоречит логи-
ке развития техногенной циви-
лизации, в которой действуют 
законы разделения труда и ко-
операции. Безусловно, можно 
довести «импортозамещение» 
до абсурда, до натурального хо-
зяйства, построенного внутри 
страны. Но кому от этого будет 
лучше?

Я вспоминаю операцию по 
подъему затонувшего атомного 
подводного крейсера «Курск», 
проведенную в 2001 году. В ней 
принимала участие междуна-
родная команда, в которую, 
кроме российских предприятий 
и организаций, в том числе та-
ких известных, как ЦНИИ име-
ни академика А.Н. Крылова, за-
вод «Севмаш», входили голланд-
ские компании Mammoet и Smit, 
норвежская Hаlliburton, а также 
специалисты из других фирм. 

Могла ли Россия выполнить 
подъем «Курска» без зарубеж-
ного участия? Безусловно, мо-
гла. Но на это потребовалось бы 
больше времени и больше денег...

Мне в составе ряда делега-
ций довелось побывать во мно-
гих странах Европы, а также в 
США. Везде мы ощущали жи-

вой интерес к российскому су-
достроению и стремление к со-
трудничеству. Сейчас экономи-
ческие санкции, направленные 
против России, больно бьют и 
по многим европейским компа-
ниям, которые имели тесные де-
ловые отношения с российски-
ми фирмами. Нарушается логи-
ка экономических отношений, 
которую постоянно пропаган-
дирует политическое руковод-
ство США — «экономическая 
свобода, не знающая межгосу-
дарственных границ». Оказы-
вается, эта свобода распростра-
няется только на США...

Пока я не могу себе предста-
вить, что в обозримом будущем 
в международных делах может 
произойти полный отказ от ис-
пользования силовых методов. 
Чтобы застраховать Россию от 
этого, ей, безусловно, нужны 
сильные вооруженные силы, 
включая сильный Военно-мор-
ской флот. Но безопасность 
страны не может обеспечивать-
ся только военными мускула-
ми. Сильная Россия — это пре-
жде всего сильная наука и эко-
номика, построенная не на до-
быче сырья, а на его глубокой 
переработке, а также на интел-
лектуальных, наукоемких тех-
нологиях. Именно высокий тех-
нологический уровень страны 
может обеспечить ее населению 
высокий уровень жизни, сгла-
дить имеющиеся острые углы в 
межнациональных отношени-
ях, поднять рождаемость, выс-
вободить ресурсы для охраны 
окружающей среды, развития 
искусства и т.д.

Чтобы добиться этого, нет 
нужды запускать «с нуля» все 
новые проекты типа Сколково. 
В России есть много предпри-
ятий и организаций, которые 
могут (конечно, если им не ме-
шать) обеспечить поступатель-
ное и надежное развитие эко-
номики. Эти крепкие предпри-
ятия — своего рода фундамент, 
на котором может строиться 
устойчивое будущее России.

В последние годы руковод-
ство страны старается оградить 
малые предприятия от «излиш-
ней опеки» со стороны прове-
ряющих госструктур. Это, без-
условно, правильно, но львиную 
долю финансовых поступле-
ний в казну страны обеспечива-
ют налоги не малых, а крупных 
предприятий. И представляет-
ся логичным обеспечить имен-
но этим предприятиям наибо-
лее благоприятные условия для 
работы, упростить структуры 
управления компаниями, 100 
процентов акций которых при-
надлежит государству.

Руководители любого уров-
ня не могут обойтись без кол-
лектива единомышленников. 
Могу констатировать, что и се-
годня «Рубин» является ключе-
вым бюро в системе глобально-
го сдерживания, твердо и неу-
клонно выполняющим постав-
ленные Верховным Главноко-
мандующим задачи.  

СОБЫТИЕ Владимир Путин принял Главный военно-морской парад в Санкт-Петербурге

В чем сила, флот?
Айсель Герейханова

У 
Военно-морского 
флота России есть 
все необходимое для 
гарантированной за-
щиты родной страны 
и наших националь-
ных интересов, зая-
вил президент Вла-
димир Путин вчера 

в Санкт-Петербурге на параде, 
посвященном Дню Военно-мор-
ского флота. 

Утром в воскресенье Влади-
мир Путин «обошел» на катере 
парадную линию боевых кора-
блей на Кронштадтском рейде и 
поприветствовал их экипажи. За 
торжественным смотром прези-
дент наблюдал с трибуны на Се-
натской площади. В этом году 
российскому флоту исполняет-
ся 325 лет. Мощь ведущей мор-
ской державы на параде показа-
ли более 50 кораблей, катеров, 
подводных лодок и парусных су-
дов, а также 48 самолетов и вер-
толетов морской авиации. 

Владимир Путин поздравил 
моряков с Днем ВМФ России, от-
метив, что этот праздник дорог 
для всего народа. «Он знамену-
ет единство всех поколений за-
щитников морских рубежей Ро-
дины. Он значим, дорог для всей 
России, для нашего народа, по-
тому что доблестью военных мо-
ряков, их ратной отвагой, дерзо-
стью первопроходцев собира-
лось и крепло Отечество наше, 
ковались его слава и величие», — 
сказал Верховный главнокоман-
дующий РФ. Путин подчеркнул, 
что сегодня у Военно-морского 
флота есть все необходимое для 
гарантированной защиты Рос-

сии и национальных интересов 
страны. «Мы способны обнару-
жить любого подводного, над-
водного, воздушного против-
ника и нанести ему, если потре-
буется, неотвратимый удар», — 
сказал он, принимая парад. 

«Россия в кратчайшие сро-
ки заняла свое достойное место 
в числе ведущих морских дер-
жав, прошла колоссальный путь 

развития от скромного петров-
ского ботика до мощных кора-
блей океанской зоны и ракетных 
атомных подводных крейсеров, 
обрела эффективную морскую 
авиацию дальнего и ближнего 
действия, надежные комплексы 
береговой обороны, новейшие 
гиперзвуковые высокоточные 
системы вооружения, не имею-
щие до сих пор аналогов в мире, 

которые мы совершенствуем 
постоянно и успешно», — зая-
вил Путин. В своем выступлении 
президент отметил, что военно-
морское присутствие России 
обеспечено практически во всех 
районах Мирового океана, и вах-
ту в северных и южных широтах 
несут верные наследники мор-
ской ратной славы Отечества. 

В заключение глава государ-

ства напомнил отраженные в 
морском уставе заветы Петра 
Великого: ни перед кем не спу-
скать флаг корабля, не отсту-
пать и не сдавать корабль врагу. 
«С праздником вас! Да здравст-
вует российский Военно-мор-
ской флот!» — завершил свое вы-
ступление президент.

На рейде Невы перед прези-
дентом прошли новейший фре-

гат «Адмирал Касатонов», кор-
вет «Стойкий», малый ракет-
ный корабль «Град Свияжск» 
дизель-электрическая подвод-
ная лодка «Кронштадт» (типа 
«Лада»), большой десантный ко-
рабль «Оленегорский горняк». 
Возглавлял строй статической 
парадной линии 54-пушечный 
линейный парусный корабль 
«Полтава». По фарватеру Невы 

впервые торжественно прош-
ла группа патрульных катеров 
проекта «Мангуст» Погранич-
ного управления ФСБ России. 

В этот же день после парада 
Владимир Путин принял учас-
тие в церемонии спуска на воду 
супертраулера новейшего поко-
ления — большого морозильного 
рыболовного траулера проекта 
СТ-192 «Механик Сизов». По 

сути, это плавучий рыбзавод, 
который будет вылавливать до 
60 тысяч тонн рыбы в год и тут 
же на борту ее перерабатывать, 
замораживать, чтобы отвезти в 
порт отправления.  

В Главном военно-морском параде приняли участие около четырех тысяч моряков и более 50 кораблей.

Эпизод арктических учений Северного флота «Умка-2021». Подводные ракетоносцы, созданные по проектам ЦКБ «Рубин», поднялись среди льдов у Земли Франца-Иосифа.

— Главный военно-морской 
парад в Санкт-Петербурге: 
фото и видео на сайте
rg.ru/art/2137244

А К Ц Е Н Т

Работа предприятий, выполняющих 
гособоронзаказ, столь формализирова-
на с дублирующими друг друга 
уровнями контроля, что уже не остается 
времени и сил на выполнение 
собственно технических работ
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«Российская газета» публикует статью известного конструктора, 
действительного члена Российской академии наук И.Д. Спасского, 
который более 30 лет возглавлял ЦКБ «Рубин» и еще 1978 году 
за создание новой серии стратегических подводных ракетоносцев 
был отмечен Звездой Героя Социалистического Труда. А спустя 
сорок лет, в 2018 году, удостоен звания Герой России. 
«Это не мое «политическое завещание» и не «наказ», которому 
должны следовать мои преемники, — предваряет автор разговор 
по существу. — Эта статья — размышление человека, прожившего 
большую, интересную и в основном творческую жизнь. И другим 
могут быть полезны опыт и мысли человека, который имеет свою 
точку зрения на многие аспекты нашей жизни и который готов 
отстаивать свои взгляды, а если нужно — спорить и сражаться 
за свои идеи во благо России».

Владимир Путин на параде рассказал о новейшем вооружении и успехах ВМФ.
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ВЫБОРЫ ЦИК 
зарегистрировал списки 
еще трех партий 
на выборы в Госдуму

Акции выводят 
из игры

Валентина Егорова, Петр Орлов

Центризбирком зарегистрировал федеральный список 
КПРФ на выборах в Госдуму без бизнесмена Павла Гру-
динина. Ситуация стала предметом рассмотрения после 
заявления его бывшей жены о наличии у него офшора. 
Выяснилось, что на момент подачи документов на реги-
страцию партсписка Грудинин владел акциями компа-
нии Bontro LTD, зарегистрированной в Белизе. Это нару-
шение закона, и ЦИК не оставалось ничего другого, как 
исключить его из списка кандидатов.

На заседании комиссии в субботу проект соответст-
вующего постановления представил член ЦИК Констан-
тин Мазуревский. Он пояснил, что при подаче докумен-
тов на регистрацию 
федерального спи-
ска КПРФ директор 
совхоза имени Лени-
на Павел Грудинин, 
входящий в общефе-
деральную тройку, 
заявил, что не владе-
ет зарубежными фи-
нансовыми инстру-
ментами. Однако 
13 июля его бывшая 
супруга Ирина зая-
вила, что у Грудини-
на есть акции белиз-
ской компании. 

В открытом пись-
ме на имя главы ЦИК Эллы Памфиловой она рассказала, 
что заявление обернулось для нее «настоящим кошма-
ром». Против нее, инвалида второй группы, «обрушил-
ся настоящий поток травли, оскорблений в социальных 
сетях и СМИ». Грудинина боится, что ее бывший супруг 
может получить доступ к власти, которую использует 
против нее и других людей. «Я не знаю, как сегодня при-
нято называть таких людей, как Грудинин, но я точно 
знаю одно: это мстительный, ненавидящий человек, спо-
собный на все», — написала Ирина Грудинина. 

Адвокаты Грудининой на созванной ими пресс-кон-
ференции, сообщили, что нашли компанию, зарегистри-
рованную в Белизе. Этой компанией, по их данным, вла-
деет Павел Грудинин. По закону, если у человека есть 
иностранная собственность, он не вправе быть депу-
татом.

Компания, о которой идет речь, создана в 2003 году 
в Белизе. «Он владеет офшорной компанией, и это позво-
ляет уходить от налогов, — утверждает адвокат Дмитрий 
Мальбин. — У него в настоящий момент существуют ак-
ции, он владеет и продолжает владеть». 

Сам кандидат опроверг сведения о белизском акти-
ве в письме на имя зампреда ЦИК Николая Булаева. За-
тем рабочая группа ЦИК, исходя из презумпции добро-
совестности кандидатов, рекомендовала зарегистриро-
вать весь список КПРФ без изъятий. Но 22 июля в ответ 
на запрос комиссии поступили сведения от Генпрокура-
туры, подтверждающие наличие у Грудинина акций за-
рубежной компании по состоянию на 14 июля 2021 года, 
то есть на момент подачи документов на регистрацию 
партийного списка. Грудинин, выступая на заседании 
ЦИК, заявил, что запрос Генпрокуратуры был направ-
лен в компанию, которая не имеет отношения к Bontro 
LTD и не могла представить необходимую информацию. 
Кроме того, бизнесмен уверяет, что фирма уже закры-
та, а сам он перестал быть собственником еще в апреле 
2017 года.

Для того чтобы прояснить ситуацию, слово на заседа-
нии получил также юрист Артем Игнатенко, представля-
ющий интересы Грудининой, который заявил, что рас-
полагает доказательствами обратного.

«Нас совершен-
но не интересуют их 
личные дрязги, нас 
интересует, есть ли 
сведения, которые 
дают нам дополни-
тельную информа-
цию, отличающую-
ся от того, что ска-
зал Павел Николае-
вич», — подчеркну-
ла глава ЦИК Элла 
Памфилова. Она до-
бавила, что информации от Генпрокуратуры достаточно 
для исключения кандидата из списка. В постановлении 
комиссии указано, что законом о выборах депутатов Гос-
думы предусмотрено, «что гражданин РФ, выдвинутый 
кандидатом на выборах депутатов ГД, обязан к момен-
ту предоставления в соответствующую избирательную 
комиссию документов, необходимых для регистрации 
в качестве кандидата, регистрации соответствующего 
федерального списка, закрыть счета (вклады), прекра-
тить хранение наличных денежных средств и ценностей 
в иностранных банках, расположенных за территорией 
РФ, и (или) осуществить отчуждение иностранных фи-
нансовых инструментов». Наличие таких инструментов 
на момент подачи документов о регистрации — основа-
ние для исключения кандидата из федерального списка 
партии. Принимая во внимание все эти обстоятельства, 
ЦИК постановил исключить Грудинина из числа канди-
датов в Госдуму от КПРФ и зарегистрировать партийный 
список в количестве 344 человек. ЦИК всегда выступает 
за конкуренцию, но идти против закона комиссия не мо-
жет. «Для нас было бы гораздо лучше со всех точек зре-
ния, если бы Павел Николаевич был в списке, но мы не 
можем преступить закон», — заявила Элла Памфилова. 
Лидер КПРФ Геннадий Зюганов по окончании заседания 
заявил журналистам, что партия подаст в Верховный суд 
РФ апелляцию на  решение ЦИК.  

ПРАВО КС РФ обозначил механизм индексации присужденных сумм в арбитраже

Дешевле заплатить в срок 
Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

К
онституционный суд по-
требовал от арбитраж-
ных судов индексировать 

суммы, присужденные взыска-
телям, если решение суда в их 
пользу долгое время не испол-
нялось. Ранее подобное реше-
ние суд вынес в отношении нор-
мы Гражданского процессуаль-
ного кодекса, новое постанов-
ление касается статьи 183  Ар-
битражного процессуального 
кодекса РФ.

На рассмотрение в КС были 
поданы сразу две аналогичные 
жалобы. В производстве Арби-
тражного суда Республики Та-
тарстан в настоящее время на-
ходится заявление Алексея Ага-
нина об индексации денежных 
средств, которые он должен 
получить вследствие призна-
ния недействительным дого-

вора о купле-продаже гаража. 
Сумма сделки, совершенной 
в 2014 году, составляла более 
двух миллионов рублей. А Вла-
димир Сторублевцев из Санкт-
Петербурга безуспешно пыта-
ется вернуть убытки в почти 
пять миллионов рублей и рас-
считал, что сумма индексации 
в его случае должна составить 
еще 600 тысяч. Петербуржцу 
суды отказали: норма статьи 
183  АПК РФ предусматривает 
индексацию «в случаях и в раз-
мерах, которые предусмотрены 
федеральным законом или до-
говором». Но в договоре пункта 
об индексации не было, а феде-
рального закона вообще не су-
ществует. 

— Это свидетельствует о том, 
что федеральный законодатель 
создал возможность нарушения 
конституционных прав взыска-
телей, в частности, права на су-
дебную защиту, при рассмотре-
нии судами их заявлений об ин-

дексации присужденных денеж-
ных сумм, — указал Владимир-
Сторублевцев в жалобе. 

Однако и сам он, и Арби-
тражный суд Татарстана обра-
тили внимание, что статья 
208 ГПК РФ и статья 183  АПК 
РФ практически полностью 
идентичны, и для гражданского 
судопроизводства КС уже при-
нял решение об индексации, 
признав норму не соответству-
ющей Конституции РФ. Теперь 
аналогичное решение приня-
то в отношении арбитража, как 
раз с учетом постановления от 
23 июля 2018 года № 35-П.

Прежде всего КС напом-
нил, что «исполнение судебно-

го акта следует рассматривать 
как элемент судебной защи-
ты, право на которую относит-
ся к неотчуждаемым правам 
и свободам человека и однов-
ременно выступает гарантией 
всех других прав и свобод». Со-
ответственно, неправомерная 
задержка исполнения судеб-
ного решения должна рассма-
триваться как нарушение пра-
ва на справедливое правосудие 
в разумные сроки. Индексация 
присужденных сумм в подоб-
ном случае является подтвер-
ждением, что граждане полу-
чают не формальную, а реаль-
ную защиту своих прав и сво-
бод, в противном случае могут 

остаться невозмещенными по-
несенные взыскателем потери 
от обесценивания присужден-
ных денежных сумм, «что сви-
детельствует о неполноцен-
ной реализации взыскателем 
 гарантированного ему Консти-
туцией РФ права на судебную 
защиту».

Положения статьи 183 АПК 
РФ признаны не соответствую-
щими Конституции РФ, ее ста-
тье 46, поскольку они не содер-
жат критериев, в соответствии 
с которыми должна осуществ-
ляться индексация. Федераль-
ному законодателю поруче-
но урегулировать этот вопрос, 
а вплоть до внесения изменений 
в действующее законодательст-
во в качестве критерия надле-
жит использовать официальную 
статистическую информацию 
об индексе потребительских цен 
(тарифов) Росстата. Дело Влади-
мира Сторублевцева должно 
быть пересмотрено.  

ПЛАНЫ 

Через банки 
можно будет 
получить 
больше 
госуслуг

БЕЗНАЛИЧНОЕ
ПРИСУТСТВИЕ
Анастасия Алексеевских

Перечень госуслуг, которые бу-
дут предоставляться через при-
ложения российских банков, 
может быть расширен в слу-
чае, если эксперимент минциф-
ры пройдет успешно. Об этом 
«Российской газете» сообщили 
в пресс-службе министерства. 
Сейчас, согласно постановле-
нию минцифры, гражданам на 
площадках кредитных органи-
заций доступно девять госуслуг.

Как говорится в документе 
минцифры, сейчас в перечень 
госуслуг, которые можно будет 
получить через банковское при-
ложение, входят оформление 
страховой, накопительной пен-
сии, получение соответствую-
щих выплат и справок по ним, 
подача сведений о корректи-
ровке информации, касающей-
ся индивидуального лицевого 
счета в ПФР, подача заявления 
на постановку транспортного 
средства на государственный 
учет, открытие сертификата на 
материнский капитал, получе-
ние информации о ходе испол-
нительного производства, дан-
ных об ограничении на выезд, 
а также поиск работы.

Чтобы воспользоваться 
этой возможностью, гражда-
нин должен зарегистрироваться 
в Единой системе идентифика-
ции и аутентификации (ЕСИА) 
и один раз дать согласие через 
госуслуги на приравнивание 
банковской идентификации 
к идентификации в системе. 
В документе минцифры уточня-
ется, что эксперимент пройдет 
с 1 сентября 2021 года по 31 де-
кабря 2022 года.

После этого будет проведе-
на оценка результатов и подго-
товлен доклад в правительство 
с необходимыми предложени-
ями, в том числе в части норма-
тивно-правового регулирова-
ния. Нововведение направлено 
на повышение эффективности 
дистанционного взаимодейст-
вия органов государственной 
власти и физлиц через различ-
ные коммерческие организации 
в ситуации масштабного рас-
пространения коронавируса, 
говорят в минцифры.

Крупнейшие банки поддер-
жали новацию. «Вывод госуслуг 
в каналы Сбера позволит предо-
ставить клиентам банка удоб-
ные комплексные сервисы с ис-
пользованием госуслуг. Напри-
мер, не только оплатить, но и об-
жаловать штраф или оформить 
пособие на карту банка», — сооб-
щили в пресс-службе банка. По 
прогнозам начальника управ-
ления «Госуслуги» ВТБ Святос-
лава Агеева, на горизонте двух 
лет до 50% из десяти самых по-
пулярных госуслуг будет оказы-
ваться через мобильные прило-
жения банков. 

По словам председателя На-
ционального совета финансово-
го рынка Андрея Емелина, сама 
возможность получения госу-
слуг с помощью банков дает им 
дополнительные конкурентные 
возможности, а расширение 
списка госуслуг — тем более.

«Мобильным приложением 
банков пользуются большин-
ство активных пользователей 
карт, — отмечает руководитель 
направления исследований 
Центра исследования финан-
совых технологий и цифровой 
экономики «Сколково-РЭШ» 
Егор Кривошея. — Безналичные 
платежи в последние годы полу-
чили широкое распространение 
(на 2021 год картами владеют 
87% россиян), это может быть 
удобным форматом «единого 
окна». Важно, чтобы все бан-
ки имели одинаковую возмож-
ность интегрировать госуслуги. 
Если более технологически про-
двинутые банки получат такую 
возможность раньше или смо-
гут интегрировать модули госу-
слуг в более удобном формате, 
это может привести к замыка-
нию клиентов в системе бан-
ка и повысить рыночную силу 
текущих лидеров рынка. Это, 
в свою очередь, может услож-
нить конкуренцию».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал активнее
информировать граждан о вакцинации

Укол без сомнений
Владимир Кузьмин

Ч
тобы эффективно 
противостоять ко-
ронавирусу и про-
гнозировать эпи-
демиологическую 
ситуацию, регио-
ны должны наращи-
вать тестирование 
населения, заявил 

премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Кроме того, глава каб-
мина считает, что важно также 
рассказывать гражданам о зна-
чении прививки, отвечать на 
любые вопросы, чтобы не было 
сомнений в необходимости вак-
цинации.

С и т уа ц и я  с   и н ф е к ц и е й 
в стране остается напряжен-
ной, считает председатель пра-
вительства. «Необходимо про-
должать тестирование на выяв-
ление инфекции. К сожалению, 
эта работа не везде ведется на 
достаточном уровне, есть от-
стающие регионы», — констати-
ровал он на президиуме Коор-
динационного совета по борь-
бе с распространением заболе-
вания.

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова назвала те реги-
оны, которые по состоянию на 
пятницу не соблюдали мини-
мальный уровень: Ненецкий 
автономный округ, Псковская 
и Смоленская области, Баш-
кортостан и Чувашия. «Это не 
позволяет своевременно выяв-
лять больных, инфицирован-
ных и своевременно локализо-
вывать распространение ин-
фекции, что в дальнейшем ведет 
к ее росту, росту этого распро-
странения», — заметила она.

«Сегодня самым эффектив-
ным способом защитить себя 
от коронавируса остается вак-
цинация, — считает Мишус-
тин. — Своевременно сделанная 
прививка помогает обезопа-
сить себя и окружающих от за-
болевания и его последствий». 
В целом по стране за послед-
нее время темпы вакцинации 
выросли почти в два раза. Си-
туация по регионам тем не ме-
нее очень разная, заметил пре-
мьер. «Очень важно рассказы-
вать людям о необходимости 
сделать прививку, о том, какие 
препараты есть в наличии, отве-
чать на интересующие вопросы, 
чтобы у них не оставалось сом-
нений», — указал глава кабмина 
на необходимость более широ-
кого информирования граждан.

Рост заболеваемости на 
прошлой неделе сохранялся 
в 57 регионах, стабилизация — 

в 17 и снижение — в 10 регио-
нах, сообщила Попова. В Мо-
скве заболеваемость снизилась 
на треть. Максимальный рост — 
более чем на 20 процентов — на-
блюдался в Ставропольском 
крае, Томской, Астраханской 
областях, Адыгее и Еврейской 
автономной области. Темпы по 
стране хоть и сокращаются, но 
прирост все же сохраняется. 
«На сегодняшний день в меди-
цинских организациях под на-
блюдением находится 897 ты-
сяч человек, из них 78 процен-
тов получают помощь в амбула-
торных условиях», — рассказал 
министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко.

Количество граждан, по-
лучивших первый компонент 
вакцины против коронавиру-
са, приближается к 35 миллио-
нам, сообщил глава минздрава. 

«Только за последнюю неделю 
число вакцинированных увели-
чилось более чем на два милли-
она человек. Это с каждым днем 
приближает нас к достижению 
цифр коллективного иммуните-
та», — заявил он. В три раза и бо-
лее увеличили темпы вакцина-
ции в Москве, Тверской, Смо-
ленской, Тульской областях, 
Краснодарском крае. Наиболее 
высокие результаты по вакци-
нации отмечены в Москве, Чеч-
не, Московской, Тульской, Бел-
городской областях и ряде дру-
гих. По поручению премьера 
полностью развернута вакци-
нальная сеть для достижения 
коллективного иммунитета на 
уровне 80 процентов.

Глава Роспотребнадзора 
обратила внимание на одну осо-
бенность эпидситуации, выз-
ванную сезоном отпусков. Во 

многих странах, куда наши гра-
ждане любят ездить на отдых, 
наблюдается рост заболевае-
мости. «Среди всех заболевших 
COVID-19 в Российской Феде-
рации доля вернувшихся с ку-
рортов из зарубежных стран 
и из Российской Федерации на 
сегодняшний день пока не пре-
вышает 1 процента, — заявила 
Попова. — Но за три недели мы 
видим следующую динамику. 
Если три недели назад эта доля 
составляла 0,4 процента, то се-
годня это уже 0,7 процента. Это 
не абсолютные числа, это имен-
но доля из числа заболевших». 
«Сегодня для безопасного от-
дыха на курортах Российской 
Федерации, за рубежом необхо-
димо быть защищенным, — пре-

дупредила главный санитарный 
врач. — Очень важно, собираясь 
в отпуск, помнить о том, что че-
ловек должен быть полностью 
иммунизирован, иметь сфор-
мировавшийся поствакциналь-
ный иммунитет».  

Михаил Мишустин заявил, что темпы вакцинации от COVID-19 по всей стране выросли почти вдвое.

А К Ц Е Н Т

Своевременно сделанная прививка
помогает обезопасить себя
и окружающих от заболевания
и его последствий

Официально

Российские регионы смогут привлечь бюджетные кредиты на развитие 

инфраструктуры по ставке три процента на срок не менее 15 лет. Пра-

вила предоставления займов утвердил премьер-министр. Возврат кре-

дита начинается с третьего года после получения. Для получения бюд-

жетного инфраструктурного займа региону необходимо пройти отбор 

проектов. Федеральные средства могут быть потрачены, в частности, 

на проектирование, строительство или реконструкцию коммунальной, 

социальной и транспортной инфраструктуры, на приобретение город-

ского транспорта и ряд других задач. В правительстве ожидают, что 

к 2024 году выдадут регионам таких займов на 500 миллиардов рублей.

Тем временем

Центризбирком зарегистрировал федеральные списки 

еще двух объединений, участвующих в выборах в Госдуму. 

В пятницу удостоверения кандидатов получили представи-

тели «Коммунистов России», в субботу — партии «Справед-

ливая Россия — Патриоты — За правду».

В первом случае из ранее заверенного списка были исклю-

чены трое, они не указали наличие судимости в заявлениях 

о согласии баллотироваться в Госдуму. Продолжат борьбу 

за депутатские мандаты 395 человек. Список кандидатов 

от «Справедливой России — Патриотов — За правду» изме-

нений не претерпел — статус зарегистрированных кандида-

тов получили все 302 его участника.

Ранее ЦИК зарегистрировал список ЛДПР. Таким образом, 

процедуру регистрации на сегодня прошли четыре партии 

из пятнадцати, принимающих участие в думской кампании.

Подготовила Галина Мисливская

У всех банков 
должна быть 
возможность 
интегрировать 
госуслуги себе 
в приложение. 
Иначе пострадает 
конкуренция

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6500

МЕЖДУ ТЕМ

Госуслуга 
по поступлению в вуз
Михаил Мишустин поручил дора-

ботать сервис «Поступление в вуз 

онлайн» на портале госуслуг, что-

бы через него можно было пода-

вать документы для поступления 

на все программы высших учеб-

ных заведений, включая платные 

места. Минобрнауки и минцифры 

дан срок до 1 апреля 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Индексация подтверждает, что граждане 
получают реальную защиту своих прав

Процедуру регист-
рации на сегодня 
прошли четыре 
партии из пятнад-
цати, принимаю-
щих участие 
в кампании

ЦИК всегда высту-
пает за конкурен-
цию, но идти
против закона 
комиссия не может
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НАДЗОР Дело 
мошенников, похитивших 
у стариков в Москве 
миллионы рублей, 
передано в суд

Звонок обмана

Иван Егоров

Очередное уголовное дело телефонных мошенников, ко-
торые еще несколько лет назад считали себя практиче-
ски неуязвимыми для правоохранителей, дошло до суда.

Измайловская межрайонная прокуратура утвердила 
обвинительное заключение по уголовному делу в отно-
шении 49-летнего мужчины. Он обвиняется в мошенни-
честве, совершенном группой лиц по предварительному 
сговору в значительном и особо крупном размере. Как 
сообщила корреспонденту «РГ» руководитель пресс-
службы прокуратуры Москвы Людмила Нефедова, уста-
новлено, что в апреле 2021 года обвиняемый вступил в 
преступный сговор с соучастниками, уголовное дело в 
отношении которых выделено в отдельное производст-
во, направленный на хищение путем обмана денег по-
жилых жителей столицы. Согласно показаниям самого 
злоумышленника, 
он с сообщниками 
набирал по телефо-
ну случайные номе-
ра. Затем уже по от-
работанной схеме, 
выдавая себя за род-
ственников потер-
певших, сообщал о 
якобы случившемся 
ДТП или других про-
блемах, для решения 
которых срочно тре-
буются деньги. Если 
жертва попадалась 
на их уловку и действительно думала, что разговаривает 
с попавшим в беду родственником, то злоумышленники 
пытались выудить с нее максимально возможную сум-
му. Так, например 12 апреля 2021 года одна из соучаст-
ниц позвонила на городской номер телефона в квартиру, 
где проживает 78-летний пенсионер. Злоумышленница 
выдала себя за дочь пожилого человека и рассказала, что 
попала в серьезное дорожно-транспортное происшест-
вие. После чего она слезно убедила потерпевшего, что 
для урегулирования возникшей проблемы требуется 50 
тысяч долларов США. Эти деньги для лже-дочери нужно 
передать человеку, который приедет к отцу. За деньгами 
домой к пенсионеру приехал как раз обвиняемый, кото-
рому мужчина и передал сумму даже большую, чем 50 
тысяч долларов, — а именно 4,7 млн рублей. Полученные 
от потерпевшего деньги сообщники распределили меж-
ду собой.

Аналогичным образом злоумышленники завладели 
денежными средствами 80-летней пенсионерки, кото-
рой одна из сообщниц во время телефонного разговора 
представилась племянницей, также попавшей в дорож-
но-транспортное происшествие, и убедила передать че-
рез приехавшего к пожилой женщине домой мужчину 
110 тысяч рублей для урегулирования проблемы. Как от-
метили в прокуратуре Москвы, уголовное дело направ-
лено в Измайловский районный суд для рассмотрения 
по существу. Обвиняемому избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу. •

ПУТЕШЕСТВИЯ Для въезда 
в Россию иностранцы 
должны использовать 
мобильное приложение

Экран 
не перекроют

Ирина Невинная

С 25 июля, по распоряжению правительства, приле-
тающие из государств — членов ЕАЭС в нашу стра-
ну иностранцы, граждане Беларуси, а также лица без 
гражданства из государств — членов ЕАЭС должны пре-
доставлять результаты ПЦР-теста на COVID-19 с по-
мощью мобильного приложения «Путешествую без 
COVID-19». Ранее действовали бумажные справки. 

С 1 сентября к 
Армении, Белару-
си, Киргизии и Ка-
захстану, входящим 
в ЕАЭС, добавятся 
Азербайджан, Мол-
давия, Таджикис-
тан, Туркменистан 
и Узбекистан. Как 
пояснили в Роспо-
требнадзоре, вве-
дение электронных 
сертификатов о сде-
ланном тесте с по-
мощью приложе-
ния защитит от подделки бумажных справок. Правила 
не будут распространяться на тех граждан, которые 
въезжают в Россию из третьих государств через терри-
тории стран — участниц ЕАЭС транзитом или с крат-
ковременной остановкой. Они обязаны, как и сейчас, 
предоставить бумажный документ с результатами от-
рицательного ПЦР-теста на коронавирус. Что касается 
россиян, возвращающихся из стран ЕАЭС, их новый 
порядок не касается. Как и прежде, они должны в тече-
ние трех дней после прилета сдать ПЦР-тест и загру-
зить результат на сайт госуслуг. 

Введение новых правил вызывает массу вопросов. 
Например, можно ли установить приложение на план-
шет или ноутбук. В случае путешествия с маленькими 
детьми или пожилыми родственниками, у которых нет 
смартфона, данные их ПЦР-тестов нужно разместить 
все вместе на одном мобильном устройстве .  

Сдавать тест придется в лаборатории, которая под-
ключена к системе «Путешествую без COVID-19», — их 
перечень есть в приложении. Нужно подписать заяв-
ление, отсканировать  QR-код при помощи мобильно-
го приложения. Если анализ отрицательный, в прило-
жение придет зеленый код. С  ним можно путешество-
вать, говорят в Роспотребнадзоре. 

Что делать, если, например, телефон (вместе с хра-
нящимся там зеленым QR-кодом) разрядится или  по-
теряется? Увы, бумажная справка электронный «про-
пуск» не заменит. «До поездки рекомендуется сделать 
принт-скрины экрана телефона с изображением зеле-
ного QR-кода, распечатать их на принтере и на всякий 
случай иметь с собой», — рекомендуют в Роспотреб-
надзоре. •

АРКТИКА Грузы из Азии в Европу и обратно пойдут по Северному морскому транзитному коридору

За ледоколом надежды
Марина Ледяева, 
Александр Емельяненков

К
руглогодичная навигация 
на всем протяжении Се-
верного морского пути 

станет возможной уже в 2030 
году, а еще через пятилетку гру-
зооборот на этом маршруте до-
стигнет 160 миллионов тонн. Та-
кие  прогнозы сделаны в рамках 
международного форума «День 
Арктики», который состоялся в 
Санкт-Петербурге.

Он проведен по инициативе 
госкорпорации «Росатом», когда 
наша страна председательству-
ет в Арктическом совете. И пре-
зидент России в своей телеграм-
ме, адресованной участникам 
и гостям «Дня Арктики», при-
звал укреплять взаимодействие 
между соседями в этом глобаль-
ном регионе, сообща реализо-
вывать инфраструктурные, на-
учные, природоохранные про-
екты. «Уверен, что только сооб-
ща мы сможем превратить Ар-
ктический регион в пространст-
во мира, сотрудничества и вза-
имного доверия», — подчеркнул 
Владимир Путин.

В 2020 году вся российская 
Арктика стала особой экономи-
ческой зоной с льготным эконо-
мическим режимом, напомнил 
вице-премьер и полпред прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев. По 
его словам, в зонах с преферен-
циями Арктического региона 
зарегистрировано уже 128 ре-
зидентов с общим объемом за-
явленных инвестиций более 300 
млрд рублей. Для исследования 
дна на трассах Северного мор-
ского пути и в более высоких ши-
ротах будут модернизированы 
три гидрографических судна и 
строятся пять новых. 

А госкорпорация «Росатом» 
совместно с международной 
логистической компанией DP 
World (Дубай, Объединенные 
Арабские Эмираты) уже в этом 
году приступит к проектирова-
нию судов ледового класса и на-
земной инфраструктуры для Се-
верного морского транзитного 
коридора (СМТК). Соглашение 
о таком сотрудничестве подпи-
сано в рамках  «Дня Арктики». 
Планируется создать совмест-
ное предприятие. При этом DP 
World инвестирует в различные 
логистические проекты в Рос-
сии 2 миллиарда долларов США, 

часть из них пойдет на арктиче-
скую линию.

— Для нас это в первую оче-
редь бизнес. Создавая условия 
для реализации проекта, мы ис-
ходим из возвратности и окупа-
емости инвестиций, — пояснил 
генеральный директор «Росато-
ма» Алексей Лихачев, отвечая на 
вопрос «РГ» об экономических 
преимуществах нового евроа-
зиатского транзита. — Но мы по-
нимаем, что в одиночку не спра-
вимся с организацией транскон-
тинентального транспортного 
коридора. Поэтому ключевым 
для нас становится партнерство 
во всех смыслах этого слова. Пре-
жде всего — с российскими ком-
паниями, поскольку мы должны 
обеспечить не только качествен-
ное ледовое сопровождение, но и 
безопасность, а также комфор-
тную управленческую среду на 
гораздо большей территории, 
чем собственно Севморпуть. 
Речь идет о пространстве от Вла-
дивостока до Мурманска с разви-
тием проекта как вглубь России, 
так и в Западную Европу. 

Не менее важно и зарубеж-
ное партнерство, отметил Алек-
сей Лихачев. Контейнерные пе-
ревозки — глобальный бизнес со 
своими правилами. И, как любой 
бизнес, он стремится к оптими-
зации, то есть к поиску более вы-
годных и коротких путей. 

— По целому ряду операций 
Севморпуть, по сравнению с его 
альтернативами, дает двукрат-
ную экономию с точки зрения 
времени и эффективности до-
ставки грузов. Это подтвержда-
ет огромный интерес, который 
проявляют к новому маршруту 
транспортные компании. Надо 
еще учитывать тенденции по-
стковидного развития мировой 
экономики. Очевидно стремле-
ние к репатриации производст-
ва, то есть к возврату технологи-
ческих цепочек и продуктов на 
территорию тех стран, где они 
зарождались. А любое движение 
производств приводит к кратно-
му увеличению товарооборота, 
а значит — мировых перевозок. 
Существующие логистические 
пути просто не будут справлять-

ся с возрастающим товаропото-
ком, — прогнозирует руководи-
тель госкорпорации. 

Главный исполнительный ди-
ректор DP World Султан Ахмед 
Бин Сулайем  считает, что север-
ный транзитный проект появил-
ся «в очень правильное время»:

— Весь мир ищет новый тран-
спортный маршрут. Затраты на 
контейнерные перевозки сильно 
возросли. Если раньше отправ-
ка контейнера в США стоила 6—7 
тысяч долларов, то сейчас — 30 
тысяч. И надо еще постараться 
найти пустой контейнер…

Доставка грузов по СМП де-
шевле, короче и эффективнее, 
чем по другим маршрутам, счи-
тает топ-менеджер DP World. И 
приводит резоны: путь из Лон-
дона в Токио по Севморпути со-
ставляет 13 тысяч км, а через Су-
эцкий канал — 20 тысяч. К тому 
же эпидемия поставила под угро-
зу экспорт из Китая. Все ищут но-
вые возможности стать ближе…

— И кто, как не Россия, их мо-
жет дать? — восклицает Султан 
Ахмед Бин Сулайем. 

Да, в развитие Северного 
морского транзитного коридо-
ра придется вложить очень мно-
го средств. И его компания вме-
сте с «Росатомом» готова участ-
вовать в проекте, готова вклады-

вать в него свои финансы и уси-
лия. Как было заявлено, первые 
грузы из Азии в Европу и обрат-
но пойдут по этому удлиненному 
Севморпути в 2025 году. А сама 
идея такого транзитного кори-
дора была представлена еще в 
2019-м.

— Она заключалась в том, что 
в восточной и западной точках 
нашей страны формируются 
два транспортно-логистических 
хаба для перевалки грузов, кото-
рые приходят на фидерных судах 
из европейских и азиатских пор-
тов, — пояснила директор по раз-
витию бизнеса госкорпорации 
«Росатом» Екатерина Ляхова. 
— Затем они перегружаются на 
суда ледового класса и отправля-
ются по Севморпути в порт-хаб 
на другом его конце, откуда фи-
дерные суда доставят их в точку 
назначения.

За два года «Росатом» с уча-
стием международных экспер-
тов провел анализ всех состав-
ляющих — от типов судов до мест 
размещения хабов. В итоге клю-
чевыми точками коридора вы-
брали Белокаменку в Мурман-
ской области и Владивосток. На 
развитие этих транспортно-ло-
гистических узлов и пойдут сред-
ства международного инвестора. 
Для СМТК начинают проектиро-

вать суда арктического класса 
вместимостью до 6 тысяч  20-фу-
товых контейнеров.

Будущее нового маршрута 
во многом зависит от решения 
другой важной задачи — откры-
тия круглогодичной навигации 
по Севморпути. По словам Алек-
сея Лихачева, уже успешно про-
водятся сверхпоздние рейсы в 
январе и феврале, а также свер-
хранние — в мае-июне. Осталось 
научиться ходить по этому мар-
шруту в марте и апреле. 

— Уверен, что новый «шелко-
вый путь» из Азии в Европу для 
мировой экономики появит-
ся к 2030 году, — полагает глава 
дирекции Северного морского 
пути Вячеслав Рукша. 

При этом в «Росатоме» под-
черкивают, что контейнерные 
перевозки — это проект не толь-
ко коммерческий, но и во многом 
социальный. 

— Есть разные мерила успеш-
ности: грузы, инвестиции, дохо-
ды. Мы надеемся, что наша сов-
местная деятельность качест-
венно улучшит жизнь людей в 
российских регионах Арктики и 
в тех странах, которые примут 
участие в проекте, — заключил 
генеральный директор «Росато-
ма» Алексей Лихачев. •

Увеличение депозит-
ных ставок пока про-
исходит медленно, от-

мечают в ЦБ. Новое повышение 
ключевой ставки позволит по-
высить привлекательность депо-
зитов, защитить покупательную 
способность сбережений и обес-
печит сбалансированный рост 
кредитования, считают в Бан-
ке России. Рост процентных ста-
вок позволит восстановить ин-
терес населения к сбережениям, 
подчеркнула Набиуллина. Это в 
перспективе должно помочь и в 
борьбе с ускоренной инфляцией, 
поскольку природу этого ускоре-
ния Банк России видит в первую 
очередь в выросшем внутреннем 
спросе, под который не может 
подстроиться предложение. 

По словам Набиуллиной, если 
ставка по депозитам будет более 
привлекательной, чем сейчас, то 
может произойти некоторое из-
менение потоков сбережений с 
фондового рынка в банки. В пер-
вой декаде июля средняя мак-
симальная ставка по вкладам в 
топ-10 банках по объему депо-
зитов составляла 5,3%. В начале 
года тот же показатель был ниже 
4,5%. Весной ЦБ оценивал чи-
сло частных инвесторов на рос-

сийском фондовом рынке в 12,7 
млн человек, по итогам 2020 года 
было 9,9 млн человек. За первое 
полугодие 2021 года частные ин-
весторы вложили в акции 412 
млрд рублей, за весь 2020 год — 
503 млрд рублей.

«Повышение ключевой став-
ки отразится не только на став-
ках по депозитам, но и на доход-
ности облигаций. А рынок акций 
продолжает демонстрировать 
еще позитивную динамику. По-

этому скорее всего та часть на-
селения, что уже вывела деньги 
на биржу и предпочла для себя 
такой инструмент инвестирова-
ния, не будет переводить день-
ги обратно в банки», — полагает 
младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» 
Юлия Якупова. С другой сторо-
ны, клиенты, которые не ушли 
на биржу и не хранили деньги на 
депозитах из-за опасений поте-
рять их в кризисное время, мо-
гут начать задумываться о раз-
мещении депозитов в банках, по-
скольку их доходность вырастет, 
допускает она.

Нынешнее повышение клю-
чевой ставки может оказаться 
последним в текущем цикле, не 
исключила и Эльвира Набиул-

лина. Вероятная пауза в ужесто-
чении монетарной политики ЦБ 
уже вызвала на этой неделе ак-
тивный рост ОФЗ, относительно 
высокая доходность которых мо-
жет привлечь нерезидентов, что 
выступит дополнительным драй-
вером роста рубля, говорит эк-
сперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Дмитрий Ба-
бин. По прогнозу экономистов 
по России и СНГ «Ренессанс Ка-
питала» Софьи Донец и Андрея 
Мелащенко, рост ставки может 
укрепить российскую валюту 
с нынешних почти 74 рублей за 
доллар до 70,1 рубля за доллар к 
концу года. •

Сейчас максимальные ставки 
по вкладам в крупных банках 
едва превышают 5% годовых.

А К Ц Е Н Т

Повышение ключевой ставки может 
поднять курс рубля до 70 за доллар

Досье «РГ»

Напомним: госкорпорация «Росатом» наделена пра-

вами единого инфраструктурного оператора Север-

ного морского пути. А компания DP World обеспечи-

вает торговые перевозки по всему миру через гло-

бальную сеть, которая состоит из 129 подразделе-

ний в 55 странах. Сейчас по Севморпути перемеща-

ется за год 30—33 миллиона тонн грузов. К 2024-му 

ставится задача увеличить грузопоток до 80, к 2030-

му — до 110 миллионов тонн. А еще за пятилетку — 

прибавить еще 50 миллионов. Задача, что называет-

ся, на вырост. Но в «Росатоме» и его дочерней ком-

пании «Атомфлот» не считают такие рубежи Полю-

сом  недостижимости. И базируется такая уверен-

ность на развитии атомного ледокольного флота — 

только он может обеспечить гарантированную нави-

гацию на всем протяжении Севморпути, включая его 

восточное плечо с тяжелыми льдами. Уже в этом 

году к действующим атомным ледоколам «50 лет По-

беды», «Ямал», «Арктика», «Таймыр» и «Вайгач» мо-

жет присоединиться «Сибирь». А в очереди за ней на 

Балтийском заводе строятся «Урал», «Якутия» и «Чу-

котка». Летом прошлого года на новом судострои-

тельном комплексе «Звезда» в Приморском крае за-

ложен головной корпус суперледокола «Лидер», ко-

торый обещает стать самым мощным ледокольным 

судном в мире.

ЦИФРА

160
МИЛЛИОНОВ ТОНН

— такой грузооборот 

прогнозируют 

на Севморпути к 2035 году.

— Полный текст на сайте 
rg.ru/art/2137733
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РЕЛИГИЯ 

Митрополит 
Иларион 
награжден 
церковными 
наградами

ДАР ДЛЯ 
ЕПИСКОПА  
Елена Яковлева 

Патриарх Кирилл наградил ми-
трополита Волоколамского 
Илариона орденом Сергия Ра-
донежского II степени. Награда 
была вручена в связи с 55-лети-
ем митрополита. 

— Сердечно поздравляю Вас 
с 55-летием. Обладая многими 
способностями и дарования-
ми, которыми Творец щедро на-
делил Вас, Вы неизменно стре-
митесь со тщанием и ответст-
венностью исполнять всякое 
послушание, возлагаемое на 
Вас Священноначалием, — гово-
рится в поздравлении патриар-
ха. — Один лишь перечень дол-
жностей, которые Вы занимаете 
ныне, говорит о значимом вкла-
де в развитие различных сторон 
современной жизни Русской 
православной церкви.

Предстоятель Русской пра-
вославной церкви  также отме-
тил деятельность митрополита 
на посту ректора Общецерков-
ной аспирантуры и докторанту-
ры, главы редакционного совета 
журнала Московской патриар-
хии, его научно-богословскую 
работу и музыкальное твор-
чество.

— Вы всегда стараетесь до-
ступно и убедительно свиде-
тельствовать о Господе и Спаси-
теле нашем, о преображающей и 
созидающей силе православной 
веры, о великом историческом, 
духовном и культурном насле-
дии христианства, — подчерки-
вается в поздравлении.

Архиепископ Пражский Рос-
тислав также наградил митро-
полита Илариона орденом свя-
того князя Ростислава I степени 
Чешской церкви.

В июне президент России 
Владимир Путин наградил ми-
трополита Илариона Государ-
ственной премией в области ли-
тературы и искусства. Он также 
удостоен орденов  Александра 
Невского, Почета, Дружбы, яв-
ляется обладателем междуна-
родных наград. •

Бумажная справка 
уже не заменит 
QR-код. На всякий 
случай стоит 
распечатать 
принт-скрин кода 

У 78-летнего пен-
сионера лже-дочь 
выудила 4,7 млн 
рублей за якобы 
урегулирование 
проблем с ДТП

А К Ц Е Н Т

Ключевыми точками коридора выбрали 
Белокаменку в Мурманской области 
и Владивосток. Нашелся и глобальный 
партнер, который поверил в СМТК
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полюбят счет
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На видео зафиксирова-
но, как она, не снижая 
скорости, проезжает 

пешеходный переход.
Через переход идет семья. Де-

вушка не выполнила требования 
Правил дорожного движения. 
Согласно пункту 14.2, если пе-
ред нерегулируемым пешеход-
ным переходом остановилось 
или снизило скорость транспор-
тное средство, то водители дру-
гих транспортных средств, дви-
жущихся в том же направлении, 
также обязаны остановиться или 
снизить скорость. Именно этого 
она и не сделала. В соседнем ряду 
как раз автомобиль остановил-
ся, чтобы пропустить пешеходов. 
Он загораживал ей видимость. 
Но согласно правилам она долж-
на была тоже сбросить скорость.

В итоге — два сбитых насмерть 
ребенка. И тут же во всех воз-
можных рупорах — требование 
ее четвертовать, лишить прав по-
жизненно и расстрелять после 
сожжения.

Увы, все эти методы достойны 
XIX века. Однако давайте разбе-
ремся, в чем повинна эта девоч-
ка? Не прошло года с момента, 
когда она получила права. Выхо-
дит, в автошколе ее не научили 
проезжать нерегулируемые пе-
шеходные переходы и быть гото-
вой к такой ситуации. 

Не раз говорилось, что нере-
гулируемый пешеходный пере-
ход на дороге, где более одной по-
лосы для движения в одном на-
правлении, — это ловушка. В дан-
ной ситуации ловушка срабо-
тала. 

Кроме того, как выяснилось, 
местные жители не раз обраща-

лись в управу с просьбой устано-
вить у этого перехода искусст-
венные неровности и получали 
отказы. «Лежачие полицейские» 
установили на следующий день 
после трагедии. 

Теперь о пешеходах. Почему 
родители отпустили детей пе-
ребегать дорогу впереди себя, 
не убедившись в безопасности? 
Наземный пешеходный пере-
ход — это не огражденная со всех 
сторон бетонными стенами тер-
ритория. На самом деле винов-
ников у этой аварии множест-
во. Но все накинулись именно на 
18-летнюю девушку, которая, по 
сути, и так на всю жизнь уже на-
казана. 

Что происходит далее? Да-
лее суд назначает ей домашний 
арест. И снова поднимается вол-
на, что таких преступников надо 
сажать. И когда в больнице уми-
рает второй ребенок, суд с пода-
чи прокуратуры и следователей 
назначает ей арест уже в СИЗО.

Как поясняет адвокат Сергей 
Радько, изначально ей предъяв-
лялась часть 3-я статьи 264 Уго-
ловного кодекса. Потом, после 
смерти второго ребенка, ей вме-
нили часть 5-ю этой статьи. Но 
и то и другое преступление счи-
таются преступлениями сред-
ней тяжести. То есть требования 

к мере пресечения от переквали-
фикации статьи не изменились. 
Она по-прежнему не имела су-
димости, по-прежнему не мо-
гла и не собиралась сбегать или 
укрываться от следствия. И тя-
жесть преступления, вменяемо-
го ей, не изменилась. 

По всей видимости, арест ей 
назначен на волне обществен-
ного резонанса, считает Сергей 
Радько. Ни тяжесть, ни обстоя-
тельства, которые сопутствова-
ли вынесению решения, не ука-
зывали на его объективность. 
Напомним, что Михаил Ефре-
мов, подозреваемый в соверше-
нии тяжкого преступления, до 
суда пребывал под домашним 
арестом. Но это не единственный 
и не первый случай, когда обще-
ственное мнение влияет на суды, 
а также на следователей и проку-
роров.

Напомним историю с блоге-
ром Билом. Ему в конечном ито-
ге назначили ограничение свобо-
ды на два года, а также лишение 
прав на три года. А сейчас проку-
ратура обжаловала это решение 
в связи с чрезвычайной мягко-
стью наказания. 

Но стоит напомнить, что Бил 
извинился перед пострадавши-
ми, постарался компенсировать 
вред, признал свою вину, заклю-

чил соглашение с пострадавшей. 
Даже пострадавшая написала 
заявление о том, чтобы в его от-
ношении прекра тили уголовное 
дело. Однако ни следствие, ни 
прокуратура, ни суд это ходатай-
ство не учли. Хотя Верховный суд 
не раз указывал, что если требо-
вания статьи 76 УК выполне-
ны, то никто не может отказать 
в примирении сторон. 

Как поясняет Сергей Радько, 
суды часто даже не по столь резо-
нансным делам утверждают, что 
назначить наказание или удов-
летворить примирение сторон — 
это их право, а не обязанность. 
Хотя Верховный суд считает ина-
че. Поэтому, кстати, и кассаци-
онные суды поддерживают при-
мирение сторон, если все требо-
вания 76-й статьи УК выполне-
ны. Как считает юрист Сергей 
Смирнов, эти случаи — показа-
тель слабости судебной системы 
и ее зависимости от обществен-
ного мнения. 

По мнению защитника прав 
автомобилистов Петра Шкума-
това, если бы в соцсетях требова-
ли соблюдения закона в отноше-
нии виновников таких ДТП, это 
было бы нормально. Но требу-
ют наказаний, которые выходят 
за рамки законодательства. Все 
это напоминает Средневековье 
с призывами сжечь на костре. 

Как считает автообозрева-
тель «Вести FM» Игорь Моржа-
ретто, девочка, конечно, вино-
вата. Но ее должны судить стро-
го по закону. А суд пошел на пово-
ду у общественного мнения. Ведь 
в соцсетях устроили настоящую 
травлю. Что же касается блогера 
Била, то, по мнению Игоря Мор-
жаретто, шанс для примирения 
сторон всегда надо оставлять. 
Если человек осознал свою вину, 
компенсировал ущерб и потер-
певший не возражает, то почему 
бы нет. Это лучше, чем он будет 
сидеть, а пострадавшая останет-
ся инвалидом. 

Но если наиболее активная 
и агрессивная часть общества 
призывает к самым жестоким 
карам, это вовсе не означает, что 
судьи и правоохранители долж-
ны идти на поводу у них и забы-
вать, что существует закон. За-
кон суров, но, как оказывается, 
он гораздо терпимее и милосер-
днее, чем общество, а также те, 
кто должен его применять.  

ОРУЖИЕ Выдачу охотничьих 
билетов профессионалам 
могут упростить

Билет 
без справки

Михаил Фалалеев

В МВД России предложили освободить от предостав-
ления медицинской справки кандидатов на получе-
ние охотничьего билета, если они имеют опыт работы 
с оружием. Сделано это в ходе обсуждения и подготов-
ки поправок к Закону «Об охоте и о сохранении охот-
ничьих ресурсов...». 

Известно, что одно из концептуальных изменений, 
которое может быть внесено в закон, — сдача так на-
зываемого охотминимума и предоставление справки 
о медицинском освидетельствовании на отсутствие 
противопоказаний для владения оружием, чтобы по-
лучить охотничий билет. 

Сейчас такие 
документы предо-
ставляют только 
для получения ли-
цензии на приобре-
тение оружия в пер-
вый раз. Затем раз 
в пять лет для про-
дления разреше-
ния на охотничье 
оружие предъявля-
ют медицинскую 
справку. А владель-
цы так называе-
мых травматов еще 
и сдают экзамены на знание оружейного законода-
тельства и навыки безопасного владения оружием са-
мообороны. Охотничий билет до сих пор можно полу-
чить явочным порядком в МФЦ, предъявив паспорт 
и предоставив фотографии. Теперь предложено ситуа-
цию с билетом изменить.

Однако в МВД предлагают не усложнять бюрокра-
тическую процедуру с получением охотничьего би-
лета тем, для кого охота является традиционным на-
циональным промыслом, укладом жизни. А также для 
профессиональных охотников, егерей и других людей, 
чья работа связана с ношением охотничьего оружия, 
например геологов. Тем более что все они и так обяза-
тельно проходят медицинское освидетельствование. 

Напомним, поправки в закон об охоте по поруче-
нию вице-премьера Виктории Абрамченко разраба-
тывают несколько министерств и ведомств — МВД, 
Росгвардия, минюст и минприроды. Руководители 
этих структур уже встречались для обсуждения пред-
ложений в поправки. Так, именно Росгвардия пред-
ложила вернуть сдачу охотминимума для получения 
охотничьего билета. То есть претендент на билет обя-
зан сдать экзамен не только на знание оружейного за-
конодательства, но и правил охоты. Сейчас приобре-
сти длинноствольное гладкоствольное ружье можно 
и без охотничьего билета — только для самообороны 
в пределах своего дома или квартиры.  

ПЛАНЫ Воздух в автобусах 
будут обеззараживать

Салон чистоты

Евгений Гайва

Автобусы, троллейбусы, монорельсы, а также фуни-
кулеры должны быть оснащены установками по обез-
зараживанию рециркулируемого воздуха, а после 
мойки транспортные средства нужно дезинфициро-
вать. Роспотребнадзор предложил дополнить сани-
тарные требования к транспорту. Проект постанов-
ления главы ведомства размещен для общественного 
обсуждения.

Санитарные нормы уже действуют для самолетов, 
поездов, морских и речных судов, метро. Теперь уста-
новить санитарные правила могут и для автотран-
спорта, городского электротранспорта и внеулич-
ного транспорта с 1 января 2022 года. В частности, 
устройства для обеззараживания воздуха должны 
нейтрализовывать не менее 95% патогенных микро-
организмов, пе-
редающихся воз-
душно-капельным 
путем. Салоны ав-
тобусов, троллей-
бусов должны про-
ветриваться. Для 
этого транспорта 
Роспотребнадзор 
также предложил 
установить пре-
дельные уровни 
шума и вибрации 
в салонах, уровень 
необходимой ос-
вещенности, элек-
тромагнитного из-
лучения, а также 
допустимую тем-
пературу и влажность воздуха. Например, при тем-
пературе наружного воздуха выше +10 градусов тем-
пература воздуха в салонах пассажирских автобусах 
и электробусах должна быть от 20 до 23 градусов при 
влажности 60—40%.

Требования по профилактической дезинфекции 
и санитарные нормы также предполагается устано-
вить для автостанций и вокзалов.

Использовать системы обеззараживания воздуха 
можно только на тех транспортных средствах, на ко-
торых это предусмотрено техническими условиями, 
рассказал «Российской газете» вице-президент Рос-
сийского автотранспортного союза Валерий Алексе-
ев. То есть применять новые нормы будут на новых 
транспортных средствах. На стоимости поездки для 
пассажиров это не должно сказаться.

Бывает, что кондиционер есть, но его не включают 
из-за дорогого обслуживания. В этом случае затраты 
должны быть уже включены в тарифы по контрактам 
на регулярную перевозку, поясняет Алексеев. Если 
же эти расходы в тарифах не были учтены, покры-
вать их придется самому перевозчику. Что касается 
соблюдения других норм, то они не должны серьезно 
повлиять на текущие издержки перевозчиков.

На фоне пандемии коронавируса системы безопа-
сности были внедрены на авиатранспорте, в салонах 
самолетов воздух обновляется каждые три минуты 
на 90%, указывает председатель Общероссийского 
объединения пассажиров Илья Зотов.

Системы безопасности также внедряются на пое-
здах, то есть такие требования скоро станут базовы-
ми. Вполне закономерно, что теперь подобные пра-
вила вводятся и для других видов транспорта — го-
родских автобусов, троллейбусов, трамваев, говорит 
эксперт.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 

ВС разрешил 
пересмотр 
решений 
о сносе домов 
возле 
трубопроводов

НЕСНОСНЫЕ 
ДАЧИ
Владислав Куликов

Президиум Верховного суда 
России сделал специальное 
разъяснение: решение о сно-
се домов в охранных зонах 
трубопроводов подлежат пе-
ресмотру, если хозяева при 
строительстве не знали о про-
ходящих рядом трубах. Такое 
возможно, если, скажем, маги-
страль проходит под землей.

Если же дом уже снесен, че-
ловеку должны выплатить ком-
пенсацию. Теперь они не смо-
гут списать на то, что, мол, дело 
старое, все давно быльем по-
росло.

Как рассказал почетный ад-
вокат России Никита Филип-
пов, такие решения часто слу-
чались раньше.

«Очень часто трубопровод 
находился под землей, на кар-
тах генерального плана посе-
ления, правил землепользова-
ния и застройки, в документа-
ции по планировке территории 
он не отображался, на мест-
ности сведения о его границах 
также не обозначались», — го-
ворит он.

Человек официально полу-
чал разрешение, строил дом. 
А потом в один ужасный мо-
мент к нему приходили чинов-
ники и требовали все снести. 
Совершенно бесплатно. Пото-
му что в канцеляриях кто-то 
когда-то недосмотрел.

«Такие случаи были во мно-
жестве зафиксированы в Чехо-
ве Московской области, Сургу-
те, Томске, а также других го-
родах и регионах России, — рас-
сказывает Никита Филиппов. — 
Практика судов по таким спо-
рам была однозначная — если 
жилой или садовый дом нахо-
дится в границах минимальных 
расстояний от трубопровода, 
а согласование не получено, то 
он является самовольной по-
стройкой и подлежит сносу за 
счет собственника этого дома. 
Доводы о том, что при строи-
тельстве домов никто не знал 
и не мог знать о проложенной 
в земле нитке газопровода, 
суды не интересовали».

Однако в 2018 году закон из-
менился. Новые правила обя-
зали собственников трубопро-
водов не только внести в Росре-
естр сведения о границах зон 
с особыми условиями исполь-
зования территории, к кото-
рым отнесены и минимальные 
расстояния, но и возмещать 
убытки в связи установлением 
таких зон. При этом закон пря-
мо закрепил, что уже существу-
ющие дома и иные объекты ка-
питального строительства сно-
су не подлежат.

Сейчас Верховный суд Рос-
сии в своем обзоре судебной 
практики пояснил, что теперь 
прежние судебные решения 
о сносе могут быть пересмотре-
ны по новым обстоятельствам. 
Теперь по закону нельзя при-
знать самовольной постройкой 
дом в охранной зоне трубопро-
вода, когда домовладелец не 
знал о том, что рядом проходит 
магистраль.

В том же случае, когда дом 
построен законно, но в силу 
ряда обстоятельств оказался 
в запретной зоне, владельцу 
в случае сноса обязаны запла-
тить компенсацию.

Если же местные власти зна-
ли о расположении трубопро-
вода, но тем не менее предоста-
вили гражданину участок и раз-
решили на нем строительство, 
то именно они должны запла-
тить человеку. Это разъяснил 
Верховный суд в другом обзоре.

Как пояснил адвокат, в убыт-
ки в этом случае включаются 
рыночная стоимость снесен-
ного дома и хозяйственных 
построек, затраты на их снос, 
а также разница между рыноч-
ной стоимостью земельного 
участка без учета ограничений 
и рыночной стоимостью участ-
ка с учетом таких ограничений.

Для определения рыночной 
стоимости земельного участ-
ка и построек на нем прово-
дится судебная экспертиза 
оценки.  

Оплатительный сезон
В мае нынешнего года 
законопроект был при-
нят Госдумой в первом 

чтении. 
Однако в июне РАВВ обра-

тилась к вице-премьеру Мара-
ту Хуснуллину с просьбой ини-
циировать поправки в этот за-
конопроект, сохраняющие воз-
можность заключения догово-
ров, направленных на возврат 
просроченной задолженности 
с физлиц. Жесткое ограничение 
на использование коллекторов 
приведет к дальнейшему росту 
задолженности перед организа-
циями водопроводно-канали-
зационного хозяйства, сделает 
невозможным реализацию их 
производственных и инвести-
ционных программ. Это, в свою 
очередь, приведет к ухудшению 
качества питьевой воды, ро-
сту числа аварий, нарушению 
очистки сточных вод. «Созда-
ние дополнительных подразде-
лений и штатных единиц в ор-
ганизациях водопроводно-ка-
нализационного хозяйства для 
обеспечения деятельности по 
возврату просроченной задол-
женности является значительно 
более затратным, чем использо-
вание услуг соответствующих 
специализированных организа-
ций», — отмечалось в письме. Все 
это приведет либо к необходи-
мости увеличения тарифов для 
населения, либо (с учетом огра-
ничений на рост платы за ЖКУ 
для населения) к снижению за-
трат водоканалов на производ-
ственные и инвестиционные 
программы. Общая задолжен-
ность граждан за жилищно-ком-
мунальные услуги в пик панде-
мии достигала 625 млрд рублей, 
отмечали авторы письма.

В ответ на письмо минстрой 
сообщил, что, учитывая сло-
жившуюся широкую практику 
деятельности информационно-
расчетных центров, которые от 
имени поставщиков и управля-
ющих организаций производят 
как расчеты с потребителями, 
так и взыскание долгов, полный 
запрет на взыскание задолжен-
ности третьими лицами приве-
дет к отрицательным последст-
виям (опять же к необходимо-
сти каждой УК или РСО созда-
вать свои службы по возврату 
задолженности и, соответствен-
но, к росту тарифов).

Минстрой подготовил и на-
правил на согласование в дру-
гие федеральные органы власти 
проект поправок правительст-
ва к законопроекту, отмечается 
в письме ведомства. В нем пред-
лагается все же оставить воз-
можность заключения догово-
ров с коллекторами по возвра-
ту долгов за ЖКУ, но только при 
условии включения их в госре-

естр юрлиц, у которых деятель-
ность по возврату долгов явля-
ется основной. На запрос «Рос-
сийской газеты» министерство 
к моменту подписания этого но-
мера в печать не ответило.

Необходимо запретить кол-
лекторам заниматься долга-
ми за жилищно-коммуналь-
ные услуги, считает эксперт 
тематической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» Па-
вел Склянчук, однако необхо-
димо одновременно развивать 
другие механизмы. «Напри-
мер, большие долги за ЖКУ мо-
гут быть вписаны в кредитную 
историю богатым собственни-
кам элитной недвижимости, ко-
торые систематически прене-
брегают оплатой коммуналь-
ных услуг, — считает он. — Сей-
час этот механизм не распро-
странен — не ясны основания 
передачи информации о разме-
ре долга и его длительности». 

Если ограничиться только за-
претами, то у коммунальных ор-

ганизаций не останется досудеб-
ных способов взыскания долгов, 
а судебные издержки могут быть 
дороже самого долга, отмечает 
эксперт. «Проблема в том, что 
складывается впечатление, буд-
то коллекторы и организации 
ЖКХ выступают заодно, — добав-
ляет Склянчук. — На самом деле 

первым выгодно, чтобы должни-
ки были, а вторым — чтобы за-
долженности не было вовсе, но 
она постоянно образуется и сум-
марно уже много лет превышает 
1 трлн руб лей».  

Без коллекторов коммунальщикам 
придется создать свои службы 
по возврату задолженности.

Многих случайных трагедий на дорогах можно было бы избежать, например, установив «лежачего полицейского».

КРИМИНАЛ

На Ставрополье 
задержан 
сообщник 
убийцы 
полицейского

РАССТРЕЛЯЛИ 
У ДОМА
Роман Кияшко,
«Российская газета», 
Ставрополь

В Ставропольском крае рассле-
дуется громкое уголовное дело 
об убийстве замначальника уго-
ловного розыска ОП 4 УМВД 
России по городу Ставрополю 
Руслана Абовяна.

Оперативно удалось задер-
жать одного из нападавших. Им 
оказался 28-летний уроженец 
одной из соседних республик. 
У него нашли патроны и мага-
зины к пистолету. Сейчас с ним 
работают следователи. Также го-
товятся документы для избра-
ния меры пресечения в виде за-
ключения под стражу. Второго 
участника убийства продолжа-
ют искать. Правоохранители вы-
ясняют, кто еще мог быть прича-
стен к нападению.

Напомним, покушение на 
полицейского произошло позд-
ней ночью 23 июля. Абовян воз-
вращался домой. И как только 
он припарковал автомобиль, 
неизвестный открыл по нему 
огонь. Правоохранитель смог 
выбраться из автомобиля и по-
пытался уйти от нападавшего, 
но был смертельно ранен. В уже 
лежавшего мужчину преступ-
ник еще выстрелил несколько 
раз и скрылся. Прибывшие на 
место медики увезли раненого 
в больницу. В реанимации ему 
попытались оказать помощь, но 
травмы оказались слишком се-
рьезными, и Абовян скончался. 
Он получил девять огнестрель-
ных ранений.  

Новые 
санитарные 
нормы будут 
действовать 
в тех автобусах, 
где это возможно 
по техническим 
условиям

Сейчас медсправку 
предоставляют 
только для получе-
ния или продления 
разрешения 
на оружие

А К Ц Е Н Т

Закон суров, но он гораздо терпимее 
и милосерднее, чем общество, 
а также те, кто должен его применять

— Камеры начнут штрафовать 
автомобилистов 
за выключенные фары
rg.ru/art/2137695

Не давите —
да не судимы будете

1

1

ЦИФРА

596
РЕШЕНИЙ

об изъятии земельных участ-

ков для государственных и му-

ниципальных нужд и назначе-

нии выкупной цены было отме-

нено судами в 2020 году.
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ЦИФРА

625
МИЛЛИАРДОВ 

рублей составила общая задол-

женность граждан за жилищно-

коммунальные услуги на пике 

пандемии

МЕЖДУ ТЕМ

Задержан подозреваемый в изби-

ении министра цифрового разви-

тия Амурской области Александра 

Курдюкова. Инцидент произошел 

на турбазе в Благовещенске, где 

чиновник отдыхал вместе с супру-

гой. По предварительным данным, 

к жене Курдюкова стали приста-

вать. Предположительно, это был 

мастер спорта по пауэрлифтингу 

Алексей Шкарин. Министр засту-

пился за жену. В ходе конфликта 

он получил травму головы и поте-

рял сознание, после чего впал 

в кому. 24 июля Курдюков скон-

чался, несмотря на усилия врачей.

Между тем

Минфин выделит дополнительное финансирование на решение про-

блем обманутых дольщиков. Об этом рассказал вице-премьер Марат 

Хуснуллин в Instagram.

Сейчас в стране насчитывается еще около 80-100 тысяч обманутых 

дольщиков, чьи проблемы не решены, сообщил вице-премьер. «Цифра 

плавающая, плюс-минус 10%», — отметил он. Планируется, что все ре-

шения по обманутым дольщикам должны быть приняты не позже 

2023 года.

Ожидается, что в этом году будут приняты решения по более чем 50% 

обманутых дольщиков. «Нам пока на следующий год не хватает денег. 

С минфином договорились, что дополнительное финансирование будет 

выделено», — сообщил Хуснуллин. Когда деньги будут выделены, реше-

ние вопросов по дольщикам будет ускорено. «Но проблем здесь пока 

еще много», — подытожил вице-премьер.
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ДЕНЬГИ Владельцы 
кредиток стали более 
дисциплинированными

Несгибаемый 
пластик

Анастасия Алексеевских

Финансовая дисциплина заемщиков по кредитным 
картам повысилась, следует из данных Национально-
го бюро кредитных историй (НБКИ) для «Российской 
газеты». Персональный кредитный рейтинг (ПКР), от-
ражающий, в том числе, насколько своевременно вно-
сятся платежи по «ссудному пластику», вырос по всем 
размерам лимитов.

По данным 
НБКИ, за год — 
с июня 2020 года 
по июнь 2021-го — 
ПКР вырос по всем 
категориям лими-
тов по кредиткам 
на 2—6 пунктов. 
ПКР заемщиков, 
которые одолжи-
ли у банка до 10 ты-
сяч рублей, уве-
личился с 601 до 
605, 10—50 тысяч — 
с 639 до 643. Пока-
затель у владельцев кредиток с лимитом 50—150 тысяч 
рублей поднялся с 686 до 689, 150—500 тысяч — с 729 
до 731. Самый высокий ПКР у заемщиков с лимитом 
500 тысяч — 766 на июнь 2021 года, что на 6 пунктов 
больше показателя на аналогичную дату 2020-го.

Статистика НБКИ говорит о повышении финан-
совой дисциплины заемщиков по кредитным картам. 
Кредитная история влияет на кредитное качество за-
емщика. На кредитную историю влияет, насколько 
своевременно вносятся платежи по ссуде, допускают-
ся ли просрочки, насколько часто и в каком объеме. 
Чтобы ПКР был выше, нужно вовремя погашать задол-
женность. При увеличении показателя банк может по-
высить лимит по «пластику».

«В сегменте кредитных карт банки придержива-
ются консервативной кредитной политики, по этой 
причине они предоставляют кредитные карты пре-
жде всего заемщикам достаточно высокого кредитно-
го качества, — пояснил директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков. — При увеличении запрашиваемого 
заемщиками лимита требования к значению ПКР воз-
растают (в июне 2021 года — 663 балла из 850 возмож-
ных). Сегмент кредитных карт развивается достаточно 
динамично. Здесь банки могут эффективно управлять 
кредитным риском с помощью лимита, а заемщики 
 получают привлекательные условия (льготный период 
по оплате процентов, кешбэк и т.д.)».  

ДИСКУССИЯ Подходы к регулированию экосистем у Банка России и кредитных организаций кардинально разошлись

Большой банк следит за тобой
Анастасия Алексеевских

Б
анк России отреагировал 
на письмо крупнейших 
российских кредитных ор-

ганизаций, касающееся концеп-
ции регулирования экосистем, — 
оценка воздействия, которую 
представили банки, выполнена 
некорректно. Об этом «РГ» со-
общили в пресс-службе ЦБ.

Экосистемы — это набор раз-
нородных услуг, которые люди 
могут приобретать в одном ме-
сте. Например, в одном мобиль-
ном приложении покупать оде-
жду, заказывать еду, вызывать 
врача, бронировать авиабиле-
ты, открывать депозиты. Такой 
вариант ведения бизнеса ока-
зался очень выгодным: можно 
предлагать клиентам адресную 
рекламу, а «зацикленность» на 
одной экосистеме повышает ее 
общий доход.

Пока такие коллаборации 
были небольшими или предла-
гали мало услуг, их восприни-
мали с воодушевлением, ри-
сков никто не видел. Прошло де-
сять лет: Apple, Google, Amazon 
и Facebook прикормили вокруг 
себя немыслимое число поль-
зователей, развили множество 
сервисов, в том числе платеж-
ных. В России вообще нестан-
дартная ситуация: свои экоси-
стемы начали развивать банки. 
ЦБ увидел в этом риск увеличе-
ния вложений кредитных орга-
низаций в непрофильные акти-
вы и поэтому предложил свою 
концепцию регулирования эко-
систем.

Ранее главы крупных бан-
ков раскритиковали эту кон-
цепцию. «Мы изучили коммен-
тарии банков и можем уверен-
но сказать, что предлагаемые 
подходы к регулированию эко-
систем и рисков иммобилизо-
ванных активов (ИА) не приве-
дут к негативным последствиям 
для сектора, — отметили в пресс-
службе Банка России. — И уж 
точно можем сказать, что фили-
альная сеть из-за нового регули-
рования не пострадает. Наобо-
рот, будет положительный эф-
фект. Во-первых, мы в отличие 
от многих других регуляторов 
даем банкам возможность раз-
вивать экосистемы, что позво-
лит им совершенствовать тех-

нологии и развивать продукты, 
и при этом ограничиваем риски 
для кредиторов и вкладчиков. 
Во-вторых, банки с уже большой 
концентрацией ИА на балансе 
будут вынуждены их постепен-
но продавать или покрывать ка-
питалом, что также будет спо-
собствовать снижению рисков».

По словам регулятора, оцен-
ка воздействия, которую пред-
ставили банки, некорректна. «В 
частности, для определения вы-
чета использованы неподтвер-
жденные вводные по коэффици-
ентам иммобилизации, которые 
мы планируем еще калибровать; 
использован базовый капитал 
вместо общего; расчет сделан 
в моменте, хотя мы предлагаем 

пятилетний переходный пери-
од для того, чтобы банки успели 
адаптироваться; не учитывается 
генерация капитала и возмож-
ность банков снижать концен-
трацию ИА, — уточнили в пресс-
службе ЦБ. — По нашим предва-
рительным оценкам, даже при 
консервативных допущениях 
все банки в перспективе смогут 
выдержать нормативы с учетом 
нового регулирования. При этом 
некоторым из них действитель-
но придется снизить концентра-
цию ИА за счет продажи части 
непрофильных активов или рас-
пределить на них дополнитель-
ный капитал».

В Банке России планируют 
в ближайшее время запросить 

у кредитных организаций более 
детальные данные об объемах 
ИА и их составе, которые позво-
лят регулятору оптимальным 
образом настроить регулиро-
вание, и рассчитывают на кон-
структивную обратную связь. 

В июне Банк России предста-
вил консультативный доклад по 
рискам участия банков в экоси-
стемах. В его основе — вопросы 
регулирования банков. В нем вы-
деляется три варианта участия 
банка в экосистеме — экосисте-
ма строится вокруг банка, банк 
участвует на партнерских нача-
лах в экосистеме или какая-либо 
IT-компания купила банк ради 
построения экосистемы.

Риски, возникающие у банка 
в этих вариантах, заметно раз-
личаются. Так, в случае неболь-
шого банка, купленного как фи-
нансового инструмента для эко-
системы, наиболее существен-
ным станет риск информацион-
ной безопасности. «В частности, 
цифровизация операционных 
процессов, развитие электрон-
ных сервисов и, как следствие, 
обогащение и передача большо-
го объема данных между участ-
никами экосистемы могут уве-
личить риск несанкционирован-
ного использования данных», — 
говорится в докладе. Сейчас на 
российском рынке экосистемы 
активно развивают Сбербанк, 
ВТБ и Тинькофф-банк. Но регу-
лирование затронет всех участ-
ников рынка и непрофильные 
активы у них на балансе, а не 
только экосистемы, ранее сооб-
щал ЦБ.

Банк России в рамках кон-
цепции предлагает ужесточить 
регулирование для так называ-
емых иммобилизованных акти-
вов банков, к которым относят-
ся основные средства, земли, 
вложения в недвижимость, тех-
нологии или нефинансовые ком-
пании. ЦБ планирует к 2023 году 
установить для банков риск-чув-
ствительный лимит (РЧЛ) — пре-
дельную долю вложений кредит-
ной организации в иммобили-
зованные активы относительно 
ее совокупного капитала. Для ее 
расчета банкам нужно будет раз-
бить все иммобилизованные ак-
тивы на группы и умножить их 
объем на специальные повыша-
ющие коэффициенты иммоби-
лизации. Полученный резуль-
тат должен вписаться в лимит 
на уровне 30% капитала банка 
(к 2025—2027 годам). Если он бу-
дет превышен, то скорректиро-
ванная стоимость активов долж-
на вычитаться из капитала, что 
будет оказывать давление на ос-
новные нормативы банка.

С критикой такого подхода 
выступили крупнейшие россий-
ские банки, сообщал РБК. Пись-
мо главе Банка России Эльвире 
Набиуллиной подписали прези-
денты Сбербанка и ВТБ Герман 
Греф и Андрей Костин, предсе-
датели правлений Газпромбанка 
и «Открытия» Андрей Акимов 
и Михаил Задорнов, а также пре-
зидент Ассоциации банков Рос-
сии Георгий Лунтовский. По их 
мнению, новые правила могут 
привести к массовому закрытию 
отделений в небольших городах 

и тому, что более ста банков на-
рушат нормативы достаточно-
сти капитала.

«Более 5% капитала потеря-
ют 58 банков, большая часть из 
которых находится в регионах, — 
заявил «РГ» Уполномоченный 
при президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов. — В результате сильнее 
всего пострадают кредитные ор-
ганизации с развитой сетью фи-
лиалов. Чтобы подстроиться под 
новые условия, банкам придет-
ся закрывать отделения. Кро-
ме того, в новых условиях бан-
кам придется стать строже к за-
емщикам, а также чаще идти на 
уничтожение предприятий, чем 
заниматься восстановлением их 
деятельности. Такие изменения 
скажутся и на кредитовании ре-
ального сектора экономики. Для 
инновационного бизнеса замет-
но вырастут ставки по кредитам, 
поскольку банки больше не смо-
гут входить в капитал».

Эксперты, опрошенные «РГ», 
считают, что Банку России стоит 
пересмотреть свой подход к со-
зданию экосистем. «Вся вновь 
создаваемая национальная тех-
нологическая инфраструктура 
(НТИ) должна проектировать-
ся, развиваться и управляться 
исключительно государством 
в лице уполномоченных им ин-
ститутов. Коммерческие орга-
низации (например Сбербанк) 
могут принимать участие в даль-
нейшем развитии и эксплуата-
ции объектов НТИ, но только 
в случае делегирования им го-
сударством соответствующих 

функций», — заявил зампред ко-
миссии Торгово-промышленной 
палаты по цифровым финансо-
вым технологиям Тимур Аитов. 
По его словам, объем этих фун-
кций должен быть понятен, кон-
кретно очерчен и определен та-
ким образом, чтобы впослед-
ствии для всех объектов НТИ 
обеспечивать главенствующее 
(монопольное) положение госу-
дарства.

Ни в одной стране мира бан-
ки не являются создателями эко-
систем. В США банкам в принци-
пе не разрешается деньги раз-
мещать в экосистемы и что-то 
иное, не относящееся к банков-
ской деятельности. В России не-
кий промежуточный вариант — 
это нормально, считает глав-
ный инвестиционный стратег 
«БКС Мир инвестиций» Максим 
Шеин.

Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Ста-
нислав Волков отметил риски 
избыточного регулирования 
в действующем подходе: «Про-
блема в том, что постепенное 
ужесточение риск-чувствитель-
ного лимита на вложения в им-
мобилизованные активы пред-
ложено в расчете на то, что бан-
ки будут со временем продавать 
часть акций компаний, состав-
ляющих «ядро» созданных ими 
экосистем. Но для этого необхо-
дим развитый фондовый рынок, 
а российский рынок пока слож-
но назвать таковым. Поэтому 
к ужесточению подходов в этой 
сфере необходимо подходить до-
статочно аккуратно».  

Здоровый образ
На этикетке ряда то-
варов было указано, 
что это икра амурско-

го осетра. Но мы по ДНК опре-
делили, что в банке замечатель-
ная икра русского осетра, кото-
рая стоит существенно дешевле. 

К безопасности и качеству ка-
кой продукции нужно менять 
требования, на ваш взгляд?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: В первую оче-
редь к продукции для наиме-
нее защищенных слоев населе-
ния, соцучреждений, детсадов, 
школ, больниц. Необходимо ре-
гулярно случайным образом 
отбирать молочную, мясную 
продукцию и направлять ее на 
исследование в лаборатории. 

Нужно улучшить базу ме-
тодик исследований в алкого-
ле. Без этого даже самые жест-
кие требования оказываются 
профанацией. Так, у нас уста-
новлены жесткие требования 
к винным напиткам, но до сих 
пор нет четкой методики опре-
деления качества сырья в них. 
То же самое с пивом, коньяком, 
виски. 

Во многих товарных катего-
риях не нормировано содержа-
ние потенциально опасных ве-
ществ — в пищевой продукции 
это гербициды, пестициды, ан-
тибиотики. Либо норм нет сов-
сем, либо они установлены в от-
ношении узкого количества ве-
ществ, которые часто уже не ис-
пользуются в мире. Также у нас 
до сих пор присутствуют отли-
чающиеся требования к содер-
жанию, например, антибиоти-
ков для сырья и готовой про-
дукции. Такого быть не должно.

К р о м е  т о го,  н е о бхо д и -
мо улучшать лабораторную 
базу в ряде отраслей. Напри-
мер, проблема с фальсифика-
том на рынке одежды связана 
в том числе с тем, что прове-
рять ее некому. Минпромторг 
сейчас создает опорную лабо-
раторию в легкой промышлен-
ности. Надеюсь, наконец поя-
вится испытательный центр 
и орган по сертификации, ко-
торые смогут выдавать чест-
ные, серьезные сертификаты 

на продукцию легпрома и про-
водить лабораторные испыта-
ния,  которым можно будет до-
верять.

Роскачество продвигает 
проект «Честная этикетка». 
В маркировке зачастую указа-
на информация, не соответст-
вующая действительности. До 
прошлого года у нас чуть ли не 
каждая пятая упаковка пище-
вой продукции была органиче-
ской, если верить надписи на 
этикетке. Это не было правдой, 
но лучше продавалось. После 
принятия закона об органиче-
ской продукции безоснователь-
но использовать этот термин 
стало нельзя, и производители 
начали писать «натуральный», 
«фермерский», «био», «эко». 
Но любое сообщение покупа-
телю на этикетке должно быть 
подтверждено. Если ты пишешь 
на тюбике с кремом «омолажи-
вает на 30 лет», проведи кли-
нические испытания, докажи, 
что твоя продукция кого-то так 
омолодила и пиши на здоровье.

Потребители могут быть 
уверены, что в молоке нет ан-
тибиотиков, а в зерне — ГМО? 

МАКСИМ ПРОТАСОВ: В нашей продук-
ции, произведенной из зерна, — 
в муке, макаронах — нет ГМО. 
Превышение предельно допу-
стимых концентраций антибио-
тиков в мясной и молочной про-
дукции встречается. Те марки, 
в которых такие нарушения об-
наруживаются, можно увидеть 
на портале Роскачества. 

Закон о продукции с улуч-
шенными характеристика-
ми подписан президентом. 
А ГОСТов к нему пока только 
шесть — четыре по минудо-
брениям, два — общие. Будет 
ли работать закон, если непо-
нятно, какую конкретно про-
дукцию считать «зеленой»?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: «Зеленой» про-
дукции в Европе около 40 лет. 
В Китае в 1990 году объявили 
«зеленую революцию» и посте-
пенно наращивают долю зеле-
ной продукции на своем и эк-
спортном рынке. Все это не де-

лается быстро. Мы в этом смы-
сле сработали даже на опе-
режение: закон вступит в силу 
только в марте 2022 года, а пер-
вым шести ГОСТам уже больше 
года.

Но самое сложное — объя-
снить населению, что такое 
«зеленая» продукция. Недав-
но Центр изучения потреби-
тельского поведения проводил 
опрос: 82% граждан сказали, 
что они регулярно едят органи-
ческую продукцию. Они поку-
пали обычную колбасу и дума-
ли, что она органическая. 

Теперь задача еще сложнее: 
предстоит объяснить, что такое 
продукция с улучшенными ха-
рактеристиками и чем она от-
личается от органической. Хотя 
тут все просто: в органике не 
должно содержаться абсолют-
но никакой химии, в «зеленой» 
продукции — строго не больше 
установленных норм. Если удо-

брения — то без тяжелых метал-
лов, если упаковка — то перера-
батываемая и т.п. Но, чтобы по-
требитель это понял и принял, 
потребуется лет 10—15.

Конечно, нужны стандарты 
для средств защиты растений, 
по самим продуктам. При этом 
важно прописать их в первую 
очередь для продукции, кото-
рая поставляется за рубеж. В ис-
следованиях мы видим, что рос-
сийское продовольствие чище, 
чем многие зарубежные анало-
ги. Теперь это позволит такой 
продукции пройти зеленую сер-
тификацию по международно 
признаваемым стандартам.

Существует мнение, что 
во времена СССР продукты 
были более высокого качест-
ва: колбаса делалась из мяса, 
а не из «туалетной бумаги», 
молоко было из-под коровы, 
а не из «пальмы». Так ли это? 

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Помните, как 
у Михаила Жванецкого про бо-
тинки фабрики «Скороход»? 
«Очень хорошие ботинки, если 
других не видел». Раньше мы 
и представить не могли, что 
в магазинах может быть такое 
разнообразие товаров. И с каче-
ством были проблемы: одежда 

рвалась, обувь была некраси-
вая и изнашивалась. 

Это не значит, что у нас 
сейчас все идеально с качест-
вом товаров. Но за шесть лет 
почти в 4,5 раза снизилась 
доля фальсификата в молоч-
ной  категории. Мы выходим 
на среднеевропейские цифры — 
от 1,5 до 5% в разных катего-
риях. А в мясных товарах про-
блема с подменой свинины и го-
вядины более дешевым кури-
ным мясом, которое мы наблю-
дали три года назад, сейчас уже 
рудимент.  

Банк России, в отличие от многих других регуляторов, дает возможность банкам в стране развивать экосистемы.

А К Ц Е Н Т

В детских товарах 30 процентов рынка —  фальсификат.
А в молочной продукции доля фальсификата снизилась 
в 4,5 раза за последние шесть лет

В выдаче кредитных карт банки пока что 
относительно консервативны.

Лучший персо-
нальный кредит-
ный рейтинг — 
у заемщиков 
с высоким лими-
том по кредитке

Производители пишут на упаковке 
«эко» или «био». Часто это неправда. 
Но так лучше продается.
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Ключевой вопрос

За сколько можно купить российское вино приличного качества, не усту-
пающее европейским аналогам?
Протасов | В рейтинге «Винный гид России» нет вин дороже тысячи ру-

блей на полке. Большинство лучших российских вин стоят до 500 ру-

блей. Мы также исследовали 120 самых продаваемых вин из 13 стран 

стоимостью до 1000 рублей и сравнили их с нашими винами в этой це-

новой категории. В цене импортного вина заложены затраты на тамож-

ню, логистику, хранение, маркировку, зарплаты испанских или фран-

цузских виноделов. То есть «у себя дома» это вино, стоящее у нас на 

полке за 700—900 руб. будет стоить по 1,5 евро за бутылку. И из этих 

исследуемых нами импортных вин только 39% получили достойный 

рейтинг Роскачества. Так что делайте выводы.
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УЮТНАЯ КНИГА
Скажу честно: мне очень нравится писать колонки 
для «Российской газеты». И дело не в том, что впер-
вые за мою, довольно длинную журналистскую ра-
боту здесь вообще ничего не правят. Но, по сути, ко-
лонка — это что такое? Публичный дневник жизни. А 
это важно… Раз в неделю замедлить бег и, как писал 
замечательный Саша Аронов: «Остановиться, огля-
нуться…»

Колонки — они по-разному рождаются. Эта роди-
лась из моегожелания, типа мечты: написать книгу 
о встречах с разными знаменитыми людьми. Годков 
мне немало. Встреч, как вы понимаете, было тоже 
ничего себе — и благодаря профессии моей, и благо-
даря тому, что я родился в писательской семье и дет-
ство прошло неподалеку от тех, кого теперь называ-
ют классиками советской литературы.Дай, думаю, 
погляжу, как о жизни своей пишут другие. И купил 
я книгу Екатерины Рождественской «Приеду к обе-
ду». Это не мемуары — мемуары уже у нее были, по-
моему. Это книж-
ка воспоминаний. 
Открыл я содержа-
ние и сразу увидел 
пять фотографией 
автора. На пер-
вом же развороте. 
Ну, дальше так и 
пошло: фотогра-
фий автора неме-
рено. «Как-то не-
скромно», — под-
умал я. Но на этом 
не остановился и 
стал размышлять 
дальше. «А вооб-
ще  публичные 
люди могут быть скромными? — думал я о себе. — Это 
скромно: ставить спектакль, как бы утверждая: «До-
рогие люди! Вы заплатили деньги, чтобы потратить 
два часа своего времени, дабы посмотреть на то, что 
я тут нафантазировал?» Или когда я работаю телеве-
дущим в программе «Наблюдатель» и снова как бы 
утверждаю: «Я сейчас буду час говорить с разными 
людьми, а вы будете смотреть и не пожалеете», — это 
скромно?

Если говорить обо мне лично, то я и скромных 
девушек не особо люблю, потому что, как правило, 
в этом случае скромность равна закомплексован-
ности. Но то дело субъективно. Человек же, кото-
рый делится с городом и миром своими мыслями, по 
определению не может быть скромным. Екатерина 
Рождественская — человек, без сомнения, умный, и 
если она печатает так много фотографий себя — зна-
чит, она в этом видит  смысл. Чем дальше я читал 
книгу, тем больше понимал, какой именно.

Рождественская неслучайно дала своей книге под-
заголовок «Мои истории с моей географией». Клю-
чевое слово — «мои». Принципиально субъективный 
взгляд — тем и интересен. Знаете, на что более всего 
похожа «Приеду к обеду»? На разговор на кухне, си-
дят люди и беседуют. Поэтому так и нужны фотогра-
фии, чтобы мы не потеряли собеседницу, чтобы мы 
видели ее в тех местах, которые она описывает.

У этой книги есть множество достоинств, но два 
главных. Во-первых, она хорошо написана. Ярко, 
зримо и спокойно. В своем повествовании автор не 
выпячивает себя, старается не делать каких-то му-
дреных выводов. Вот, скажем, история про поездку 
на Алтай. И, как бы между прочим, Рождественская 
пишет, что, оказывается, после смерти Шукшина его 
мать, пережившая сына на четыре года, писала умер-
шему сыну письма! Екатерина приводит одно из них. 
Зачем тут комментарии? Слезы и так не сдержать.

Второе, главное достоинство автора — взгляд. Вни-
мательный и добрый. Именно такой, какого сегодня 
очень не хватает. Рождественской интересно все то, о 
чем она пишет. Ей интересен мир и люди. Не так важ-
но — это великий гений Резо Габриадзе или совсем не-
известный житель российской глубинки. Для нее мир 
— повод для того, 
чтобы удивляться 
и восторгаться. По-
своему детский и 
этим замечатель-
ный взгляд.

Рождественская 
может, например, 
долго и, что осо-
бенно удивитель-
но, интересно опи-
сывать… дождь в 
Лондоне. Точнее, 
дожди. Они все раз-
ные и по-разному 
называются. Или, 
скажем, среди трав 
и цветов она способна ощущать «запах такой, что бу-
дит внутри все остатки настоящести, неиспорчен-
ности и тихого счастья». Представляете? Екатерина 
Рождественская — очень внимательный житель наше-
го мира. И нас, других жителей, приучает к этой вни-
мательности. Не приведи Господи, не назиданиями, а 
примером: собственным неравнодушным взглядом.

«Приеду к обеду» — книга про путешествия и еду. 
И то и другое удивляет автора, и это удивление пере-
дается нам. Например, в книге присутствует целая 
Инструкция по разделке французского сыра. Оказы-
вается, это наука, которую я — любитель сыра — осва-
ивал с удовольствием. А пирог в Швейцарии называ-
ется «холера». Потому что он появился в те времена, 
когда бушевала эта жуткая болезнь. Дважды был в 
Швейцарии, а этого не знал. Рождественская узнала.

Есть и рецепты. Мало. Хотелось бы побольше. Дол-
жен признаться, что я, с одной стороны, очень люблю 
поесть (что видно по моей, условно говоря, фигуре), 
а с другой — терпеть не могу готовить. Но рецепты 
Рождественской читать интересно, потому что они 
просты. Хотя и необычны. Больше всего меня порази-
ло, что, оказывается, можно запекать цыпленка в че-
сночном молоке. Сразу захотелось попробовать.

Знаете, что я вам скажу? В нашем несущемся, веч-
но куда-то бегущем мире нам всем не хватает уюта. 
Уюта вообще много не бывает. Так вот «Приеду к обе-
ду» — уютная книга. Читая ее, ты погружаешься в до-
брый, красивый и — да, уютный мир. Мир, в котором 
хорошо и увлекательно. Ты словно беседуешь с инте-
ресным собеседником про всякое-разное, но обяза-
тельно доброе и занятное.

Я понимаю, почему книги Екатерины Рождествен-
ской пользуются успехом у читателя. Потому что они 
создают тот мир, которого нам всегда не хватает.

Да, не так это и просто — писать про себя. Тут надо 
обязательно видеть других, и видеть по-своему, так, 
как другие часто не умеют.

Трудно? Да. Но есть у кого учиться. •

Человек, который 
делится с городом 
и миром своими 
мыслями, 
по определению 
не может быть 
скромным

«Приеду к обеду» — 
уютная книга. 
Читая ее, 
ты погружаешься 
в добрый, 
красивый и — да, 
уютный мир

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛМЕДИЦИНА Как вакцинация подростков от коронавируса, 
еще не начавшись, обросла мифами 

Чего боится мама
Так сложилось, что на кухню к 
обозревателю «РГ» Ирине 
Григорьевне Краснопольской 
нередко приходят врачи, руко-
водители больниц, ученые, 
чтобы рассказать о проблемах 
отечественной медицины. На 
этой кухне никому не удается 
уйти от острых вопросов или 
увильнуть от ответа. Не раз на 
этой кухне бывала академик 
РАН, заведующая кафедрой 
факультетской педиатрии 
РНИМУ имени Н.И. Пирогова, 
президент Союза педиатров 
России, главный внештатный 
специалист детства Минздрава 
России по профилактической 
медицине Лейла Намазова-
Баранова. Последняя беседа с 
ней о вакцинации от коронави-
руса подростков «Укол в зако-
не», опубликованная в «РГ» 16 
июля, вызвала взрывную волну 
вопросов, комментариев специ-
алистов и особенно родителей. 
Обозреватель «РГ» и мама 
двоих детей, 8 и 11 лет, Наталья 
Лебедева воспользовалась слу-
жебным положением и напро-
силась на кухню, чтобы задать 
волнующие мам вопросы.

Ирина Краснопольская, 
Наталья Лебедева

З
ачем вакцинировать 
детей, если они и так 
почти не болеют? Как 
можно испытывать 
вакцины на детях? 
Как прививка скажет-
ся на растущем орга-
низме? Такие вопросы 
волнуют сегодня мно-

гих родителей.

Ирина Краснопольская: Кто 
бы мог подумать, что наша  
беседа вызовет такой резо-
нанс? Но есть объяснение: со-
гласно опросу, проведенному 
SuperJob, лишь 8 процентов 
родителей готовы привить 
своих подростков от корона-
вируса, 69 процентов — кате-
горически против. Как быть?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Когда-то 
в советском прошлом мы все по-
нимали, что вакцинация — благо 
и возможность прожить жизнь 
без инфекций. До революции в 
аграрной России половина, а то 
и две трети крестьянских детей 
умирали от инфекций. Поэтому 
один из первых декретов Совет-
ской республики касался обя-
зательной вакцинации от оспы. 
Все последующие десятилетия 
прошли под флагом борьбы, и 
вполне успешной, с инфекция-
ми. И к концу 80-х годов при ох-
вате прививками более 95 про-
центов населения мы вовсе за-
были о многих инфекциях. А 
потом… Людям показалось, что 
раз инфекций больше нет, то и 
прививаться не надо. Вот толь-
ко с врачами посоветоваться 
забыли. Накопилась большая 
когорта невакцинированных, и 
инфекции тут же заявили о себе. 
Той же вспышкой дифтерии в 
1990-е годы.

Я часто слышу от мам: зачем 
вакцинироваться, если мы жи-
вем за городом, на свежем воз-
духе, едим хорошую еду, много 
витаминов, закаливаемся, че-
снок едим… Это хорошо. Но че-
снок не защитит ребенка даже 
от банальных респираторных 
инфекций. Если ребенок тща-
тельно моет руки, это спасет 
его от инфекций грязных рук, 
но не от кори, например. От нее 
спасет только вакцинация.

К сожалению, многие чита-
ют не серьезную литературу, а 
какую-то пену в соцсетях и ин-
тернете. Оказавшись в плену 
ложных сведений и мифов, ко-
чующих с сайта на сайт, роди-
тели нередко принимают не-
правильные решения. А те, кто 
мог бы сказать правду, у кого 
родные попали в реанимацию 
с тяжелым инфекционным про-
цессом, молчат. А жаль! Они 
могли бы сказать: посмотрите, 
как бывает тяжело! Не повто-
ряйте наших ошибок!

Ирина Краснопольская: Что 
же делать?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Развен-
чивать мифы и повышать ин-
формированность коллег. Се-
годня врачи постоянно сталки-
ваются с необходимостью вак-
цинации своих пациентов. Хи-
рург, перед трансплантацией 
какого-то органа. Акушер-ги-
неколог, защищающий бере-
менную и ее будущего ребенка 
от коклюша. Терапевт, защища-
ющий пожилого пациента от 
опасных для него инфекцион-
ных болезней. Вакцинация пе-
рестала иметь знак равенства 
с детством. Сегодня более ак-
туален термин «вакцинация на 
протяжении всей жизни». Для 
людей любого возраста и лю-
бого состояния здоровья есть 
свои группы вакцин, с помо-
щью которых они могут защи-
тить себя. 

Ирина Краснопольская: Пом-
ните, 15 лет назад мы прово-
дили в редакции экспертный 
совет по поводу прививок про-
тив вируса папилломы че-
ловека. Тогда все в одни голос 
сказали, что это необходимо. 
Сегодня эту прививку дела-
ют во многих странах мира, 
причем не только девочкам, 
но и мальчикам. В результа-
те в разы снизили количество 
больных раком шейки матки. 
У нас же в стране таких боль-
ных все больше и прививку де-
лать не хотят. Почему?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Первой 
массовую вакцинацию против 
папилломы вируса ввела Ав-
стралия еще в 2006 году. Не-
сколько лет назад они объяви-
ли, что станут первой в мире 
страной, которая скоро будет 
свободна от рака шейки матки. 
Заражение папилломавирусной 
инфекцией снижается абсолют-
но во всех странах, где введена 
вакцинация.

У нас, конечно, есть «дорож-
ная карта» реализации наци-
ональной стратегии развития 
иммунопрофилактики в стра-
не. Указаны конкретные даты 
включения тех или иных при-
вивок в национальный приви-
вочный календарь. Но пока все 

зависит от регионов, которые 
сами реализуют свои регио-
нальные программы. Хотелось 
бы, чтобы они были поактивнее. 
Как власти Челябинской обла-
сти, которые даже в разгар пан-
демии продолжили свою про-
грамму вакцинации подростков 
против папилломавирусной ин-
фекции.

Наталья Лебедева: Мож-
но вступиться за мам? Все-
таки большинство из нас 
не антипрививочники. Но 
когда речь заходит о привив-
ке от коронавируса, возни-
кают сомнения. Я провела 
небольшой опрос в популяр-
ном «мамском» сообществе 
в Facebook. Многие мамы го-
товы сделать прививку себе, 
но не ребенку. И вот почему: 
«Прививка сырая, много по-
бочек, нет информации, кому 
можно ее прививать, а кому 
нельзя».  Испытания только 
начались, неясно, как и на ком 
будут испытывать… Озву-
чат ли нам результаты?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Давайте 
откажемся от слова испытания 
и будем использовать термин 
«клинические исследования» 
(от англ. clinical trial). Это лучше 
отражает сам процесс и отноше-
ние к нему медицинского сооб-
щества. Мы прекрасно понима-
ем, что любые лекарственные 
средства должны пройти офи-
циальные клинические иссле-
дования с участием как взро-
слых, так и детей. Желательно, 
чтобы это происходило однов-
ременно, иначе процесс может 
затянуться на десятилетия. Дет-
ский рынок намного меньше, 
и фармпроизводителям это не 
выгодно. Поэтому с 2007 года 
в США, Евросоюзе, Японии и 
многих других странах иссле-
дования на взрослых и детях на-
чинают проводить одновремен-
но. У нас, к сожалению, пока за-
конодательство этого не разре-
шает. 

Теперь о страхах. Многие 
не понимают, как проходят ис-
следования. Еще до середины 
прошлого века новый препа-

рат просто раздавали практи-
кующим врачам на пробу. Так 
было и с одним препаратом для 
беременных против токсикоза 
по утрам. Препарат отлично об-
легчал состояние. А потом слу-
чилась печально известная та-
лидомидная катастрофа, когда 
родилось около десяти тысяч 
детей без ручек и ножек. Тогда 
и была придумана система кли-
нических исследований. Ее цель 
не доказать эффективность — 
она уже доказана, раз препарат 
намерены выпускать, — а убе-
диться в его безопасности. Для 
бизнеса это особенно важно: 
если выпустят небезопасный 
препарат, разорятся на судеб-
ных исках.

Ирина Краснопольская: Мо-
жете подтвердить, что наши 
вакцины «Спутник» и «Кови-
Вак» безопасны для детей?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Чтобы 
ответить на этот вопрос, мы 
должны дождаться окончания 
клинических исследований. 
Если большое количество де-
тей, которые войдут в это ис-
следование, продемонстриру-
ют не только высокую эффек-
тивность, но главное — безопа-
сность вакцины, то есть отсут-
ствие каких-либо серьезных 
нежелательных явлений по-
сле ее применения, тогда смо-
жем уверенно сказать: у нас 
есть препарат для вакцинации 
детей. Но пока иммунобиоло-
гического препарата для про-
филактики новой коронави-
русной инфекции, разрешен-
ного к применению у детей, у 
нас нет.

Ирина Краснопольская: 
Сколько ждать?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Если все 
пойдет по плану, то исследова-
ние будет закончено к осени.

Ирина Краснопольская: А по-
чему бы не купить импор-
тные вакцины, которые уже 
прошли все исследования, и не 
начать прививать детей уже 
сейчас?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Я, как пе-
диатр, могу только сказать, что 
применять мы можем лишь те 
препараты, которые прошли 
полный цикл клинических ис-
следований с участием детей 
и подтвердили свою безопа-
сность. Можно было бы пойти 
по тому пути, который вы пред-
лагаете, но в нашей стране про-
изведены собственные вакци-
ны для населения. И это вопрос 
национальной безопасности.

Наталья Лебедева: Я почита-
ла, что пишут об исследовани-
ях вакцины в СМИ, и это спо-
койствия не прибавило. Если 
вакцину испытывают на под-
ростках всего несколько меся-
цев, где гарантия, что ее по-
следствия не проявятся позже? 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Как ро-
дитель, я прекрасно понимаю 

ваши опасения. Но что на чаше 
весов? Что представляет боль-
шую угрозу: бесконтрольное 
течение болезни или примене-
ние нового, пусть и не до кон-
ца исследованного, но все-таки 
эффективного препарата? До 
весны этого года даже мне ка-
залось, что поводов для актив-
ной вакцинации детей немного. 
Но когда детей стали активнее 
тестировать, выяснилось, что 
переболевших гораздо боль-
ше, чем мы думали. Просто у 
большинства болезнь протека-
ла бессимптомно или в легкой 
форме.

И мы точно не были готовы к 
тому, что у детей, переболевших 
или имевших контакт с виру-
сом, диагностируют совершен-
но новую болезнь, ранее неиз-
вестную человечеству, — муль-
тисистемный воспалительный 
синдром, или кавасаки. Это не 
проявление вируса, а именно 
отсроченное иммунновоспали-
тельное состояние. К счастью, 
его быстро научились лечить. 
Но с этой весны этот синдром 
стал наблюдаться и у молодых 
людей. Но... Только у неприви-
тых! А это тяжелое состояние, 
реанимация, тяжелейшая па-
тология. Повторюсь, единст-
венный способ защитить ре-
бенка от этого грозного сцена-
рия — вакцинация. Да, может он 
встречается не так часто, но вы 
готовы рискнуть здоровьем сво-
его ребенка?

Коронавирусная инфекция 
непредсказуема. Если коротко: 
где тонко, там и рвется. Если у 
человека есть склонность, на-
пример, к тромбообразованию, 

значит, у него будут тромбозы 
со всеми вытекающими послед-
ствиями. В течение двух лет мы 
наблюдаем постоянную смену 
типа вируса. И каждый следу-
ющий виток характеризуется 
все большей заразностью, буд-
то кто-то говорит человечеству: 
граждане, сделайте прививку! У 
нас нет другого шанса!

Да, исследования еще не за-
кончены. Скажем, не до кон-
ца исследовано, как вакцина 
повлияет на репродуктивную 
функцию молодых людей. Но 
поверьте мне, последствия по-
сле болезни гораздо тяжелее и 
серьезнее, чем после привив-
ки. Обычно какие-то нежела-
тельные реакции проявляются 
в первые часы, аллергическая 
реакция — в течение 20—30 ми-
нут. Следующая контрольная 
точка — 48 часов. И оставля-
ем еще примерно 28 дней, что-
бы посмотреть, не проявились 
ли еще какие-то симптомы. За 
подростками наблюдают два 
месяца.

Ирина Краснопольская: Когда 
начнется вакцинация детей, 
их станут прививать в тех 
же павильонах и на стадио-
нах, где сейчас проводят при-
вивки взрослым?

Л Е Й Л А  Н А М АЗ О В А - БА РА Н О В А :  У нас 
в каждой детской поликлини-
ке есть прививочный кабинет. 
Именно там и проводятся все 
прививки детям. И как педиатр 
я не вижу смысла что-то менять. 
Когда только началась тема вак-
цинации взрослых, мы предла-
гали задействовать мощности 
детских поликлиник, потому 
что своих сил у взрослой сети не 
хватало.

Наталья Лебедева: Как пра-
вильно подготовить подрост-
ка к вакцинации? Нужно ли 
сдавать ПЦР-тест или дру-
гие анализы? Например, у мо-
его старшего сына аллергия, 
станет ли это противопока-
занием?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Давайте 
сначала определим, кто должен 
быть вакцинирован в первую 
очередь. Это подростки 15–17 
лет, а также дети с тяжелой хро-
нической патологией, которые 
на серьезной иммуносупрес-
сивной терапии.

Как подготовиться к при-
вивке? У нас, педиатров, подход 
всегда один. Первое. Мы долж-
ны убедиться в том, что, если у 
ребенка есть хроническое за-
болевание, оно под контролем. 
Естественно, сдается ПЦР, оце-
нивается состояние носоглот-
ки... Второе. Никаких специаль-
ных анализов сдавать не надо. 
Но если педиатр, например, за-
метит, что ваш ребенок очень 
бледный, он порекомендует 
сдать клинический анализ кро-
ви. Главное правило для родите-
лей — прийти с ребенком на ос-
мотр к педиатру, удостоверить-
ся, что состояние здоровья под 
контролем, и тогда можно идти 
на вакцинацию. 

Что касается аллергии, то, 
как правило, дети-аллергики 
переносят вакцинацию хоро-
шо, если родители слушают вра-
ча и делают все правильно. И ни 
в коем случае не надо самосто-
ятельно давать антигистамин-
ные препараты перед привив-
кой. Это миф. Лекарства даем 
после прививки и только в том 
случае, если появились аллер-
гические проявления. Обо всем 
этом подробно написано на сай-
те Союза педиатров России, где 
есть специальный раздел для 
родителей.

Ирина Краснопольская: Эта 
гадость под названием панде-
мия когда-то кончится. Нам 
и после нее надо будет раз в год 
делать прививку против ко-
видной инфекции?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: В бли-
жайшие несколько лет мы об-
речены на то, чтобы делать эту 
прививку регулярно. Мне ка-
жется, человечество недооце-
нивает знаки, которые подает 
ему природа. Ситуация ухудша-
ется, а человечество никак не 
может сделать правильные вы-
воды. А что будет дальше? Зави-
сит от нас. Если урок будет усво-
ен и выводы сделаны правиль-
ные, скорее всего вирус сойдет 
на нет. А если нет, то ждем но-
вую пандемию.

Ирина Краснопольская: Вы 
оптимист или пессимист?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Я реа-
лист.  

Единственный способ защитить 
ребенка от непредсказуемых 
последствий ковида — вакцинация.

А К Ц Е Н Т

Я часто слышу от мам: 
зачем вакцинироваться, 
если мы живем за городом

А К Ц Е Н Т

Вакцинация перестала иметь знак 
равенства с детством. Сегодня более 
актуален термин «вакцинация 
на протяжении всей жизни»

На кухне Ирины Краснопольской еще ни одному врачу не удалось увильнуть от ответа на сложный вопрос.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Между США и Польшей 
разгорается конфликт 
из-за оппозиционного 
телеканала

По украинским 
лекалам

Ариадна Рокоссовская

Вашингтон усиливает давление на Варшаву из-за поль-
ского телеканала, принадлежащего американской 
Discovery. Но власти Польши готовы пойти на конфликт 
с США ради того, чтобы контролировать оппозицион-
ное ТВ.

Еще в начале июля депутаты правящей партии внесли 
в польский сейм проект поправок к закону о радио и те-
левидении, в пояснении к которому говорилось, что ком-
пании, находящиеся на территории Польши, не могут 
контролироваться организациями извне Евросоюза. В 
документе поясняется, что это необходимо для того, что-
бы контрольные па-
кеты польских СМИ 
не попали в руки го-
сударств, представ-
ляющих «серьезную 
угрозу националь-
ной безопасности». 
В действительности 
речь идет о компа-
нии из страны, кото-
рую поляки называ-
ют своим главным 
союзником — США.

По словам собеседников «РГ» — журналистов оппо-
зиционного информационного телеканала TVN24, этот 
законопроект направлен конкретно против них. 26 сен-
тября истекает срок действия разрешения на вещание 
канала, в 2018 году купленного американским гигантом 
Discovery. После того как к власти в Польше пришла пра-
воконсервативная партия «Закон и справедливость», 
сотни журналистов в государственных СМИ были уво-
лены или вынуждены уйти «по собственному желанию». 
Телеканал TVN стал прибежищем для многих из них. И 
то, что им владеет американская компания, связывает 
польским властям руки. Но для достижения внутрен-
них целей партия «Закон и справедливость» готова на 
все, в том числе на конфликт с заокеанским союзником. 
«Власти хотят не продлить разрешение на вещание, а по-
том вынудить американцев продать контрольный пакет 
акций и получить возможность влиять на то, что показы-
вает TVN24», — поясняет собеседник «РГ». Но в случае, 
если они заблокируют вещание канала, Discovery обра-
тится в суд и отсудит у Польши миллиарды долларов. Бо-
лее того, принятие поправок в закон о радио и телеви-
дении Варшаве не поможет, ведь в 1990 году Польша и 
США подписали соглашение о взаимных инвестициях, 
которое гарантирует отсутствие в Польше дискримина-
ции в отношении американского бизнеса.  В конце прош-
лой недели в Польшу приехал советник Госдепартамента 
США Дерек Чолле и дал понять, что этот вопрос интере-
сует президента Джо Байдена. Выступая в эфире TVN24, 
Чолле предупредил: «если лицензия телеканала не будет 
продлена, это будет иметь последствия» для будущих 
вложений со стороны США в польскую экономику. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
С чем и зачем глава 
Украины полетит в США

Вуаяж, вуаяж 

Петр Лихоманов

Подписанное США и Германией соглашение по «Се-
верному потоку-2» (СП-2) болезненно отразилось на 
украинской политике и президенте Зеленском лично. 
Он до сих пор не прокомментировал новую экономи-
ческую реальность, наступлению которой так проти-
вился, — ни официального заявления, ни веселого роли-
ка на сайте президента нет. Все необходимые поясне-
ния Зеленский получит 30 августа в ходе краткосроч-
ного визита в США.

Пока же вместо украинского лидера говорит его 
окружение. Так, новый пресс-секретарь Сергей Ни-
кифоров попытался снизить значимость договорен-
ностей президента США Джо Байдена и канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель — мол, это не окончательное 
соглашение, а только декларация о намерениях, и для 
Украины борьба за 
компенсации и га-
рантии только на-
чинается. Ту же об-
надеживающую 
мысль — «это еще не 
конец» — попытал-
ся донести до укра-
инцев и глава МИД 
Кулеба, сравнив 
договоренности с 
футбольным мат-
чем, перешедшим в 
овертайм.

И только спикер 
парламента Дмитрий Разумков предпринял смелый 
маневр: написал тревожное письмо коллеге из Пала-
ты представителей США Нэнси Пелоси и потребовал 
продолжения антироссийских санкций. Украинские 
наблюдатели трактуют письмо Разумкова, регулярно 
показывающего Зеленскому свою самостоятельность 
и даже оппозиционность, исключительно как попытку 
наладить личный, парламентский канал связи с США, 
альтернативный президентскому. Вероятно, письмо 
Разумкова продиктовано вдруг ставшей всем очевид-
ной слабостью Зеленского. Ведь даже объявление даты 
визита главы Украины в США прозвучало как вызов 
подчиненного на ковер. В Вашингтоне дату назначили 
демонстративно без обсуждения, и она очень неудоб-
на Зеленскому. Ведь он показательно лишен официаль-
ных переговоров в Конгрессе и возможности апелли-
ровать к двухпартийным недругам СП-2, поскольку с 
7 августа по 20 сентября законодательная власть США 
пребывает на каникулах.

И даже список переговорных тем уже озвучен Ки-
еву временным поверенным Джорджем Кентом: без-
опасность в целом и безопасность энергетическая, а 
также многочисленные реформы. По опыту последних, 
телефонных, переговоров Зеленского и Байдена «ре-
формы» — передача под внешнее управление судебной 
системы и естественных монополий, а также перезаг-
рузка в том же ключе правоохранительной системы и 
спецслужб — займут большую часть отпущенного аме-
риканским протоколом времени. И, как уже многим на 
Украине и за ее пределами понятно, это будет не раз-
говор равноправных субъектов, а строгий инструктаж 
«токсичного» и скандального подчиненного. •

РЕЗОНАНС Как в Америке набрало силу новое движение — 
за права лиц, помещенных под опеку

Бритни напела закон 
Игорь Дунаевский

Л
ето в Америке, похоже, 
не может пройти без мас-
штабного движения за 

чьи-то права. На этот раз на всю 
страну гремит скандал вокруг 
поп-звезды Бритни Спирс, кото-
рая борется за возможность вый-
ти из-под тотальной опеки отца. 
Движение #FreeBritney («Свобо-
ду Бритни») в ее поддержку при-
обрело такой размах, что спо-
двигло конгрессменов пересмо-
треть законы о попечительстве.

С редким для расколотого по-
литическими баталиями Вашин-
гтона единством законодатели 
от двух партий внесли в Пала-
ту представителей так называ-
емый Акт о свободе. Он даст до-
полнительные средства для за-
щиты интересов лиц, которых 
суд поместил под опеку. Напри-
мер, они смогут требовать за-
мены назначенного судом част-
ного опекуна на общественного 
попечителя, который в большей 
степени будет обязан отчиты-
ваться о своих действиях. Сей-
час для замены опекуна требу-
ется доказать злоупотребление 
или мошенничество с его сторо-
ны, что, как показал пример по-
пулярной певицы, крайне труд-
но для лица, чья жизнь вплоть до 
постов в соцсетях находится под 
полным контролем. «Так мы су-
меем освободить Бритни, а с ней 
— несчетное число стариков и ин-
валидов, которых унижают и эк-
сплуатируют из-за пороков си-
стемы, — заявил один из авторов 
документа, конгрессмен от Фло-
риды Чарли Крайст. — Ситуация с 
Бритни — это кошмар. Если уж с 
ней такое произошло, то это мо-
жет произойти с кем угодно». По 
данным Национального центра 
судов штатов, в 2011 году в США 
около 1,5 миллиона человек на-
ходились под опекой.

Впрочем, газета The New York 
Times отмечает, что предложен-
ное законодательство хотя и 
призвано исправить ситуацию, 
но системной реформой не явля-
ется. Например, оно не упроща-
ет снятие опекунства, а также не 
стимулирует суды штатов, кото-
рые в основном занимаются та-
кими делами, искать альтерна-
тивные попечительству меры.

39-летняя Бритни Спирс на-
ходится под опекой уже 13 лет, 
то есть большую часть своей ка-
рьеры. В 2008 года суд назначил 

отца Джеймса Спирса ее попечи-
телем из-за очевидным проблем 
поп-звезды с алкоголем, нарко-
тиками и психикой, которые во 
всю тиражировались в таблои-
дах. После курса реабилитации 
певица не опустила руки, верну-
лась на сцену и даже занималась 
бизнесом. Но все эти годы отец 
крепко держал в руках контр-
оль и над ее жизнью, и над ее фи-
нансами.

О том, что на самом деле про-
исходило в жизни Бритни, было 
известно мало. Часть ее по-

клонников запустила движение 
#FreeBritney, подозревая, что ей 
многое приходится делать про-
тив воли. Прямых доказательств 
тому не было, но периодически 
фанаты усматривали в ее дей-
ствиях «сигналы бедствия». На-
пример, несколько лет назад 
споры вызвало видео Бритни в 
желтом топе после того, как один 
из фанатов призвал ее надеть 
желтое, если ей нужна помощь. 
Другие относились к этим слу-
хам скептически, не верили, что 
в жизни поп-звезды, зарабаты-
вающей десятки миллионов дол-
ларов, могут быть такие пробле-
мы, и даже считали это все пиар-
ходом.

Общенациональный резо-
нанс движение #FreeBritney при-
обрело в конце июня. Бритни 

отказалась петь на сцене и заго-
ворила в суде. Певицу, получив-
шую редкую возможность вы-
сказаться на публике, словно 
прорвало: она взахлеб рассказы-
вала судье диковинную карти-
ну того, как попечители во главе 
с отцом заставляли ее работать, 
наживались на ее славе и направ-
ляли заработанные ею деньги на 
то, чтобы не дать ей вырваться 
из-под опеки. Например, упе-
кали в лечебницы, накачивали 
сильнодействующими вещест-
вами, запрещали снимать вну-
триматочную спираль для пре-
дотвращения беременности. На-
рисованная ею картина оказа-
лась богаче худших подозрений 
фанатов. Всемирно известная 
певица, по ее словам, оказалась 
беспомощна перед той систе-
мой, которую вокруг нее выстро-
или. Она не могла ни избавиться 
от опеки, ни даже заменить на-
значенных ей юристов, скрывав-
ших от нее права, которыми она 
обладает. Под знамена движе-
ния #FreeBritney стали массово 
переходить звезды Голливуда и 
правозащитники. Опеку суд сни-
мать пока отказался, но теперь 
разрешил Бритни нанять соб-
ственного адвоката. Предполо-
жительно, им станет известный 
в Голливуде юрист Мэтью Ро-
зенгарт, пообещавший лишить 
Джеймса Спирса полного контр-
оля над жизнью его дочери.

А на политическом уровне 
вновь заговорили о том, что за-
конодательство об опекунст-
ве имеет явные перекосы. Пре-
дыдущая реформа пару лет на-
зад так и не вышла за пределы 
профильного комитета в Пала-
те представителей, но теперь за-
конодательные шестеренки за-
крутились и на волне движения 
#FreeBritney сторонники пере-
смотра законов об опеке рассчи-
тывают на успех. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сенат Франции смягчил законопроект 
о санитарных пропусках

Французы бунтуют
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В 
Париже было жарко 
— впервые со времен 
бурных «желтожи-
летных» выступле-
ний, на Елисейских 
Полях появились ма-
нифестанты — про-
тивники санитар-
ных пропусков. Те 

самые, которые ранее без осо-
бых эксцессов митинговали 
на площади Трокадеро, обви-
няя власти в насаждении  «са-
нитарной диктатуры», требуя 
отложить закон о расширении 
ограничительных мер по борь-
бе с коронавирусом. Во фран-
цузской столице, отметим, их 
было свыше 11 тысяч человек, 
а по всей стране участие в ана-
логичных акциях приняли, по 
данным местного МВД, около 
170 тысяч французов.

Трудно сказать, каким обра-
зом нескольким сотням ак-
тивистов удалось пробраться 
на главную артерию Парижа, 
находившуюся под строгим 
контролем усиленных отря-
дов полиции. Но факт остает-
ся фактом. В течение несколь-
ких часов на глазах прохожих 
они оказывали сопротивление 
стражам закона, бросали в них 
бутылки и прочие метательные 
предметы, пытались возвести 
баррикады. В конце концов по-
лиция пустила в ход дубинки, 
слезоточивый газ, а также во-
дометы. 24 манифестанта были 
арестованы.

Вот на таком мятежном 
фоне в Сенате проходили на-
пряженные дебаты по проек-
ту закона о санитарных про-
пусках и обязательной вакци-
нации работников ряда про-
фессий. Этот документ в пер-
вом чтении уже был одобрен 
в Национальном собрании, а 
в ночь с субботы на воскресе-
нье за него проголосовали и в 
верхней палате французско-
го парламента. В поддержку 
высказались 199 сенаторов, а 
против — 123. Важно отметить, 
что в ходе обсуждения в Сена-
те, где в отличие он Националь-
ного собрания большинство 
принадлежит представителям 
оппозиционных партий, зако-
нопроект был смягчен, и в него 
внесли ряд существенных по-
правок.

Так сенаторы изменили ста-
тью об обязательности сани-
тарного пропуска для несовер-
шеннолетних, настояв на том, 
что лиц моложе 18 лет он не 
должен касаться. Из докумен-
та также убрали некоторые 
ограничительные  пункты для 

ресторанов и кафе. В первона-
чальном тексте речь шла о до-
ступе во все места общепита 
исключительно при наличии 
санитарного пропуска. Сена-
торы настояли на том, что для 
открытых террас этих заведе-
ний он не нужен. Также постав-
лен крест на предъявлении 
этого разрешительного доку-
мента при посещении крупных 
коммерческих центров. Вме-
сте с тем многие ключевые по-
ложения законопроекта были 

поддержаны. Это обязатель-
ная вакцинация не только мед-
персонала, работников домов 
престарелых, но и пожарных, 
некоторых категорий военно-
служащих. Те, кто не уложит-
ся в установленные сроки, мо-
жет быть отстранен от службы 
и даже уволен. Сенаторы также 
утвердили положение о введе-
нии санпропусков в рестора-
нах, медицинских учреждени-
ях, на самолетах, поездах даль-
него следования. •

Водометы, слезоточивый газ и дубинки — так полиция ответила противникам «санитарной диктатуры».

Многотысячный протест против санитарных пропусков стал первым крупным выступлением в Париже со времен акций «желтых жилетов».

Активисты движения в поддержку 
Бритни Спирс требуют освободить 
ее от опеки.

А К Ц Е Н Т

Движение в поддержку Бритни Спирс 
набрало силу после ее разоблачений 
в суде о злоупотреблениях опекунов

А К Ц Е Н Т

Во Франции лицам моложе 18 лет 
санитарный пропуск будет не нужен

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство Италии с 6 августа ввело обязательные зеленые санпро-

пуска (Green pass). С этого момента для посещения закрытых рестора-

нов и баров, тренажерных залов, бассейнов и термальных источников, 

музеев и любых массовых мероприятий, от конференций и концертов и 

до спортивных соревнований, понадобится «ковид-паспорт». Для пое-

здок по Италии на любом виде транспорта в настоящий момент его 

предъявлять не нужно, но правительство обещало «вернуться к этому 

вопросу в ближайшее время». Отмечается, что получить «зеленый сер-

тификат» смогут лица, привитые от COVID-19 вакциной, одобренной Ев-

ропейским агентством  лекарственных средств (ЕМА), а также те, кто пе-

реболел вирусом, либо имеет ПЦР-тест, действующий в течение двух су-

ток. Новые правила распространяются и на привитых только первой до-

зой препарата. Однако, если вторая не будет поставлена в положенный 

срок, пропуск будет автоматически аннулирован. Многие жители Апен-

нин восприняли эту новость как прямое посягательство не только на их 

свободу, но и на их давно спланированный августовский отпуск. Под пе-

тицией против навязывания «зеленого пропуска» поставили подписи 

свыше 150 тысяч человек. В 80 городах Италии прошли многотысячные 

шествия. В них приняли участие граждане, которые опасаются, что анти-

вирусный сертификат поставит крест на их бизнесе.

ЖУРНАЛИСТЫ 
СТАЛИ 
ШПИОНАМИ
В рамках поправок к закону о 
гостайне Лондон фактически 
хочет приравнять к шпионам 
сотрудников СМИ, которые пу-
бликуют конфиденциальные 
данные, оказавшиеся в их рас-
поряжении в результате утечек. 
Наказание за такие действия 
может достигать 14 лет лише-
ния свободы. Правозащитники 
наряду с юридической комис-
сией призвали власти предус-
мотреть защиту для журнали-
стов, которая исключила бы 
их уголовное преследование. 
Но в МВД заявили, что такой 
шаг «подорвет усилия по пре-
дотвращению вредительского 
несанкционированного рас-
крытия информации, которое 
не отвечало бы общественным 
интересам». Активисты и жур-
налистское сообщество высту-
пили против планируемых из-
менений, заявив, что они убьют 
свободу слова в стране и лишат 
СМИ возможности сообщать 
о несправедливостях со сторо-
ны властей, отмечает Daily Mail. 
Критики реформ приводят в 
пример увольнение главы мин-
здрава Мэтта Хэнкока после 
журналистского расследования 
о его романе с замужней колле-
гой и нарушении коронавиру-
сных ограничений. Если бы но-
вые правила уже действовали, 
то против сообщивших о «гре-
хах» министра журналистов за-
вели бы уголовное дело. •

СТАРИКОВ 
НЕ ЗАЩИТИЛИ
Треть всех смертей от 
COVID-19 в Англии — крупней-
шей административно-полити-
ческой части Великобритании 
— приходится на дома преста-
релых, свидетельствуют дан-
ные Комиссии по качеству ухо-
да. С 10 апреля 2020 года по 31 
марта 2021 года в этом регио-
не скончались 39 017 клиентов 
подобных учреждений. Всего 
же с начала пандемии в Англии 
умерли 113 тысяч человек. 

Антирекорд по числу смер-
тей (44) зафиксирован в доме 
престарелых в городе Уиган. 
Сорок один постоялец умер в 
графстве Сомерсет. Еще более 
150 учреждений потеряли по 20 
человек каждое. В некоторых 
домах при условии абсолютной 
заполненности скончались око-
ло 75 процентов всех резиден-
тов. При этом опубликованная 
статистика также включает по-
стояльцев, которые умерли или 
подцепили COVID-19 вне стен 
своих домов престарелых. 

Управляющие подобных уч-
реждений заявили: показатели 
не были бы столь печальными, 
не будь сектор в начале пан-
демии предоставлен сам себе. 
Персонал был вынужден рабо-
тать без средств индивидуаль-
ной защиты, тестов, да еще и с 
указом принимать инфициро-
ванных пациентов после вы-
писки из больниц, пишет газе-
та Daily Telegraph. Кроме того, 
власти страны не выполнили 
обещание взять подобные заве-
дения в «защитное кольцо». •

КАМНИ 
СТАТУСА 
ЛИШАТ 
В ЮНЕСКО пригрозили Брита-
нии лишить знаменитый Сто-
унхендж статуса объекта Все-
мирного наследия из-за того, 
что местные власти хотят про-
ложить под монументом авто-
мобильный туннель. По мне-
нию организации, у будущего 
туннеля слишком маленькая 
длина, а потому она угрожает 
«выдающейся универсальной 
ценности» памятника. Лондо-
ну дали время до февраля, что-
бы увеличить протяженность 
конструкции. В противном слу-
чае Стоунхендж внесут в спи-
сок объектов Всемирного на-
следия, находящихся под уг-
розой, — а это прямая дорога 
«на вылет». Ранее свой статус 
потерял британский город Ли-
верпуль — и стал третьим объ-
ектом в мире, кого постигла 
такая участь, после оманского 
Резервата аравийского орик-
са и Дрезденской долины Эль-
бы. В ЮНЕСКО посчитали, что 
план застройки исторической 
части города уничтожил его 
«выдающуюся универсальную 
ценность». Некоторые активи-
сты в Соединенном Королев-
стве теперь опасаются, что по-
сле Стоунхенджа организация 
может обратить свой взор на 
другие достопримечательно-
сти — к примеру, Лондонский 
Тауэр или исторические части 
Эдинбурга — и задуматься об их 
включении в список «объектов 
под угрозой». •

Подготовила Диана Ковалева

Объявление даты 
визита главы 
Украины в США 
прозвучало как 
вызов подчинен-
ного на ковер

Телеканал TVN 
стал прибежищем 
для оппозицион-
ных польских 
журналистов 
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Дел на миллион 
Вы какое дело имеете 
в виду?
А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н : 

Сейчас в суде рассматривает-
ся уголовное дело в отноше-
нии группы бывших сотрудни-
ков Федеральной таможенной 
службы России, среди которых 
Александр Кизлык, Алексей Се-
ребро и другие. При обыске по 
месту жительства Кизлыка изъ-
яты денежные средства, юве-
лирные изделия, золотые слит-
ки, часы люксовых марок, ико-
ны, представляющие историче-
скую ценность, и другие ценно-
сти на общую стоимость более 
150 млн рублей. Это многократ-
но превосходит доход Кизлы-
ка за все время его службы, что 
является нарушением антикор-
рупционного законодательства.

Расскажите о последних кор-
рупционных делах, фигуран-
тами которых стали чинов-
ники самого высокого ранга.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Одно из не-
давних — дело бывшего губерна-
тора Пензенской области Ива-
на Белозерцева, предпринима-
теля Бориса Шпигеля, возглав-
ляющего группу фармацевти-
ческих компаний «БИОТЭК», 
и других лиц. С января по сен-
тябрь 2020 года Белозерцев по-
лучил от Шпигеля, его супруги 
и директора ОАО «Фармация» 
Антона Колоскова взятки через 
посредников на сумму, превы-
шающую 31 млн рублей.

Взятки передавались за пре-
доставление группе компаний 
«БИОТЭК» конкурентных пре-
имуществ при заключении го-
сударственных контрактов, 
связанных с оказанием услуг 
по приемке, контролю качества 
и сроков годности, хранению, 
отпуску и доставке лекарствен-
ных препаратов, изделий меди-
цинского назначения, реакти-
вов, закупаемых за счет бюд-
жетных средств для нужд учре-
ждений здравоохранения Пен-
зенской области.

Вынесен приговор бывшим 
заместителю председателя пра-
вительства Астраханской обла-
сти — министру финансов Астра-
ханской области Виталию Шве-
дову и председателю правитель-
ства области Расулу Султанову, 
злоупотребившим должностны-
ми полномочиями.

В 2018 году они необосно-
ванно привлекли коммерче-
ские кредиты для нужд регио-
на на сумму 6,2 млрд рублей, 
предоставленные под высокий 
процент, и причинили бюджету 
ущерб на сумму более 400 млн 
рублей. Следователи установи-
ли, что никакой необходимости 
в этих кредитах не было, так как 
доход в бюджет области посту-
пал сверх прогнозируемых зна-
чений. Вместе с тем была воз-
можность и для привлечения 
бюджетного кредита.

Шведову, как министру фи-
нансов, все сотрудники докла-
дывали о кассовом плане в об-
ласти и о том, как используются 
деньги. Он ставил электронные 
подписи, заключая эти догово-
ры, и лично все контролировал. 
Но в итоге так и не признал свою 
вину в отличие от Султанова. 
Следствием была назначена фи-
нансово-экономическая экспер-
тиза, результаты которой наря-
ду с другими данными позволи-
ли доказать вину соучастников. 

Кстати, это первое уголовное 
дело о незаконном привлечении 
коммерческих кредитов чинов-
никами.

На ваш взгляд, требуются ли 
изменения законодательства 
в этой сфере?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет считает необходи-
мым дополнить статью 115 УПК 
РФ («Наложение ареста на иму-
щество») нормой, содержащей 
положение о сохранении нало-
женного в ходе уголовного судо-
производства ареста на имуще-
ство до фактического обраще-
ния на него взыскания при всту-
плении в законную силу обвини-
тельного приговора, в котором 
судом исковые требования гра-

жданского истца удовлетворе-
ны, либо за ним признано право 
на удовлетворение гражданско-
го иска, и вопрос о размере его 
возмещения передан для рас-
смотрения в порядке граждан-
ского судопроизводства.

Касаемо сферы госзакупок, 
необходимо отметить, что здесь 
сохраняются некоторые недо-
статки, в том числе в части ее 
правового регулирования. В свя-
зи с этим следует дополнитель-
но принять более жесткие пра-
вовые нормы, направленные на 
пресечение финансовых махи-
наций с государственными сред-
ствами при госзакупках, особен-
но при реализации националь-
ных проектов в сфере выполне-
ния государственного оборон-
ного заказа.

Особо опасная коррупция
У ваших подчиненных доба-
вилось работы, в том числе 
и из-за того, что расследова-
ние преступлений, которыми 
раньше занимались разные си-
ловые ведомства, теперь ве-
дет только СК. Какие измене-
ния подследственности про-
изошли?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Что касает-
ся расследования особо опасных 
преступлений, то за прошедшее 
время исключены из альтерна-
тивной подследственности и пе-
решли в исключительную ком-
петенцию СК подавляющее боль-
шинство преступлений корруп-
ционной направленности.

Кроме того, к подследствен-
ности ведомства были отнесе-
ны налоговые преступления, а 
также все тяжкие и особо тяж-
кие преступления, совершенные 
несовершеннолетними и в от-
ношении несовершеннолетних. 
Недавно принят Федеральный 
закон, который наделяет следо-
вателей СК также правом рас-

следования дел о преступлениях 
небольшой и средней тяжести, 
выявленных в ходе расследова-
ния тяжких и особо тяжких пре-
ступлений, совершенных в от-
ношении несовершеннолетних. 
Этот законопроект был разрабо-
тан Следственным комитетом, 
а затем внесен правительством 
в Госдуму. Речь идет об оставле-
нии в опасности, вовлечении не-
совершеннолетнего в преступле-
ние, неисполнение обязанностей 
по воспитанию ребенка. 

Киберследователь — 
это серьезно

Дополнительная работа за-
ставила внести важные измене-
ния в работу вашего ведомства. 
Можно раскрыть тайну, с чем 
они связаны и чего они коснулись 
за последний год?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы анализи-
руем тенденции и криминоген-
ную ситуацию. Исходя из этого 
принимаем определенные меры, 
в том числе по штатной структу-
ре и специализации. В 2020 году 
была оптимизирована штатная 
структура с сокращением обес-
печительных должностей, укре-
плены следственные и кримина-
листические подразделения. За 
последние годы число престу-
плений, совершенных с исполь-
зованием информационно-те-
лекоммуникационных техноло-
гий или в сфере компьютерной 
информации, возросло до мас-
штабов, позволяющих говорить 
о них как об угрозе националь-
ной безопасности. Поэтому был 
создан специализированный от-
дел по расследованию киберпре-
ступлений.

Соответствующее подразде-
ление расследует преступления, 
связанные с реабилитацией на-
цизма и фальсификацией исто-
рии. Действует специализи-
рованное подразделение, осу-

ществляющее следствие по фак-
там нарушений санитарно-эпи-
демиологических правил.

В текущем году начал работу 
Информационный центр (управ-
ление информации), который за-
нимается укреплением опера-
тивного взаимодействия с гра-
жданами по современным элек-
тронным каналам связи.

Нерешенными остаются про-
блемы многих обманутых доль-
щиков в различных регионах, 
однако эта проблема находится 
в сфере нашего постоянного вни-
мания. Так, например, недавно в 
суд направлено уголовное дело 
в отношении генерального ди-
ректора ООО «Экспресс» Вале-
рия Марковкина, обвиняемого 
в хищении средств нескольких 
десятков участников долевого 
строительства в Великом Нов-
городе. С учетом важности этого 
вопроса в Главном следственном 
управлении создано подразделе-
ние, расследующее факты нару-
шения прав участников долево-
го строительства.

Вернуть в казну
Следственному комитету 
уже 10 лет. Вы подсчитыва-
ли, а сколько всего уголовных 
дел пришлось расследовать 
вашим сотрудникам?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следовате-
ли ведомства проделали колос-
сальный объем работы. В суды 
направлен почти миллион уго-
ловных дел (978 473). Из них 
свыше 90 тысяч (92 400) — о кор-
рупции; почти 9 тысяч (8985) — 
о налоговых преступлениях; 
6880 — о преступлениях, свя-
занных с невыплатой заработ-
ной платы; 89 511 дел — о пре-
ступлениях, совершенных в от-
ношении несовершеннолетних; 
3357 дел — о преступлениях экс-
тремистской направленности и 
1138 дел — о терроризме.

Но ведь вы не раз говорили, 
что главное — не столько пой-
мать за руку, сколько возмож-
ность вернуть украденное.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да, это одна 
из важнейших задач. Мы смогли 
добиться существенного возме-
щения ущерба по уголовным де-
лам — государству и гражданам, 
пострадавшим от преступлений, 
возмещено почти 400 миллиар-
дов рублей (373,4 млрд рублей), 
наложен арест на имущество об-
виняемых на сумму 267 милли-
ардов 115 млн рублей. Макси-
мальное возмещение ущерба до-
стигнуто следователями по уго-
ловным делам о налоговых пре-
ступлениях — более 218,5 млрд 
рублей. При этом стоимость 
имущества, на которое наложен 
арест по ним, составила более 
71,4 млрд рублей. 

Стоит отметить, что таких 
убедительных результатов уда-
лось достичь в том числе благо-
даря межведомственному взаи-
модействию. К примеру, След-
ственным комитетом совмест-
но с ФНС России разработаны и 
внедрены методики по доказы-
ванию умысла налогоплатель-
щика на уклонение от уплаты 
налогов. Это позволило решить 
давнюю проблему недостаточ-
ности имеющихся в материа-
лах налоговых проверок дан-
ных, указывающих на умыш-
ленность действий уклонистов 
(определенного лица). Также 
нередко по делам о нарушени-

ях в банковской сфере мы уста-
навливаем имущество, на кото-
рое накладывается арест. На-
пример, в ходе расследования 
дела о растрате в 2014—2017 
годах денежных средств банка 
«ЮГРА» к уголовной ответст-
венности привлечены один из 
владельцев банка и три его ру-
ководителя. В целях возмеще-
ния причиненного ущерба след-
ствием наложен арест на иму-
щество обвиняемых общей сто-
имостью более 523 млн рублей. 
По другому делу — о присвоении 
денежных средств коммерче-
ского банка «Кредит Экспресс» 
— наложен арест на имущество 
фигурантов стоимостью более 
71 млн рублей. Это дело сейчас 
рассматривается в суде.

Террор в Сети
Расследование преступлений, 
совершенных террористами 
и их помощниками, — тоже 
ваша работа. А что, на ваш 
взгляд, главное в борьбе с экс-
тремизмом и терроризмом?

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  Следует 
продолжить совершенствова-
ние законодательства в сфере 
противодействия экстремиз-
му в части, касающейся пресе-
чения производства и распро-
странения экстремистских ма-
териалов в сети «Интернет». 
Не секрет, что молодежь, кото-
рая в периоды самоизоляции 
предоставлена сама себе, часто 
попадает под влияние экстре-
мистских интернет-сообществ, 
распространяющих из-за рубе-
жа экстремистскую идеологию 
и склоняющих отдельных лиц 
к терроризму. Не случайно эта 
тема стала одной из централь-
ных на IХ Московской конфе-
ренции по международной без-
опасности, проходившей с 22 по 
24 июня.

И как противостоять этому?
Для пресечения подобных 

преступлений на международ-
ном уровне необходимо регла-
ментировать процедуру реги-
страции и хранения ключей 
шифрования мобильной связи 
для эффективного выявления 
сообщений в мессенджерах, ко-
торые используются экстреми-
стами и террористами. Это по-
зволит создать возможности для 
получения законного доступа к 
информации, передаваемой тер-
рористами, а также к сведениям 
об используемых ими электрон-
ных устройствах и их местонахо-
ждении.

С учетом того, что блокиров-
ка ресурсов, содержащих запре-
щенную для распространения 
на территории России информа-
цию, занимает достаточно много 
времени, полагаю необходимым 
оптимизировать этот процесс. 
Максимально сократить меха-
низм межведомственного взаи-
модействия, чтобы при обнару-
жении незаконного содержимо-
го интернет-ресурс блокировал-
ся в течение одного-двух часов. 
Считаю, что именно такой спо-
соб даст возможность более опе-
ративно реагировать на пропа-
ганду экстремизма в сети.

И если мы уже затронули 
тему интернета, надо отметить 
и проблему преступлений в от-
ношении несовершеннолетних 
в Сети. Мы принимаем систем-
ные меры к пресечению этих 
фактов. В текущем году направ-

лено в суд уголовное дело в от-
ношении Александра Вострова 
из Владимирской области, ко-
торый в 2013—2015 годах совер-
шил 31 эпизод преступлений в 
отношении 17 несовершенно-
летних. Через интернет он побу-
ждал детей к совершению раз-
вратных действий с применени-
ем фотовидеосъемки. Обвиня-
емый посредством социальной 
сети распространил сведения о 
частной жизни несовершенно-
летних, рассылая фотографии 
друзьям и знакомым ребят, по-
нуждая их совершать разврат-
ные действия.

О вирусе и допросе 
на расстоянии

Распространение коронавиру-
са внесло изменения в работу 
Следственного комитета?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Безуслов-
но, пандемия, которая вмеша-
лась в жизнь всех граждан, вне-
сла изменения и в нашу работу. 
Мы одни из первых стали систе-
матически применять режим ви-
део-конференц-связи для прове-
дения рабочих мероприятий. Он 
позволил нам оперативно реа-

гировать на все социально зна-
чимые происшествия в регио-
нах, а также осуществлять от-
крытый диалог с гражданами и 
представителями общественно-
сти, исключив личный контакт. 
И в том числе по этой причине 
нам удалось сохранить высокую 
работоспособность ведомства, 
снизив риск заболеваемости. 
Сейчас в СК активно идет при-
вивочная кампания.

Вместе с тем прорабатыва-
ется вопрос о внедрении в уго-
ловный процесс новых форм 

сбора доказательств в дистан-
ционном режиме. Нами подго-
товлен проект Федерального 
закона о внесении изменений в 
УПК РФ в части применения до-
ступных систем видео-конфе-
ренц-связи при производстве 
отдельных следственных дей-
ствий, таких как допрос или оч-
ная ставка.

Следственные действия бу-
дут проводиться, например, 
при невозможности личной 
явки участника уголовного су-
допроизводства для их произ-
водства по состоянию здоро-
вья или иным уважительным 
причинам, а также для необхо-
димости обеспечения безопа-
сности участников уголовного 
судопроизводства. Такой фор-
мат будет удобен как для свиде-
телей, так и для следователей. В 
отдельных случаях позволит со-
кратить сроки следствия, не по-
требует дополнительного фи-
нансирования — ведь речь идет 
о всем доступном канале виде-
освязи.

Эксперт, который рядом
Александр Иванович, СК в по-
следнее время развивает свою 
экспертную базу. Зачем?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Важнейшим 
инструментом повышения ка-
чества следствия и сокращения 
сроков расследования являет-
ся непрерывное совершенство-
вание криминалистического и 
экспертного обеспечения. Это 
отмечал еще в 1963 году извест-
ный российский криминалист 
Иван Филиппович Крылов в ра-
боте «Судебная экспертиза в 

уголовном процессе». В СК оно 
осуществляется созданным в 
2017 году Главным управлением 
криминалистики (Криминали-
стическим центром) и Судебно-
экспертным центром, который 
образован и функционирует с 
июля 2020 года. 

Объясните нашим читате-
лям, как работает Судебно-
экспертный центр?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сегодня в со-
ставе СЭЦ порядка 650 сотруд-
ников. В нем проводятся 18 ви-
дов экспертиз (в том числе био-
логические, бухгалтерские, дак-
тилоскопические, информаци-
онно-аналитические, компью-
терно-технические, лингвисти-
ческие, налоговые, оценочные 
(стоимостные), почерковедче-
ские, психофизиологические, 
строительно-технические, су-
дебно-медицинские, финансо-
во-аналитические, фоноскопи-
ческие и иные.

В настоящее время в рамках 
развития видеотехнической эк-
спертизы предполагается вне-
дрить новое направление — ис-
следование снимков дистанци-
онного зондирования земли, ко-
торое позволяет устанавливать 
территориальные изменения с 
течением времени, размерные 
характеристики, вид и состоя-
ние объектов. Такие экспертные 
исследования наиболее востре-
бованы при расследовании эко-
номических и экологических 
преступлений.

Следует подчеркнуть, что 
СЭЦ СК плодотворно взаимо-
действует с Главным управле-
нием криминалистики (Крими-
налистическим центром) След-
ственного комитета. Например, 
сейчас совместно с сотрудника-
ми НИИ криминалистики Глав-
ного управления криминалисти-
ки (Криминалистического цен-
тра) эксперты СЭЦ СК разраба-
тывают новые криминалистиче-
ские методики расследования 
отдельных видов преступлений. 

А их можно открыто на-
звать? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоящее 
время проводятся научные ис-
следования по 28 актуальным 
темам следственной и судебно-
экспертной деятельности. Среди 
них «Методика расследования 
преступлений, имеющих при-
знаки скулшутинга», «Рассле-
дование преступлений прошлых 
лет», «Методика проверки сооб-
щения и первоначальный этап 
расследования по делам о пре-
ступлениях, связанных с мани-
пулированием рынком ценных 
бумаг и неправомерным исполь-
зованием инсайдерской инфор-
мации» и другие. 

В результате целенаправлен-
ной работы и внедрения в пра-
ктику цифровых технологий с 
2007 года раскрыто 80 тысяч 
преступлений прошлых лет, и 
преступники были наказаны.

25 июля отмечался День со-
трудника органов следствия 
России. Редакция поздравляет 
вас и всех сотрудников с про-
фессиональным праздником.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Спасибо. Хо-
тел бы поздравить следовате-
лей всех ведомств, и особенно 
следователей, ветеранов след-
ствия, кадетов и воспитанни-
ков образовательных учрежде-
ний СК, с профессиональным 
праздником и поблагодарить 
за проделанную работу. Уверен, 
что к моим словам благодарно-
сти присоединятся миллионы 
наших сограждан, которым вы 
помогли защитить права в са-
мых разных жизненно важных 
сферах. Профессия следовате-
ля постоянно востребована, вы-
соко оценивается обществом. 
Иначе и быть не может.

У нас есть силы и желание 
служить так, чтобы и дальше 
каждый человек в любом уголке 
нашей страны чувствовал себя 
под защитой Закона. •

Раулю Арашукову и его сыну, быв-
шему сенатору Рауфу Арашукову, 
Мосгорсуд недавно продлил арест.

В Главном следственном управлении СК создано подразделение, которое занимается обманутыми дольщиками.

А К Ц Е Н Т

С помощью искусственного интеллекта 
создана технология построения поиско-
вого портрета серийного преступника 
и выявления серийных преступлений

А К Ц Е Н Т

Нужно создать такой механизм, 
чтобы при обнаружении незаконного 
содержимого интернет-ресурс блокиро-
вался в течение одного-двух часов
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Память

ЭХО ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Александр Иванович, СК в последнее время часто 
сообщает о возбуждении уголовных дел, в кото-
рых идет речь о событиях очень давних — о Ве-
ликой Отечественной войне. Расскажите, как 
идут расследования этих уголовных дел.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В рамках проводимой работы 

по обеспечению централизованного расследования 

и применения единообразного подхода к квалифика-

ции деяний, связанных с обстоятельствами вновь вы-

явленных преступлений против мирного населения в 

годы Великой Отечественной войны, в августе прош-

лого года возбуждено дело по факту геноцида наро-

дов Советского Союза немецко-фашистскими захват-

чиками и их пособниками.

В одном производстве с данным уголовным делом со-

единено 16 ранее возбужденных дел по фактам мас-

совых убийств мирных жителей Крыма, Волгоград-

ской, Курской, Новгородской, Орловской, Псковской 

и Ростовской областей, Краснодарского и Ставро-

польского краев, совершенных немецко-фашистски-

ми захватчиками и их пособниками во время Великой 

Отечественной войны. Создана следственная группа 

из числа наиболее опытных следователей централь-

ного аппарата и территориальных органов ведомства.

С мая 2019 года по настоящее время на территории 

страны проведено более 98 осмотров мест происше-

ствий — мест массового захоронения жертв немецко-

фашистских захватчиков, эксгумированы останки бо-

лее 840 лиц, из них не менее 200 — дети.

По всем извлеченным останкам назначены комплек-

сные судебно-медицинские экспертизы, из которых 

производство 637 завершено. С целью установления 

ДНК-профилей обнаруженных костных останков вы-

полнены 12 судебно-биологических экспертиз. Про-

ведены химическая, искусствоведческая и 13 балли-

стических судебных экспертиз по обнаруженным в 

ходе осмотров мест захоронений предметам, уста-

новлены и допрошены в качестве свидетелей и потер-

певших более 2400 человек из числа очевидцев пре-

ступлений, а также родственников погибших. Работа 

по формированию общей доказательственной базы в 

рамках единого уголовного дела о геноциде народов 

Советского Союза, установлению ранее неизвестных 

мест массовых захоронений мирного населения и во-

еннопленных, а также лиц, причастных к совершению 

преступлений против мира и безопасности человече-

ства в годы Великой Отечественной войны, продол-

жается. В том числе с привлечением представителей 

научного сообщества и специалистов по архивному 

делу.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Бизнесмен расчистил лесную дорогу: селяне благодарят, полиция 
заводит уголовное дело 

Дело было в Глушкове
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

Р
уководитель агропредпри-
ятия из райцентра Кадош-
кино Игорь Рогожин, неве-

село улыбаясь, говорит: «Мое 
дело простое — был бы человек, 
а статья найдется. Убедился на 
собственном опыте». По прось-
бе жителей трех окрестных сел 
он расчистил грунтовую дорогу 
в лесу и… стал фигурантом уго-
ловного дела о незаконной вы-
рубке лесных насаждений в осо-
бо крупном размере. Теперь ему 
грозит до семи лет лишения сво-
боды. А сельчане горячо благо-
дарят «злоумышленника» и со-
бирают подписи в его защиту.

— Верно говорят, от сумы да 
от тюрьмы не зарекайся, — про-
должает Рогожин, крутя руль 
своего подпрыгивающего на 
ухабах «УАЗа». — Вот она — эта 
дорога, в детстве мы по ней на 
велосипедах к речке купаться 
ездили. Тогда, в советское вре-

мя, грунтовку приводили в по-
рядок здешние колхозы. А как 
не стало их, так и начала она 
приходить в негодность, зара-
стать самосевом…

Идея восстановить ста-
рую дорогу, напрямую соеди-
нявшую села Большая Поля-
на, Глушково и Паево с райцен-
тром, была народной иници-
ативой. Сельчане не раз обра-
щались с такой просьбой к Ро-
гожину как к главе районного 
подразделения крупного агро-
холдинга. 

— Мы всегда помогаем чем 
можем. К примеру, зимой трас-
сы от снега в деревнях чистим. 
Благо техника есть, — расска-
зывает Игорь Рогожин. — Вот 
люди и рассудили по-хозяйски: 
по грунтовке из этих сел до Ка-
дошкино шесть с половиной ки-
лометров, а по главной дороге — 
21. Сэкономим время и бензин! 
Да и «скорая» с пожарными при 
необходимости на 20 минут бы-
стрее доберутся. А еще — если 

наши тракторы и комбайны на 
поля здесь поедут, то не будем 
асфальт на дороге тяжелой тех-
никой разбивать. Всем хорошо!

Главы поселений даже напра-
вили Рогожину письменные хо-
датайства с просьбой привести 
в порядок грунтовую дорогу, 
чтобы использовать ее для сель-
хозтехники предприятия, све-
дя к минимуму вред для нового 
асфальта. «Эта дорога истори-
чески сложившаяся, использо-
валась населением и автотран-
спортом с начала прошлого 
века, — отмечалось в письме ру-
ководителя Паевского сельско-
го поселения Владимира Кели-

на. — А ее косметический ремонт 
во много раз дешевле укладки 
нового асфальтобетонного по-
крытия и может осуществлять-
ся собственными силами подра-
зделения». 

— Был бы я не местный — мог 
бы отказаться. Но я же вырос 
здесь, меня тут все знают. Поче-
му не пойти навстречу? Как за-
кончились весенне-полевые ра-
боты, направил людей и техни-
ку на расчистку старой грунтов-
ки, — рассказывает Игорь Алек-
сандрович. — Восстанавливали 
мы ее в общей сложности неде-
лю. Особенно тяжело пришлось 
на участке в 800—900 метров, 
проходившем через лес. Когда 
работа уже близилась к концу, 
появились лесничий и полицей-
ские. И сказали, что мы наруши-
ли закон: оказывается, по бума-
гам это не дорога, а межквар-
тальная просека. 

Стражи порядка подсчитали 
поваленные бульдозером дере-
вья — их оказалось ровно 33. Это 
три-четыре кубометра древеси-
ны общей стоимостью 5300 ру-
блей. Но при оценке ущерба эту 
цифру, согласно утвержденной 
таксе, умножили на 50 — и полу-
чилось 269 тысяч рублей. А это 
уже серьезно. 

— Уголовное дело возбужде-
но по части 3 статьи 260 УК РФ 
«Незаконная рубка лесных на-
саждений, совершенная в осо-
бо крупном размере». О пре-
ступлении в полицию сообщил 
лесничий, — уточнили в МВД по 
Мордовии.

В райадминистрации поя-
снили, что в реестре автомо-
бильных дорог местного значе-
ния эта дорога отсутствует, а за 
разрешением на реконструк-
цию никто не обращался.

Правда, на архивной карте 
80-х годов злополучная грун-

товка обозначена. И на схеме 
территориального планирова-
ния, утвержденной советом де-
путатов Кадошкинского района 
25 ноября 2010 года, она тоже 
отмечена — как дорога, которая 
запланирована к переводу в ста-
тус трасс с твердым покрытием. 
О том, что такие планы сущест-
вовали давно, свидетельствует 
и добротный железобетонный 
автомобильный мост у леса, 
спроектированный еще на изле-
те СССР и сданный в эксплуата-
цию в начале 90-х. Куда должен 
был вести этот мост, если доро-
ги за ним не было? На лесную 
просеку? 

— Испокон века там грунтов-
ка шла! Мы каждый год просили 
и местное, и приезжее начальст-
во ее в порядок привести, — го-
ворит учительница Светлана 
Абаева из села Большая Поляна. 

Тем временем районная га-
зета публикует письма местных 
жителей с благодарностями в 
адрес Игоря Рогожина. В трех 
селах уже собрано более 500 
подписей в его защиту. Люди 
знают, что для суда их мнение — 
слабый аргумент. Но надеются — 
а вдруг?

— Сейчас у меня горячая 
пора — и уборочная, и допро-
сы... А тут еще вещественные 
доказательства охранять надо, 
— Рогожин показывает на не-
большую кучу сваленных ство-
лов. Среди них есть несколько 
деревьев покрупнее — 16 санти-
метров в диаметре, но в основ-
ном — молодая поросль. Вот 
они — все 33, краской пронуме-
рованы. Принял на ответствен-
ное хранение. Мужики подхо-
дили, хотели забрать баню то-
пить, но я строго-настрого на-
казал, чтобы не трогали, пока 
суд да дело, а то меня привле-
кут еще за уничтожение улик. 
Я понимаю — закон есть закон, 
от ответственности не отказы-
ваюсь. Заплатим штраф, по-
гасим ущерб, посадим новые 
деревья этой же осенью. Но — 
если по расчищенной дороге 
«скорая помощь» в село при-
едет втрое быстрее и спасет 
чью-то жизнь, неужели это не 
стоит тех деревьев?  

СТИХИЯ Паводок 
в Забайкалье разрушил 
мост и размыл участок 
 федеральной трассы

Вода против 
движения

Дина Непомнящая, 
«Российская газета», Забайкальский край

Очередная волна паводков пришла в Забайкальский 
край. На всех водоемах региона уже несколько дней 
продолжает подниматься вода, которая затапливает 
дома и приусадебные участки, дороги. А в пятницу из-
за разгула стихии рухнул железнодорожный мост на 
перегоне Куэнга — Укурей Транссибирской магистра-
ли. Восстановить его и открыть по нему движение пое-
здов удалось лишь в воскресенье.

Инженерное сооружение находится близ села Ни-
жняя Куэнга Сретенского района. Пострадавших в ре-
зультате обрушения, к счастью, не было. Но из-за ава-
рии остановилось движение всех поездов. На железной 
дороге встали грузы и несколько тысяч пассажиров.

Работы по восстановлению моста велись круглосу-
точно, несмотря на сложные погодные условия. И в вос-
кресенье ремонт завершился, по нему проехали пер-
вые поезда. «Сначала железнодорожники пропустили 
порожний грузовой поезд. Этого требует технология 
проверки надежности конструкций. Следом уже гру-
женый состав успешно преодолел восстановленный 
после разрушения стихией мост через реку Ареда в За-
байкальском крае, — сообщили в РЖД. А воскресным 
вечером стало известно, что по мосту проехали первые 
пассажирские поезда.

Пока в Сретенском районе разбирались с аварией 
на железной дороге, в Шилкинском проблем подки-
нула автомобильная. Паводок размыл участок проез-
жей части на 193-м километре федеральной трассы 
«Амур» Чита — Хабаровск в районе села Богомягково.

Проезд пришлось перекрыть. Автомобилям пред-
ложили строить маршрут по альтернативному пути 
по автодороге Чита — Забайкальск до Могойтуя, затем 
по региональной трассе Могойтуй — Сретенск — Олочи 
до Митрофаново. В этом районе подтопило 500 домов. 
Всего в Забайкалье таких было около 650. За выходные 
ситуация немного наладилась, и из части жилых поме-
щений вода ушла.

По последним данным, в Забайкалье подтоплен-
ными остаются 16 жилых домов и 908 приусадебных 
участков, 12 низководных мостов, из которых три пол-
ностью разрушены, а также три участка муниципаль-
ных автодорог. Развернуто шесть пунктов временного 
размещения. Жителям пострадавших территорий вер-
толетами МЧС доставляют гуманитарную помощь. Гу-
бернатор Забайкалья Александр Осипов отметил, что в 
такой сложной ситуации нужна помощь всех жителей 
региона и попросил их не оставаться равнодушными к 
проблеме.

— Я прошу добровольцев выезжать на пострадавшие 
территории и оказывать помощь, — заявил глава реги-
она. — Особенно людям с ограниченными возможно-
стями, пенсионерам, семьям с детьми. Обращаюсь и к 
предпринимателям. Если есть возможность, помогите 
водой, продовольствием, постельным бельем и други-
ми хозяйственно-бытовыми вещами.

Губернатор также призвал чиновников контроли-
ровать восстановительные работы и видеть нужды 
всех людей, чтобы никто не был забыт и всем оказали 
помощь.  

Игорь Рогожин: Вот кучка вещдоков. Все 33. В основном молодая поросль.

А К Ц Е Н Т

«Когда работа уже близилась к концу, 
появились лесничий и полицейские. 
И сказали, что мы нарушили закон»

РАКУРС  

Наблюдатели 
начали 
подготовку 
к выборам 
в Москве

ВЗГЛЯД 
В ПРАВО
Александр Гвардис

В Москве стартовало обучение 
общественных наблюдателей, 
которые в дни сентябрьских вы-
боров будут следить за процес-
сом голосования и подсчетом 
результатов на каждом избира-
тельном участке.

Соглашение об этом подпи-
сали Общественный штаб по на-
блюдению за выборами и Наци-
ональный исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики», преподаватели ко-
торого и будут обучать наблю-
дателей от Общественной пала-
ты Москвы. Наблюдатели, уве-
рены в штабе, должны знать не 
только свои обязанности, но и 
свои права. По словам декана фа-
культета права, руководителя 
департамента публичного пра-
ва и профессора НИУ ВШЭ Вади-
ма Виноградова, главная задача 
— обеспечить качественное и то-
тальное общественное наблю-
дение на предстоящих выборах. 
«Очень важно, чтобы это было 
наблюдение со смыслом, — под-
черкнул он. — Для этого надо по-
нимать процедуру избиратель-
ного законодательства».

По данным штаба, в корпус 
общественных наблюдателей 
набрано уже 13 тысяч человек. 
Около половины из них наблю-
дали за выборами в прошлые 
годы, а значит, опыт у них есть. 
Большинству записавшихся в 
этот раз — от 20 до 35 лет. Самому 
старшему — 91 год. Всем волонте-
рам штаб уже рекомендовал при-
виться от коронавируса.

В Москве, напомним, пред-
стоящей осенью помимо выбо-
ров в Госдуму пройдут довыбо-
ры депутатов городской Думы в 
двух округах и выборы муници-
пальных депутатов в районе Щу-
кино. Отдать свой голос жители 
столицы смогут как на привыч-
ном избирательном участке, так 
и онлайн. 
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ЗДОРОВЬЕ В Подмосковье 
запустили портал 
онкологической помощи

Слухов.net

Ирина Рыбникова

Интернет-портал, где можно найти ответы на все во-
просы, касающиеся онкологической помощи, начал 
работать в Подмосковье. Его запустил областной мин-
здрав, чтобы у жителей появилась простая и понятная 
навигация по получению специализированной меди-
цинской помощи.

«Перед нами стоит важная задача — обеспечить 
максимальную доступность лечения раковых забо-
леваний. Мы постарались сделать информацию о воз-
можностях областной онкологической службы про-
зрачной, чтобы каждый житель владел достоверными 
сведениями и понимал, как действовать, если постав-
лен диагноз», — отмечает зампред правительства — ми-
нистр здравоохранения Подмосковья Светлана Стри-
гункова. Портал onco.mosreg.ru — это полный справоч-
ник, где прежде всего можно найти информацию обо 
всех врачах и медицинских организациях области, 
оказывающих жителям онкологическую помощь по 
ОМС. И собраны все главные факты об опухолях – эта 
информация поможет не впасть в панику тем, кто стол-
кнулся с онкологией впервые, а также родственникам 
больных.

В отдельный раздел помещены новости о том, что 
происходит сегодня у подмосковных врачей-онколо-
гов, информация о новых методах лечения. Есть на 
портале и раздел с тестами, которые помогут обратить 
внимание на первые признаки зарождающейся болез-
ни, пока у нее еще нет серьезных симптомов. И реаль-
ные истории со счастливым концом, когда люди изле-
чивались от достаточно серьезных опухолей. А если по-
сле изучения разделов портала у вас еще остались во-
просы, на них ответят компетентные специалисты – и 
телефон контакт-центра, и форма для письменной свя-
зи размещены в отдельном разделе. •

СОБЫТИЕ На МАКС-2021 подписано рекордное количество контрактов 
и соглашений

«Шах-мат», МС-21 и Ко

Наталия Ячменникова,
Сергей Птичкин

П
о оценкам экспер-
тов,  МАКС-2021 
превзошел все ожи-
дания. Сразу не-
сколько мировых 
премьер. Лихо за-
крученная интри-
га с новейшим ис-
требителем-неви-

димкой Checkmate. Даже ушлые 
журналисты до последнего га-
дали, что за «шахматный конь» 
скрывается под черным чехлом. 
Как говорят специалисты, в на-
звании машины отражена фило-
софия проекта: новый самолет 
— этакая легкая «конница», спо-
собная совершать неожиданные 
ходы и решать ход партии.

Одна из самых ярких россий-
ских новинок — МС-21-310 с рос-
сийским двигателем ПД-14. Де-
сятки теле- и видеокамер вокруг 
на стоянке. Но когда он поднял-
ся в небо, эмоции зашкалили: на 
такие воздушные маневры выво-
дили воздушную махину мото-
ры, полностью созданные в на-
шей стране.

Как рассказали специалисты, 
опыт, полученный при разработ-
ке отечественного движка для 
МС-21, планируется в полной 
мере применить и в следующем 
проекте — двигателе ПД-35. Се-
годня более 80 процентов ком-
плектующих МС-21-300 произ-
водится в России. Ожидается, 
что в 2023 году лайнер — один из 
флагманов импортозамещения 
— взлетит уже с отечественными 
композитными крыльями. В бли-
жайшие десять лет самолет смо-
жет составить серьезную кон-
куренцию компаниям Airbus и 
Boeing.

Долгожданной премьерой 
МАКС-2021 стал легкий само-
лет ЛМС-901 «Байкал». Замена 
работяге малой авиации — ле-
гендарного Ан-2. Эта машина 
как универсальный и надежный 
связной: он создан для решения 
проблемы транспортной до-
ступности отдаленных россий-
ских регионов. Включая Аркти-
ку. Специальные «Байкалы» на 
лыжах и поплавках  —  самое оно.

Показали российские кон-
структоры и еще одного «связ-
ного» — новый турбовинтовой 
Ил-114-300. Этот региональщик 
придет на смену Ан-24 и Ан-26 

и станет альтернативой импор-
тным аналогам. Его тоже очень 
ждут в Сибири, на Дальнем Вос-
токе и в северных регионах.

На МАКСе была впервые 
представлена летающая лабо-
ратория на базе Як-40 с первым 
в мире электрическим авиадви-
гателем на высокотемператур-
ных сверхпроводниках мощно-
стью 500 кВт. И это настоящий 
прорыв. Если не вдаваться в под-
робности, то в носовой части са-
молета установлен воздушный 
винт, который приводится в дви-
жение электродвигателем. В ос-
нове технологии лежат сверх-
проводящие материалы обмо-
ток. Они находятся в состоянии 
77 градусов по Кельвину, внутри 
— жидкий азот, благодаря чему 
сопротивление на этих обмот-
ках «нулевое». Это позволяет 

реализовывать огромные мощ-
ности при сравнительно неболь-
ших размерах. И здесь мы опере-
жаем мир на 2—3 года: подобный 
подход еще никто не демонстри-
ровал и такие технологии не по-
казывал.

Именно супертехнологии 
определят, какой российская 
авиация будет завтра.  Но техно-
логии технологиями. А как это 
выглядит в небе уже сегодня? 
Выглядит достойно. Летающая 
лаборатория, простите за тавто-
логию, летала. И летала отлично.

Еще одна премьера МАКС — 
вертолет «Ансат-М». Впервые 
поднявшийся в небо в 2020 году, 
он получил увеличенные топлив-
ные баки. Эта «вертушка» может 
нести груз до 3,8 тонны и без до-
заправки преодолевать 800 км. 
Что очень важно? Если плохая 

видимость, то новая авионика 
и автопилот обеспечат машине 
возможность выполнять полеты 
по приборам. Мы увидели и но-
вый вертолет Ка-62. Уже осенью 
должны завершиться его испы-
тания. Как говорят спецы, в бли-
жайшее время должна появиться 
военная модификация, но основ-
ная модель разрабатывалась как 
многоцелевая машина для вы-
полнения самых разных заданий 
вне зависимости от условий.

Теперь о контрактах. Как 
сообщили по итогам работы 
МАКС-2021 в «Ростехе», струк-
туры госкорпорации подписали 
различных контрактов и согла-
шений на сумму около 230 млрд 
рублей. ОАК, например, поста-
вит заказчикам 58 самолетов 
Sukhoi Superjet 100 и 19 регио-
нальных Ил-114-300. «Вертоле-
ты России» — 84 вертолета, в чи-
сле которых Ми-171А3, Ка-62, 
Ми-38, Ми-8, «Ансат».

«Рособоронэкспорт» подпи-
сал 13 экспортных контрактов 
на поставку российской про-
дукции военного назначения на 
сумму более 1 млрд евро. В спи-
ске — самолеты Су-30СМЭ, вер-
толеты Ми-35М и Ми-17В5, РЛС 
«Противник-ГЕ», ПЗРК «Верба», 
а также современные авиацион-
ные средства поражения, броне-
танковая и автомобильная тех-
ника. Кстати сказать, восемьде-
сят процентов экспортных кон-

трактов приходится на продажу 
аиатехники и средств ПВО.

Новикомбанк, опорный банк 
«Ростеха», подписал соглашения 
о финансировании производст-
ва новых вертолетов и самоле-
тов, авиадвигателей и авиаком-
понентов, а также о стратегиче-
ском партнерстве с инновацион-
ным научно-технологическим 
центром «Композитная долина».

«МАКС-2021 стал по-настоя-
щему масштабным, богатым на 
премьеры и продуктивным для 
отраслевого сообщества. «Ро-

стех» представил на авиасалоне 
около 500 образцов продукции, 
в том числе 50 новинок — самоле-
ты, вертолеты, БПЛА, авионику, 
двигатели и многое другое. В их 
числе — новый тактический са-
молет «Сухого» Checkmate, пре-
зентация которого стала событи-
ем мирового масштаба. Резуль-
таты авиасалона превысили все 
наши ожидания», — отметил гла-
ва «Ростеха» Сергей Чемезов. •

Сегодня более 80 процентов 
деталей МС-21-300 производится 
в России.

А К Ц Е Н Т

Одна из самых ярких новинок — 
МС-21-310 с российским 
двигателем ПД-14. Десятки теле- 
и видеокамер вокруг на стоянке. 
Но когда он поднялся в небо, 
эмоции зашкалили

Если у пользователей портала появляются вопросы, на них 
отвечают профильные врачи. 
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Аналитики ОАК представили новый долгосрочный прогноз рынка само-

летов гражданской авиации «Обзор рынка 2021—2040», который учи-

тывает существенные изменения в отрасли, происходящие на фоне 

пандемии COVID-19.

Согласно прогнозу ОАК, в ближайшее двадцать лет среднегодовые тем-

пы роста мирового пассажирооборота составят 9,0% (с учетом итогов 

2020 г.). Суммарный спрос на новые пассажирские самолеты вмести-

мостью от 30 кресел за двадцатилетний период оценивается в 38,1 тыс. 

воздушных судов (ВС). В сегменте узкофюзеляжных самолетов ожида-

ется поставка 27,1 тыс. ВС.

При этом основу ожидаемого спроса составят узкофюзеляжные само-

леты вместимостью 166—200 кресел (сегмент МС-21-300/310) в коли-

честве 17,7 тыс. ВС, или 46% от всего мирового спроса на новые пасса-

жирские самолеты. В сегментах широкофюзеляжных, региональных 

реактивных и турбовинтовых самолетов, расчетный спрос составит 

5,6 тыс., 3,6 тыс. и 1,8 тыс. ВС соответственно.

Прогноз был представлен на конференции «Рынки будущего», прове-

денной Объединенной авиастроительной корпорацией (ОАК входит 

в госкорпорацию «Ростех») в рамках авиасалона МАКС-2021.
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ВЫСТАВКА Музей Востока показал мир Ирана эпохи Каджаров

Роскошь востока и заката
Жанна Васильева

С
реди историй об эксцен-
трических обменах кол-
лекционеров есть рассказ 

о том, как Игорь Санович обме-
нял работу Малевича на иран-
ский портрет эпохи Каджаров. 

И вот Музей Востока пока-
зал выставку «Роскошь заката. 
Иран эпохи Каджаров (конец 
XVIII — 1925)» (кураторы Мария 
Кулланда и Полина Коротчико-
ва). Кроме более 250 раритетов 
из иранской коллекции музея 
об этом времени рассказывают 
произведения фонда Марджа-
ни, документы Государственно-
го архива, фотографии из Кун-
сткамеры. Музей Востока обла-
дает одной из лучших коллек-
ций каджарского искусства, со-
поставимой по уровню с собра-
ниями Эрмитажа, Лувра, Музея 

Виктории и Альберта. И был од-
ним из первых музеев, который 
начал показывать живопись 
этой эпохи — первая выставка 
была Москве в 1973-м. Она во 
многом опередила тот интерес 
к иранскому искусству эпохи 
Каджаров, который станет оче-
видным в ХХI веке (выставки в 
Лувр-Ланс (2014), Центре Гей-
дара Алиева в Баку при участии 
Музея истории Грузии (2019). 

Нынешний же проект стал 
фактически первой попыткой 
Музея Востока дать целостное 
представление об Иране времен 
правления Каджарской дина-
стии. Это была эпоха, в которой 
архаика и модернизация пере-
плетались самым причудливым 
образом. Архаика культивиро-
валась Каджарами, поскольку 
эта тюркская династия нужда-
лась в дополнительной леги-

тимизации власти. Не будучи 
коренными иранцами и сеида-
ми, то есть потомками проро-
ка, Каджары предпочли считать 
себя потомками древних иран-
ских царей. Отсюда — портре-
ты легендарного царя Каюмар-
са, сефевидского шаха Аббаса 
I (1587—1629), картины прие-
ма правителя XVI века Тахмас-
па I, которые можно было обна-
ружить повсюду. Наряду с пор-
третами шахов они тиражиро-
вались на коврах, лаковых кар-
тинах, эмалевых медальонах, 
керамических предметах… То, 
чему в России служили гравю-
ры и лубок, в тогдашней Пер-
сии служили расписные завесы, 
пеналы из папье-маше, ковры и 
эмали… 

Намеренная архаизация 
современности соединилась с 
интересом к европейским но-

винкам. Первый музея истории 
Ирана был основан в 1880 году 
Насир-ад-Дин-шахом (он пра-
вил с 1848-го по 1896-й). Музей 
был создан под впечатлением 
от европейских музеев, где шах 
бывал. И стал символом просве-
щенного монарха. Не случайно 
шах принимал здесь иностран-
ные делегации. В то же время 
музей должен был демонстри-
ровать древность и великолепие 
исторического наследия Ирана.

Европейскому влиянию на 
жизнь эпохи Каджаров на вы-
ставке посвящен отдельный зал. 
Если Насир-ад-Дин-шах созда-
вал новый образ роскошного 
правителя, используя язык ев-
ропейских медиа, то европей-
цы жаждали восточной экзоти-
ки. Эти два ожидания перепле-
тались порой причудливо. При-
мером могут быть не только 
виды руин Персеполя из фран-
цузского альбома иллюстраций 
иранских древностей, которые 
копировались на картоны для 
производства иранских ков-
ров в Кермане. Пользовались 
такие ковры, надо сказать, ог-
ромным успехом. Али-Мухам-
мад-Исфахани в 1884 году на-
чал производить в Тегеране из-
разцы, имитирующие дизайн 
эпохи Сефевидов. Дизайн, гово-
рят, был разработан не без уча-
стия коллекционера восточных 
древностей сэра Р.М.Смита.  Па-
раллельно придворные худож-
ники учились в Европе, как, 
например, Мухаммад Гаффа-
ри (1847—1940). Вернувшись 
домой, он объединил в новой 
школе искусств европейские 
курсы живописи и скульптуры 
с обучением резьбы по дереву, 
искусству насечки по металлу, 
ткачеству ковров и другим на-
циональным ремеслам. 

С другой стороны, иранские 
мастера воспроизводят на свой 

лад заинтересовавшие их сюже-
ты с европейских гравюр. Уже в 
начале XVIII века, в докаджар-
скую эпоху, юноши в камзолах и 
шляпах и девицы в кринолинах 
появляются на стенах дворцов 
в Исфахане и листах миниатюр. 
Тогда же масляные краски выте-
сняют темперу, а парадные пор-
треты правителей входят в моду. 
На этих портретах вполне реа-
листическое изображение лица 
и рук соединяется с эффектной 
декоративностью, плоскостно-
стью персидских миниатюр. По-
зже, в XIX веке, нежный «Юно-
ша с зайцем» кисти неизвестно-
го художника являлся на фоне 
почти итальянского пейзажа. 
Примерно тогда же модным ста-
новится изображением краса-
виц с глубоким декольте, пол-
ностью открывающем грудь. 
Пораженные европейцы, видя 
такие изображения в мужских 
покоях дома (в другие их, соб-
ственно, не пускали), дивились 
«слегка одетым красавицам» со 
«смертоносными черными оча-
ми, бровями в форме двойного 
черного лука и завлекательны-
ми манерами». Они относили 
происхождение «каджарских 
декольте» к экзотике гарема. 
Прелесть в том, что эти обра-
зы имели такое же отношение к 
гарему, как к европейским гра-
вюрам с изображением мадонн 
с младенцем. Видимо, эти гра-
вюры в XVIII веке были воспри-
няты иранскими художниками 
как носители фривольной евро-
пейской моды. 

Словом, представления в 
Иране о европейском искусст-
ве и европейцев об Иране в рав-
ной степени повлияли на образ 
культуры эпохи Каджаров.  

МУЗЫКА Вышла 
биография 
Джеймса 
Хэтфилда  

ШУМНЫЕ 
БУКВЫ
Александр Алексеев

Один из самых успешных музы-
кантов тяжелого рока — Джеймс 
Хэтфилд из Metallica — человек 
малообщительный и доволь-
но стеснительный. И так скре-
пляет узловатые длиннющие 
пальцы, похожие на воинствен-
ные когти хищного грифа, что 
в барах или в аэропортах люди 
подходить к нему боятся. Даже 
удивительно, что эта книга — 
«Подлинная биография Джей-
мса Хэтфилда — фронтмена 
Metallica» (в английском ориги-
нале — So Let It Be Written) все-
таки была написана и издана, 
теперь — и в России.

Этот певец и гитарист не 
дает интервью, не любит появ-
ляться на телевидении. И даже в 
презентациях своего любимого 
детища — фильма Through The 
Never, основанного на одном из 
концертов группы, — не участ-
вовал: отправил по миру вме-
сто себя ударника Ларса Ульри-
ха и басиста Роберта Трухильо. 
Вот и книги о себе он не заме-
тил. И в беседах с ее автором 
Марком Эглинтоном или хотя 
бы визировании собранного им 
материала тоже не участвовал. 

В итоге книжка получилась 
ершистой, непричесанной, пол-
ной контрапунктов, а порой 
и недосказанностей, как и ее 
главный персонаж. Биографии 
звезд ведь делятся на расска-
занные, а потом выверенные и 
завизированные до финальной 
точки своими главными геро-
ями. А потом — и одобренными 
их родственниками, коллегами 
и так далее. Так были созданы 
тома об ABBA, Queen, Элтоне 
Джоне… Читать их интересно 
— все-таки личности в них дей-
ствуют значительные. Но поче-
му-то хочется вспомнить фра-
зу, которую после концерта Бо-
риса Гребенщикова произнес 
в порыве чувств Петр Мамонов, 
взяв коллегу за плечо: «Я лю-
блю тебя, Боря!...» А потом, буд-
то задумавшись, уже добавил: 
«Но не очень…». В самом деле: 
в написанных и проверенных 

юристами изданиях персона-
жи стараются выглядеть, как 
на парадном портрете, скрывая 
недостатки и вторые или уже 
пятые подбородки. И поэтому 
невольно опасаешься: а все ли 
здесь правда?!

Марк Эглинтон выбрал дру-
гую манеру. И это фактически 
— «журналистская биография»: 
Марк ездил и записывал воспо-
минания музыкантов и соседей, 
близко общавшихся с лидером 
Metallica или знавших его се-
мью и оценки (довольно сквер-
ные) в школе. А потом выстроил 
их в хронологическом порядке. 
Сюжета или образности языка, 
сродни тому, который был, на-
пример, в «Хрониках» Боба Ди-
лана, здесь нет. 

Зато есть масса подробно-
стей о конце ХХ века и нынеш-
нем времени, привычках му-
зыканта и образе жизни звезд. 
Хорошо, что стилистика сохра-
нена со всей ее эмоционально-
стью. Но хочется и глубины — 
понимания того, как прыща-
вый подросток (фраза из книги) 
стал той звездой, которой сей-
час является. Впрочем, кто-то 
из его бывших коллег вспомнил 
фразу, сказанную им в начале 
карьеры Metallica: «Я буду петь 
именно так, пусть это кому-то 
и не нравится…» Что ж, тоже 
примета харизматичности. Но 
это скорее «фанатская книга». 
О непростой семье Джеймса, 
о его жизни и быте вне музы-
ки — здесь нет. И поэтому по-
нять, «из какого сора рождают-
ся стихи навзрыд…» (а поэт он 
действительно мудрый, неба-
нальный) из книги, увы, не по-
лучится. Зато читатель узнает 
подробности о ключевых пе-
снях Metallica, о турах группы 
по миру и любимых напитках. 
Свое мнение выскажут и музы-
канты групп, пересекавшихся 
с Хэтфилдом: Anthrax, Alice in 
Chains, Kreator, Megadeth… 

Впрочем, кому-то и этого бу-
дет вполне достаточно.  

ПРЕМЬЕРА Опера «Ариодант» завершает сезон в Большом

Роковое барокко

Мария Бабалова

О
д и н  и з  л у ч ш и х 
образцов бароч-
ной оперы на Но-
вой сцене Большо-
го театра появился 
силами интернаци-
ональной команды 
солистов под управ-
лением именитого 

итальянского дирижера-аутен-
тиста Джанлуки Капуано в по-
становке знаменитого амери-
канского режиссера Дэвида Ол-
дена. Он перенес в Москву свой 
спектакль, созданный для Ан-
глийской национальной оперы 
в 1993 году.

Заимствованные в Евро-
пе постановки Генделя: «Роде-
линда» в 2013 — также из Ан-
глийской национальной оперы, 
«Альцина» в 2017 — от фестива-
ля в Экс-ан-Провансе — прино-
сили Большому заметную твор-
ческую удачу. Не стал исключе-
нием и «Ариодант».

В основе «Ариоданта» — ге-
роическая поэма XVI века Лу-
довико Ариосто «Неистовый 
Роланд». Точнее, фрагменты ли-
бретто на итальянском языке 
«Гиневра, принцесса Шотланд-
ская» Антонио Сальви, при-
дворного врача великого герцо-
га Тосканского. Сюжет либрет-
то прост до банальности, но 

очень чувственный и идеально 
подходит для барочной музыки.

Дочь шотландского коро-
ля, Гиневра, собирается замуж 
за юного рыцаря Ариоданта, 
но на пути влюбленных возни-
кает герцог Полинесс, мечта-

ющий об объятиях принцессы. 
Он подговаривает влюбленную 
в него Далинду устроить сцену с 
переодеванием, чтобы Гиневру 
обвинить в неверности… Но в 
финале Ариодант разоблачает 
и наказывает Полинесса. «Ари-
одант» — это опера, где нет вол-
шебства, а есть ненависть и ко-
варство, но добродетель в ито-
ге побеждает в трех действиях с 
двумя антрактами.

Дэвид Олден своим замы-
слом подчеркивает, что за эле-
гантностью XVIII века спрята-
ны похоть, жестокость и власто-
любие. И только идея «театра в 
театре», что разыгрывается на 
сцене, «выдает» возраст спекта-
кля. Для дня сегодняшнего этого 
решения, как и стилистической 
пестроты в костюмах (худож-

ник-постановщик Иэн Макнил), 
недостаточно, чтобы в спекта-
кле возник «второй план». Но 
главной становится абсолютная 
красота генделевской музыки.

Джанлука Капуано — самое 
сильное звено постановочной 

команды премьеры. Оркестр, 
как и положено, «усиленный» 
группой континуо (клавесин, 
теорба, лютня и гитары), зву-
чит столь впечатляюще точно, 
будто барочное музицирова-
ние — привычное для него дело. 
В реальности появление в Боль-
шом театре «Ариоданта», как и 
ранее других названных опер 
Генделя, дебютное. При этом, 
похоже, ради певцов, у которых 
просто титанические партии, 
Капуано идет на изысканные 
хитрости, допуская вопреки за-
мыслу композитора звучание 
ударных (барабана и тамбури-
на), а также колокольчика, так 
как темпоритм в опере слож-
нейший. Все получается со вку-
сом и редкой чуткостью к соли-
стам. А солисты— певцы с ме-

ждународной репутацией и но-
вички из Большого театра — ста-
ли ансамблем, достойным ком-
плиментов. 

Если на мировой премьере в 
1735 году заглавная роль пред-
назначалась знаменитому ка-
страту Джованни Карестини, то 
современная исполнительская 
практика отдает партию Арио-
данта не контратенору, а меццо-
сопрано. На премьере в Боль-
шом это ирландка Паула Мур-
рихи. У нее не очень объемный 
голос сопранового свойства. Но 
опытная генделевская певица 
запредельно трудную партию 
исполняет технически пункту-
ально. И все-таки в знаменитой 
страдальческой арии Scherza 
infida, как в ликующей Dopo 
notte, недостает чувственности 
и харизмы. И тут можно лишь 
посетовать, что не была пригла-
шена выпускница Молодежной 
программы Большого Васили-
са Бержанская, просто создан-
ная для этого репертуара. В двух 
женских ролях вышли сопра-
но Большого театра. Далиндой 
предстала эффектная Екатери-
на Морозова, но стиль бароч-
ного пения еще не освоен певи-
цей на самом высоком уровне. 
А Гиневрой — Альбина Латипо-
ва, оставившая очень яркое впе-
чатление: выносливость и дли-
на дыхания — дело наживное, а 

красота голоса, музыкальность 
и отчаянное до мурашек пере-
воплощение — запоминается.

Все мужские роли оказались 
гостевыми. Только с исполните-
лем Луркания, брата Ариодан-
та, получилась промашка: уж 
слишком много у швейцарского 
тенора Бернарда Рихтера было в 
пении фальши. Король Швеции 
в интерпретации итальянского 
бас-баритона Луки Пизарони 
отличился глуховатым голосом 
и образом Князь-вампира, буд-
то заимствованного из фильма 
«Дракула» Копполы, но был до-
статочно выразителен. 

Зато явление в облике злодея 
Полинесса знаменитого фран-
цузского контратенора Кристо-
фа Дюмо стало событием спек-
такля. Точное попадание в ха-
рактер, интересный голос и за-
предельная виртуозность за-
ставляют слушать его затаив 
дыхание, приближаясь к осоз-
нанию того, почему барочное 
исполнительство сводило с ума 
современников, а сегодня его 
лучшие образцы сравнивают с 
энергией рок-музыки. 

В этой оперной постановке Дэвида 
Олдена можно разглядеть цитаты 
из кино второй половины ХХ века. 

Сосуды для розовой воды из Шираза полюбили в Европе со времен Международной выставки в Лондоне в 1851 году. 

А К Ц Е Н Т

Джанлука Капуано — сильнейшее звено 
постановочной команды премьеры 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

СМЕРТЬ ПОЭТА
Двадцать седьмого июля (по новому стилю) мы отме-
чаем печальную дату — 180 лет со дня гибели Михаила 
Юрьевича Лермонтова. Он был убит рядом с Пятигор-
ском у подножия горы Машук его близким приятелем 
еще с юнкерской школы — Николаем Соломоновичем 
Мартыновым.

Обстоятельства смерти поэта и по сей день вызыва-
ют споры. Отчасти это происходит потому, что свиде-
тели несчастной дуэли — четыре секунданта: М.П. Гле-
бов, А.И. Васильчиков, А.А. Столыпин и С.В. Трубец-
кой, — оставили разные свидетельства, к тому же со 
временем меняя и свои собственные. До сих пор не 
ясно: сказал ли Лермонтов во время дуэли весьма 
обидные для Мартынова слова: «Я в этого дурака стре-
лять не буду»? И если сказал, то слышал ли их Марты-
нов? До сих остается под вопросом: стрелял ли Лер-
монтов в воздух, или он просто стоял, повернувшись 
к Мартынову боком и ожидая выстрела с его стороны?

Князь А.И. Васильчиков (между прочим, сын «вто-
рого лица» в России, председателя Государственного 
совета и главы Комитета министров) в своих воспоми-
наниях писал о том, 
что происходило 
в начале дуэли. По 
правилам против-
ники должны были 
сходиться к барье-
ру. Первый выстрел, 
как вызванного на 
дуэль, был за Лер-
монтовым. Но...

«Лермонтов 
остался неподви-
жен и, взведя курок, 
поднял пистолет дулом вверх, заслонясь рукой и лок-
тем по всем правилам опытного дуэлиста. <…> Мар-
тынов быстрыми шагами подошел к барьеру и выстре-
лил. Лермонтов упал, как будто его скосило на месте, 
не сделав движения ни взад, ни вперед, не успев даже 
захватить больное место, как это делают обыкновенно 
люди раненые или ушибленные».

В медицинском освидетельствовании указывалось, 
что «пистолетная пуля, попав в правый бок ниже по-
следнего ребра, при срастении ребра с хрящом, проби-
ла правое и левое легкое». Характер этого ранения под-
тверждает слова Васильчикова, что Лермонтов стоял к 
Мартынову боком с поднятой рукой, то есть стрелять 
он не собирался, даже если и не выстрелил в воздух.

Мартынов позже утверждал, что Лермонтов целил в 
него и что он сам, подойдя к барьеру, ждал его выстре-
ла. Но это не подтверждается ни одним из секундантов.

Историк литературы П.А. Висковатый, расспраши-
вавший дожившего до преклонных лет князя А. И. Ва-
сильчикова, писал что возможной побудительной при-
чиной выстрела Мартынова были слова, которые крик-
нул один из секундантов — А.А. Столыпин: «Стреляйте! 
Или я разведу вас!» На следствии Мартынов, пытаясь 
оправдать роковой выстрел, заявил: «Я вспылил, дуэ-
лью и секундантами не шутят! И спустил курок». То есть 
его выстрел был сделан как бы в состоянии «аффекта».

Но пусть историки и биографы разбираются, как 
было на самом деле. Очевидно одно: дуэль эта с самого 
начала носила какой-то фарсовый характер. Причина 
была слишком ничтожна, чтобы бывшие приятели все-
рьез собирались бы убивать друг друга. Но странно, что 
при этом условия дуэли, оговоренные Мартыновым, 
были самые жестокие: до трех выстрелов из дальнобой-
ных пистолетов с тяжелыми пулями и нарезными ство-
лами. Но на месте дуэли почему-то не было ни доктора, 
ни коляски для перевозки раненого. Это могло означать, 
что секунданты были уверены: дуэль будет пустой фор-
мальностью и закончится примирением.

После того как Лермонтов получил смертельную 
рану, все участники дуэли уехали в город. С истекав-
шим кровью поэтом под проливным дождем остался 
один Столыпин. Впрочем, Глебов утверждал, что это 
был не Столыпин, а он.

Причина ссоры Лермонтова и Мартынова, повто-
ряю, была ничтожна. Лермонтов подтрунивал над при-
ятелем, майором в отставке, который когда-то мечтал 
дослужиться на Кавказе до звания генерала. Марты-
нов одевался как «страшный горец с большим кинжа-
лом», надеясь таким образом покорять сердца дам, ле-
чившихся на водах. 
Эта карикатурная 
ситуация была опи-
сана Лермонтовым 
в повести «Княжна 
Мери», с той только 
существенной раз-
ницей, что не Груш-
ницкий убил Печо-
рина, а наоборот. 
Печорин повел себя 
в отношении залгав-
шегося Грушниц-
кого жестоко. Лер-
монтов не только не 
собирался убивать 
Мартынова, но и 
сам, видимо, не собирался умирать. По дороге на дуэль 
не делал никаких предсмертных распоряжений, был ве-
сел, говорил о замысле двух исторических романов.

Вероятно, он все-таки думал, что дуэль с Марты-
новым закончится тем же, что и его прежняя дуэль с 
французским посланником Проспером де Барантом 
— то есть ничем. Судьба (или все-таки Мартынов?) рас-
порядилась иначе.

В «Княжне Мери» во время дуэли с Печориным 
Грушницкий говорит слова, которые многое объясня-
ют в том, что же случилось у подножия Машука в июле 
1841 года. Когда Печорин долго медлит с выстрелом, 
ожидая, что его бывший приятель одумается и отка-
жется от дуэли, Грушницкий в ярости кричит:

«— Стреляйте!.. Я себя презираю, а вас ненавижу. 
Если вы меня не убьете, я вас зарежу ночью из-за угла. 
Нам на земле вдвоем нет места».

Вот, собственно, и все. Можно, конечно, строить са-
мые экзотические версии убийства Лермонтова: от ма-
сонского заговора (на это намекает режиссер и актер 
Николай Бурляев в фильме «Лермонтов» 1986 года) до 
загадочного стрелка, который прятался в кустах (об 
этом писали некоторые авторы в советское время). Но 
мне кажется, что причина была самой простой. 

Мартынов сам пописывал стихи и поэмы, да еще и 
подражая своему приятелю. Мартынов был неудачни-
ком в карьере и самовлюбленным человеком. Успех 
«Героя нашего времени», вышедшего книгой в 1840 
году, где Мартынов не мог не усмотреть себя в образе 
Грушницкого, привел его в ярость.

Им двоим на земле не было места. Скажу странную 
вещь: это хорошо, что Мартынов убил Лермонтова, а 
не наоборот. Поэты не должны обагрять руки невин-
ной кровью. Единственная же вина, а скорее беда Мар-
тынова была, увы, в его бездарности...  

Лермонтов остал-
ся неподвижен 
и, взведя курок, 
поднял пистолет 
дулом вверх 

На дуэли 
с Печориным 
Грушницкий гово-
рит слова, объясня-
ющие то, что случи-
лось у подножия 
Машука

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Книжка о Джеймсе Хэтфилде полу-
чилась ершистой, как и ее главный 
герой.

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura/teatr

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2137251
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 1 статьи 15.25 и пункта 2 
части 1 статьи 25.11 КоАП Российской 
Федерации, пункта 6 части 1 статьи 1, 
частей 4 и 5 статьи 12 Федерального зако-
на «О валютном регулировании и валют-
ном контроле», а также части 2 статьи 2 
Федерального закона «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О валютном 
регулировании и валютном контроле».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Н.В.Кузнецова. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Согласно части 1 статьи 15.25 КоАП 

Российской Федерации осуществление 
незаконных валютных операций, т.е. 
валютных операций, запрещенных валют-
ным законодательством Российской 
Федерации или осуществленных с его 
нарушением, включая куплю-продажу 
иностранной валюты и чеков (в том числе 
дорожных чеков), номинальная стоимость 
которых указана в иностранной валюте, 
минуя уполномоченные банки, либо осу-
ществление валютных операций, расчеты 
по которым произведены, минуя счета в 
уполномоченных банках или счета (вкла-
ды) в банках и иных организациях финан-
сового рынка, расположенных за предела-
ми России, в случаях, не предусмотренных 
валютным законодательством Российской 
Федерации, либо осуществление валют-
ных операций, расчеты по которым произ-
ведены за счет средств, зачисленных на 
счета (вклады) в банках и иных организа-
циях финансового рынка, расположенных 
за пределами России, в случаях, не пред-
усмотренных валютным законодательст-
вом Российской Федерации, влечет нало-
жение административного штрафа на гра-
ждан, лиц, осуществляющих предприни-
мательскую деятельность без образова-
ния юридического лица, и юридических 
лиц в размере от 75 до 100 процентов 
суммы незаконной валютной операции, а 
на должностных лиц ― от двадцати тысяч 
до тридцати тысяч рублей. Пункт 2 части 1 
статьи 25.11 данного Кодекса наделяет 
прокурора правом участвовать в рассмо-
трении дела об административном право-
нарушении, представлять доказательства, 
заявлять ходатайства, давать заключения 
по вопросам, возникающим во время рас-
смотрения дела.

В соответствии с пунктом 6 части 1 ста-
тьи 1 Федерального закона от 10 декабря 
2003 года № 173-ФЗ «О валютном регули-
ровании и валютном контроле» для его 
целей резидентами признаются в кругу 
иных лиц граждане Российской Федера-
ции. Части 4 и 5 его статьи 12 устанавлива-
ют, кроме прочего, что резиденты вправе 
переводить на свои счета (во вклады) в 
иностранной валюте и (или) в валюте Рос-
сийской Федерации, открытые в банках, 
расположенных за пределами России, 
денежные средства со своих счетов (с 
вкладов) в уполномоченных банках или с 
других своих счетов (с вкладов) в ино-
странной валюте и (или) в валюте Россий-
ской Федерации, открытых в банках, рас-
положенных за пределами России, а на 
счета физического лица ― резидента, 
открытые в банках, расположенных за 
пределами России, могут быть зачислены 
денежные средства, полученные от нере-
зидентов и выплачиваемые в порядке воз-
врата ранее уплаченных физическим 
лицом ― резидентом денежных средств, 
включая возврат ошибочно перечислен-
ных денежных средств, возврат денежных 
средств за возвращаемый им нерезиденту 
ранее купленный им у такого нерезидента 
товар, оплаченную такому нерезиденту 
услугу.

В силу же части 2 статьи 2 Федераль-
ного закона от 28 декабря 2017 года 
№ 427-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О валютном регулирова-
нии и валютном контроле» изложенные в 
его редакции положения абзаца первого 
части 8 статьи 12 Федерального закона «О 
валютном регулировании и валютном 
контроле» применяются в отношении гра-
ждан Российской Федерации, срок пребы-
вания которых в 2017 году за пределами 
России в совокупности составил более 183 
дней, а также в отношении счетов (вкла-
дов) в иностранной валюте и (или) валюте 
Российской Федерации, открытых гра-
жданами Российской Федерации в банках, 
расположенных за пределами России, 
если такие счета (вклады) были закрыты 
по состоянию на 31 декабря 2014 года.

 1.1. Гражданин Н.В.Кузнецов получил 
от своего отца в дар денежные средства, 
которые были внесены в Транскапитал-
банк в качестве банковского вклада. По 
истечении срока вклада 30 июня 2014 года 
Н.В.Кузнецов обратился в указанный банк 
с заявлением о переводе денег, внесенных 
во вклад, с полученными процентами (615 
711,14 долларов США) на счет отца в 
Мособлбанке, однако на счет деньги не 
поступили. В ответ на претензию 
Н.В.Кузнецова Транскапиталбанк 18 авгу-
ста 2014 года сообщил, что денежные 
средства, номинированные в долларах 
США, подлежали перечислению из одного 
российского банка в другой через уполно-
моченный банк США, а именно Standard 
Chartered Bank, где были заблокированы 
по указанию Управления по контролю за 
иностранными активами Казначейства 
США в связи с введением США санкций, 
под которые попал и Мособлбанк. Получив 
отказ Транскапиталбанка возвратить 
денежные средства, Н.В.Кузнецов обра-
тился в суд с требованием об их взыска-
нии. Решением Таганского районного суда 
города Москвы от 29 января 2015 года 
требование было удовлетворено, но апел-
ляционным определением Московского 
городского суда от 16 октября 2015 года, с 
которым согласились вышестоящие суды, 
включая Верховный Суд Российской 
Федерации, решение отменено, а в удов-
летворении требования отказано, 
поскольку банк не смог выполнить поруче-
ние заявителя о переводе денег из-за 
обстоятельств непреодолимой силы, т.е. 
санкций США.

После неоднократных и безрезультат-
ных обращений Н.В.Кузнецова в уполно-
моченный банк США и к уполномоченным 
государственным органам США с просьба-
ми перевести денежные средства в упол-
номоченные российские банки они все-
таки были разблокированы и перечислены 
на счет заявителя в британский Barclays 
Bank с формулировкой «возврат заблоки-
рованных средств». В июле 2017 года 
деньги переведены Н.В.Кузнецовым в 
Сбербанк России. При этом 7 июня 2016 
года банк Standard Chartered Bank уведо-
мил Транскапиталбанк о разблокировке 
средств Н.В.Кузнецова и переводе их на 
его счет в Barclays Bank, а Транскапитал-
банк письмом от 29 июля 2016 года сооб-

щил об этом в налоговый орган. 24 мая 
2017 года налоговым органом в отноше-
нии Н.В.Кузнецова составлен протокол об 
административном правонарушении, 
предусмотренном частью 1 статьи 15.25 
КоАП Российской Федерации, а 2 июня 
2017 года постановлением исполняющего 
обязанности начальника инспекции Феде-
ральной налоговой службы № 19 по горо-
ду Москве заявитель признан виновным в 
данном правонарушении и ему назначено 
наказание в виде штрафа в размере 75 
процентов от суммы валютной операции 
(30 971 708,95 рублей). Постановление 
оставлено без изменения решением заме-
стителя руководителя Управления Феде-
ральной налоговой службы по городу 
Москве от 30 июня 2017 года. Назначен-
ный штраф уплачен 24 января 2018 года.

Решением судьи Измайловского рай-
онного суда города Москвы от 13 октября 
2017 года, оставленным без изменения 
решением судьи Московского городского 
суда от 24 ноября 2017 года, постановле-
нием заместителя председателя Москов-
ского городского суда от 28 февраля 2018 
года и постановлением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 16 января 
2020 года, решение налогового органа о 
привлечении Н.В.Кузнецова к ответствен-
ности за нарушение валютного законода-
тельства признано законным и обосно-
ванным.

Правоприменительные органы при-
шли к выводу, что, несмотря на представ-
ленные заявителем доказательства, под-
тверждающие, по его мнению, его посто-
янное проживание за пределами России, 
Н.В.Кузнецов является валютным рези-
дентом Российской Федерации, поскольку 
им не было соблюдено действовавшее на 
момент спорной валютной операции (2016 
год) условие о необходимости непрерыв-
ного пребывания за границей не менее 
одного года. Кроме того, правопримените-
ли пришли к выводу, что совершенная 
Н.В.Кузнецовым валютная операция не 
относится к разрешенным в соответствии 
с Федеральным законом «О валютном 
регулировании и валютном контроле», 
поскольку, ошибочно не считая себя 
валютным резидентом Российской Феде-
рации, он перевел со счета в банке, распо-
ложенном за пределами России (Standard 
Chartered Bank, США), иностранную валю-
ту на свой незадекларированный счет, 
открытый в банке, также находящемся за 
ее пределами (Barclays Bank, Великобрита-
ния), минуя свои счета в российских упол-
номоченных банках.

По мнению Н.В.Кузнецова, часть 1 ста-
тьи 15.25 КоАП Российской Федерации во 
взаимосвязи с пунктом 6 части 1 статьи 1, 
частями 4 и 5 статьи 12 Федерального 
закона «О валютном регулировании и 
валютном контроле» позволяют привле-
кать граждан к административной ответст-
венности за совершение валютных опера-
ций, прямо разрешенных законом, ― и 
при этом применять к гражданам чрезмер-
ное и не отвечающее степени обществен-
ной опасности содеянного наказание, ― 
размер которой одинаков для граждан, 
индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц. В свою очередь, пункт 2 
части 1 статьи 25.11 данного Кодекса, с 
точки зрения заявителя, позволяет возло-
жить на суд, а не на прокурора обязанность 
поддерживать в суде обвинение в админи-
стративном правонарушении, а часть 2 
статьи 2 Федерального закона от 28 декаб-
ря 2017 года № 427-ФЗ необоснованно 
ограничивает обратную силу закона, фак-
тически устраняющего противоправность 
деяния, за которое заявитель привлечен к 
административной ответственности. В 
связи с этим Н.В.Кузнецов просит при-
знать оспариваемые нормы противореча-
щими статьям 1 (часть 1), 2, 15, 17, 18, 19 
(части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 (части 1 и 2), 
46 (часть 1), 49, 54 (часть 2), 55 (часть 3), 
120 (часть 1) и 123 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации.

 1.2. Согласно статьям 36, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» Конституционный Суд Российской 
Федерации по жалобам на нарушение кон-
ституционных прав и свобод граждан про-
веряет конституционность закона, приме-
ненного в конкретном деле, если придет к 
выводу о наличии неопределенности в 
вопросе о том, соответствуют ли оспари-
ваемые законоположения Конституции 
Российской Федерации.

Пункт 2 части 1 статьи 25.11 КоАП Рос-
сийской Федерации предполагает право 
прокурора участвовать в рассмотрении 
дела об административном правонаруше-
нии. Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации, такое участие воз-
можно в случаях, предусмотренных дан-
ным Кодексом и иными федеральными 
законами. Эта норма во взаимосвязи со 
статьей 35 Федерального закона от 17 
января 1992 года № 2202-I «О прокуратуре 
Российской Федерации», конкретизирую-
щей полномочия, предоставленные проку-
ратуре статьей 129 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, является процес-
суальной гарантией реализации прокура-
турой своих полномочий. Само по себе 
наличие круга дел, в которых предусмо-
трено участие прокурора, не может созда-
вать препятствий для граждан в защите 
своих прав всеми доступными способами 
(Определение от 29 сентября 2020 года 
№ 2325-О). Вместе с тем отсутствие дол-
жностных лиц, уполномоченных поддер-
живать обвинение по каждому делу об 
административном правонарушении, не 
свидетельствует о возложении на суд обя-
занности выполнять не свойственную ему 
обвинительную функцию (Определение от 
25 сентября 2014 года № 2157-О). С учетом 
изложенного пункт 2 части 1 статьи 25.11 
КоАП Российской Федерации не может 
рассматриваться как нарушающий консти-
туционные права заявителя в указанном в 
его жалобе аспекте.

В свою очередь, Федеральным зако-
ном от 28 декабря 2017 года № 427-ФЗ, 
вступившим в силу с 1 января 2018 года, в 
валютное законодательство внесены 
изменения, в том числе в части определе-
ния статуса валютного резидента. Ранее 
действовавшая редакция подпункта «а» 
пункта 6 части 1 статьи 1 Федерального 
закона «О валютном регулировании и 
валютном контроле» признавала резиден-
тами физических лиц, являющихся гра-
жданами Российской Федерации, за 
исключением постоянно проживающих в 
иностранном государстве не менее одного 
года, в частности имеющих выданный его 
уполномоченным органом вид на житель-
ство, либо временно пребывающих в ино-
странном государстве не менее одного 
года на основании рабочей или учебной 
визы со сроком действия не менее года 
или на основании совокупности таких виз с 
общим сроком действия не менее года. 
Вводя новое регулирование, законодатель 
определил, что резидентами признаются 
все граждане Российской Федерации, но, 
если срок их пребывания за пределами 
России в течение календарного года в 
совокупности составит более 183 дней, 
они фактически освобождаются от основ-
ных ограничений, связанных с валютным 
контролем (подпункт «а» пункта 6 части 1 
статьи 1, пункты 25 и 31 части 1 статьи 9, 
части 7 и 8 статьи 12 и часть 2 статьи 14 
Федерального закона «О валютном регу-
лировании и валютном контроле» в редак-
ции Федерального закона от 28 декабря 
2017 года № 427-ФЗ).

Что же касается части 2 статьи 2 Феде-
рального закона от 28 декабря 2017 года 
№ 427-ФЗ, то фактически она распростра-
нила указанное регулирование на 2017 год 
в части требований к порядку открытия 
счетов (вкладов) в банках и иных органи-
зациях финансового рынка, расположен-
ных за пределами России, проведения по 
этим счетам (вкладам) валютных опера-

ций, а также представления отчетов о дви-
жении денежных средств и иных финансо-
вых активов по счетам (вкладам) в банках 
и иных организациях финансового рынка, 
находящихся за пределами России. В 
Определении от 17 июля 2018 года 
№ 1688-О Конституционный Суд Россий-
ской Федерации пришел к выводу, что 
подпункт «а» пункта 6 части 1 статьи 1 
Федерального закона «О валютном регу-
лировании и валютном контроле» в редак-
ции, действовавшей до вступления в силу 
названных выше изменений, принимая во 
внимание выбранные законодателем кри-
терии (основания нахождения в иностран-
ном государстве и непрерывность таково-
го в течение определенного времени), не 
может рассматриваться как нарушающий 
конституционные права граждан. Кроме 
того, в Определении от 27 сентября 2018 
года № 2513-О Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации констатировал, что 
часть 2 статьи 2 Федерального закона от 
28 декабря 2017 года № 427-ФЗ направле-
на на обеспечение прав граждан при осу-
ществлении валютного контроля, непо-
средственно не содержит положений, 
устраняющих или смягчающих ответст-
венность за нарушение валютного законо-
дательства и актов органа валютного регу-
лирования, и также не может расценивать-
ся как нарушающая конституционные 
права.

Следовательно, жалоба Н.В.Кузнецова 
в соответствующей части не отвечает кри-
терию допустимости обращений в Консти-
туционный Суд Российской Федерации, а 
потому в силу пункта 2 части первой статьи 
43 и части первой статьи 68 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» про-
изводство по настоящему делу в этой 
части подлежит прекращению.

 1.3. Таким образом, часть 1 статьи 
15.25 КоАП Российской Федерации во 
взаимосвязи с частями 4 и 5 статьи 12 
Федерального закона «О валютном регу-
лировании и валютном контроле» явля-
ются предметом рассмотрения по настоя-
щему делу в той мере, в какой они в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния выступают нормативным основанием 
для привлечения валютного резидента 
Российской Федерации к административ-
ной ответственности за действия (бездей-
ствие), необходимость которых вызвана 
реальным риском лишиться валютных 
ценностей или утратить на неопределен-
ный срок контроль над ними в связи с 
тем, что иностранное государство приме-
нило ограничительные меры против Рос-
сии и ее хозяйствующих субъектов, уста-
новленные в ненадлежащей междуна-
родной процедуре и в противоречии с 
многосторонними международными 
договорами с участием России и воспре-
пятствовавшие валютному резиденту 
совершить (довести до конца) законную 
валютную операцию.

 2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает Россию демократиче-
ским правовым государством, в котором 
высшей ценностью являются человек, его 
права и свободы, а основополагающей 
обязанностью государства ― признание, 
соблюдение и защита прав и свобод, не 
подлежащих ограничению иначе как 
федеральным законом и только в той 
мере, в какой это необходимо для защиты 
основ конституционного строя, нравствен-
ности, здоровья, прав и законных интере-
сов других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства (ста-
тьи 1 и 2; статья 55, часть 3). Потому осо-
бые требования предъявляются к качеству 
законов, опосредующих взаимоотноше-
ния граждан (физических лиц) и их объе-
динений (юридических лиц) с публичной 
властью.

Из приведенных положений Конститу-
ции Российской Федерации во взаимосвя-
зи с ее статьями 15 (часть 2), 45 (часть 1), 
71 (пункты «а», «в»), 72 (пункты «б», «к» 
части 1) и 76 (части 1 и 2) следует, что для 
защиты прав и свобод человека и гражда-
нина, обеспечения законности и в иных 
конституционно одобряемых целях зако-
нодатель не только может, но и должен 
использовать все доступные ему ― в рам-
ках его дискреции ― средства, включая 
установление административной ответст-
венности, руководствуясь при этом общи-
ми принципами юридической ответствен-
ности, которые имеют универсальное зна-
чение и по своей сути относятся к основам 
конституционного правопорядка. Осу-
ществляя правовое регулирование усло-
вий привлечения к административной 
ответственности, законодатель обязан 
исходить из того, что юридическая ответ-
ственность может наступать лишь за те 
деяния, которые законом, действующим 
на момент их совершения, признаются 
правонарушениями; наличие состава пра-
вонарушения является непременным 
основанием для всех видов ответственно-
сти, а его признаки и содержание конкрет-
ных составов должны согласовываться с 
конституционными началами демократи-
ческого правового государства (и с требо-
ванием справедливости, в частности) в его 
взаимоотношениях с субъектами ответст-
венности; общепризнанным принципом 
привлечения к ответственности во всех 
отраслях права служит наличие вины как 
элемента субъективной стороны состава 
правонарушения, а всякое исключение из 
него должно быть выражено прямо и нед-
вусмысленно, т.е. предусмотрено непо-
средственно в законе. Закрепляя и изме-
няя составы административных правона-
рушений и наказания за их совершение, 
законодатель связан вытекающими из 
статьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации критериями допустимо-
сти ограничений прав и свобод, их сораз-
мерности конституционно одобряемым 
целям, а также обязан соблюдать гаранти-
руемое ее статьей 19 (часть 1) равенство 
всех перед законом, означающее, что 
любое административное правонаруше-
ние, а равно санкции за его совершение 
должны быть четко определены в законе, 
причем так, чтобы исходя из текста нормы 
― в случае необходимости с помощью 
данного судами толкования ― каждый 
мог предвидеть административно-
правовые последствия своих действий 
(бездействия). Иначе может иметь место 
противоречивая правоприменительная 
практика, что ослабляет гарантии защиты 
прав, свобод и законных интересов физи-
ческих и юридических лиц от произволь-
ного преследования и наказания. Помимо 
того, меры административной ответствен-
ности и правила их применения должны не 
только отвечать характеру правонаруше-
ния, его опасности для защищаемых зако-
ном ценностей, но и обеспечивать учет 
причин и условий его совершения, лично-
сти виновного и степени вины, гарантируя 
адекватность порождаемых последствий 
для правонарушителя тому вреду, кото-
рый им причинен, не допуская избыточно-
го государственного принуждения и 
сохраняя баланс основных прав индивида 
и общего интереса, состоящего в защите 
личности, общества и государства от про-
тивоправных посягательств.

Изложенные правовые позиции 
высказаны Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в постановлениях от 
25 января 2001 года № 1-П, от 19 марта 
2003 года № 3-П, от 27 мая 2008 года 
№ 8-П, от 13 июля 2010 года № 15-П, от 18 
мая 2012 года № 12-П, от 17 января 2013 
года № 1-П, от 14 февраля 2013 года 
№ 4-П, от 4 февраля 2020 года № 7-П и др.

 3. Часть 1 статьи 15.25 КоАП Россий-
ской Федерации уже становилась предме-
том изучения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации применительно к 
вопросу о возможности в должной мере 
индивидуализировать предусмотренное 
ею наказание в виде административного 
штрафа и назначить его с учетом личности 

и имущественного положения виновного, 
а равно обстоятельств, смягчающих ответ-
ственность. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации отмечал, что эта норма 
позволяет назначить индивидуализиро-
ванное наказание и не может рассматри-
ваться как нарушающая конституционные 
права граждан (определения от 9 ноября 
2010 года № 1438-О-О, от 29 октября 2020 
года № 2393-О и др.).

Отсутствие же различий в размере 
штрафа для граждан, индивидуальных 
предпринимателей и организаций объя-
сняется тем, что общественная опасность 
такого рода правонарушений и вред, ими 
причиняемый, по сути, не зависят от 
совершившего их субъекта. В связи с этим, 
а также имея в виду известные Кодексу 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях механизмы 
индивидуализации ответственности (ста-
тья 4.1 и др.), часть 1 статьи 15.25 данного 
Кодекса позволяет учесть характер совер-
шенного деяния, степень вины лица, его 
совершившего, и назначить наказание, 
соразмерное содеянному.

 4. Часть 1 статьи 15.25 КоАП Россий-
ской Федерации предусматривает адми-
нистративное наказание за широкий пере-
чень незаконных валютных операций. При 
этом вопрос о законности или незаконно-
сти конкретной операции разрешается на 
основе валютного законодательства, кото-
рое непосредственно устанавливает соот-
ветствующие запреты и ограничения.

В России гарантируются единство эко-
номического пространства, свободное 
перемещение товаров, услуг и финансо-
вых средств, свобода экономической дея-
тельности, свободное использование 
своих способностей и имущества для 
предпринимательской и иной не запре-
щенной законом экономической деятель-
ности, а также признание и защита всех 
форм собственности. Эти предписания 
Конституции Российской Федерации (ста-
тьи 8, 34 и 35) не препятствуют законода-
телю закреплять специальные правила 
для обеспечения реализации единой госу-
дарственной валютной политики, а также 
устойчивости валюты Российской Феде-
рации и стабильности внутреннего валют-
ного рынка как факторов прогрессивного 
развития национальной экономики и меж-
дународного экономического сотрудниче-
ства (преамбула Федерального закона «О 
валютном регулировании и валютном 
контроле»).

В частности, Федеральный закон «О 
валютном регулировании и валютном 
контроле», определяя основные понятия, 
используемые для целей валютного регу-
лирования, фактически устанавливает 
перечень операций, признаваемых валют-
ными (пункт 9 части 1 статьи 1), и вводит 
общий запрет на осуществление валют-
ных операций между резидентами (часть 
1 статьи 9). Вместе с тем он вводит и ряд 
исключений из этого правила, например 
для переводов физическими лицами ― 
резидентами иностранной валюты со 
своих счетов, открытых в уполномочен-
ных банках, в пользу иных физических 
лиц ― резидентов, являющихся их супру-
гами или близкими родственниками (род-
ственниками по прямой восходящей и 
нисходящей линии (родителями и детьми, 
дедушкой, бабушкой и внуками), полно-
родными и неполнородными (имеющими 
общих отца или мать) братьями и сестра-
ми, усыновителями и усыновленными), на 
счета указанных лиц, открытые в уполно-
моченных банках либо в банках, располо-
женных за пределами России (пункт 17 
части 1 статьи 9).

В свою очередь, статья 12 данного 
Федерального закона определяет порядок 
открытия и ведения счетов (вкладов) рези-
дентов в банках и иных организациях 
финансового рынка, расположенных за 
пределами России, порядок совершения 
валютных операций с такими счетами 
(вкладами), а также связанные с этим 
запреты и ограничения. Так, ее частью 4 в 
редакции, действовавшей на момент спор-
ных правоотношений с участием заявите-
ля по настоящему делу, было предусмо-
трено право резидентов переводить на 
свои счета (во вклады), открытые в банках 
за пределами России, средства со своих 
счетов (с вкладов) в уполномоченных бан-
ках или других своих счетов (вкладов), 
открытых в банках за пределами России; 
аналогичное положение предусмотрено и 
действующей ее редакцией. Согласно же 
части 5 статьи 12 данного Федерального 
закона, наряду с указанным случаем, на 
счета физических лиц ― резидентов, 
открытые в банках, расположенных за 
пределами России, могут быть зачислены 
в том числе денежные средства, получен-
ные от нерезидентов, выплачиваемые в 
порядке возврата ранее уплаченных физи-
ческими лицами ― резидентами денеж-
ных средств, включая возврат ошибочно 
перечисленных денежных средств, воз-
врат денежных средств за возвращаемый 
физическим лицом ― резидентом нере-
зиденту ранее купленный им у такого нере-
зидента товар, оплаченную такому нерези-
денту услугу.

Таким образом, Федеральный закон 
«О валютном регулировании и валютном 
контроле», исходя из провозглашенных в 
его преамбуле целей и с учетом конститу-
ционных гарантий свободного перемеще-
ния финансовых средств, установил необ-
ходимые и достаточные ограничения при 
совершении резидентами валютных опе-
раций, допустив возможность совершения 
тех валютных операций, которые не созда-
ют угрозы нарушения прав и законных 
интересов других лиц в соответствующей 
сфере. В частности, подобное регулирова-
ние предполагает возможность соверше-
ния операций по переводу физическими 
лицами ― резидентами иностранной 
валюты со своих счетов, открытых в упол-
номоченных банках, на счета своих супру-
гов или близких родственников (в том 
числе родителей), а также по переводу 
иностранной валюты со своих счетов на 
свои счета как в уполномоченных банках, 
так и в банках за пределами России.

Тем самым не ограничивается право 
валютного резидента на открытие счетов в 
банках, расположенных за пределами Рос-
сии, а равно на перевод иностранной 
валюты между своими счетами как в упол-
номоченных банках, так и в банках за пре-
делами России. Ограничения касаются 
лишь возможности получения денежных 
средств на счета резидента в банках, нахо-
дящихся за пределами России, от третьих 
лиц. Такие операции, по общему правилу, 
связаны с ведением внешнеэкономиче-
ской деятельности с нерезидентами и про-
изводятся только через счета резидента, 
открытые в уполномоченных банках (ста-
тья 19 данного Федерального закона). При 
этом в силу пункта 8 части 1 статьи 1 дан-
ного Федерального закона под уполномо-
ченными банками понимаются кредитные 
организации, созданные в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции и имеющие право на основании лицен-
зий Центрального банка Российской 
Федерации осуществлять банковские опе-
рации со средствами в иностранной валю-
те.

Кроме того, согласно частям 2 и 7 ста-
тьи 12 данного Федерального закона на 
валютных резидентов возложена обязан-
ность уведомлять налоговые органы об 
открытии (закрытии) счетов (вкладов) и об 
изменении реквизитов счетов (вкладов), а 
также представлять отчеты о движении 
денежных средств и иных финансовых 
активов по счетам (вкладам). Отсутствие 
таких уведомлений и отчетов, нарушение 
порядка и сроков их подачи не предреша-
ют вопрос о законности тех или иных 
валютных операций, совершенных рези-
дентом, и предполагают наступление 
самостоятельной административной 
ответственности, предусмотренной в том 

числе частями 2, 21, 6, 61, 62, 63 и 65 статьи 
15.25 КоАП Российской Федерации.

Однако, как следует из позиций орга-
нов валютного регулирования ― Цен-
трального банка Российской Федерации и 
Правительства Российской Федерации 
(часть 1 статьи 5 Федерального закона «О 
валютном регулировании и валютном 
контроле»), а также Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, представленных Кон-
ституционному Суду Российской Федера-
ции в рамках настоящего дела, у правопри-
менительных органов отсутствует единст-
во мнений относительно действительного 
юридического значения рассматриваемых 
положений Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях и Федерального закона «О валютном 
регулировании и валютном контроле».

Так, в письмах, направленных в Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
органами валютного регулирования, отме-
чено, что данные нормы не предполагают 
возможности привлечь к административ-
ной ответственности физическое лицо, 
чьи действия были направлены на перевод 
иностранной валюты со своего счета на 
счет близкого родственника (которые 
открыты в уполномоченных банках), если 
соответствующая операция не была осу-
ществлена ввиду не зависящих от этого 
лица обстоятельств; то же касается и 
последующих действий лица, направлен-
ных на то, чтобы обеспечить поступление 
собственных денежных средств (находя-
щихся на корреспондентском счете ино-
странного банка и поступивших на него со 
счета валютного резидента в уполномо-
ченном банке) на свой счет в банке за пре-
делами России, когда эти средства факти-
чески оказались в иностранной юрисдик-
ции по не зависящим от этого лица причи-
нам. Между тем рассматриваемые поло-
жения Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях и 
Федерального закона «О валютном регу-
лировании и валютном контроле», как это 
следует из позиции, изложенной Верхов-
ным Судом Российской Федерации, послу-
жили основанием для привлечения заяви-
теля по настоящему делу к администра-
тивной ответственности. Такая позиция, 
как представляется, обусловлена тем, что 
валютное законодательство допускает 
совершение лишь прямо указанных в нем 
валютных операций, к которым операция 
по перечислению иностранной валюты с 
корреспондентского счета иностранного 
банка на счет валютного резидента, откры-
тый в иностранном банке, не относится 
независимо от причин, послуживших для 
нахождения денежных средств на корре-
спондентском счете, от введения ограни-
чений на их движение и невозможности их 
дальнейшего движения без распоряжения 
собственника.

Иными словами, одни правопримени-
тельные органы рассматривают перевод 
денежных средств со счета валютного 
резидента Российской Федерации на его 
же счет в иностранном банке, лишь техни-
чески и в силу непредвиденных обстоя-
тельств осуществленный через третье 
лицо, как операцию, на которую не распро-
страняются ограничения, предусмотрен-
ные валютным законодательством. В то 
время как другие правоприменители при-
держиваются формального подхода, при-
знавая незаконной валютную операцию, 
приводящую к поступлению денежных 
средств на счет валютного резидента в 
банке за пределами России фактически от 
иностранного банка, минуя счета резиден-
та, открытые в уполномоченных банках, 
поскольку иное не предусмотрено дейст-
вующим валютным законодательством; с 
учетом изложенного такая валютная опе-
рация признается незаконной независимо 
от того, была ли она осуществлена с 
использованием счетов в иностранном 
банке, уведомление об открытии которых 
не было по тем или иным причинам 
направлено лицом в налоговые органы.

 5. Установление иностранным госу-
дарством в ненадлежащей международ-
ной процедуре и в противоречии с много-
сторонними международными договора-
ми, в которых участвует Россия, ограничи-
тельных мер против нее и ее хозяйствую-
щих субъектов ― достаточно распростра-
ненное в настоящее время явление. 
Затрагивает оно, как свидетельствует 
настоящее дело, и сферу валютных опера-
ций, в ходе которых резидент может пре-
терпеть неблагоприятные последствия не 
только в случае введения санкций непо-
средственно в его отношении, но и в слу-
чае их введения в отношении кредитной 
организации, куда или откуда денежные 
средства, номинированные в иностранной 
валюте, подлежат перечислению. В 
результате санкций валютная операция, 
соответствующая требованиям россий-
ского законодательства, может быть прер-
вана, а резидент может потерять, с нея-
сными перспективами восстановления, 
контроль за своими деньгами.

Исходя из предписаний статей 2, 18 и 
751 Конституции Российской Федерации 
деятельность органов публичной власти 
не должна усугублять правовое и фактиче-
ское положение российских граждан и 
организаций, которых затронули соответ-
ствующие санкции. Более того, наиболее 
приемлемой и ожидаемой реакцией орга-
нов власти является принятие решений, 
направленных на содействие таким лицам 
как попавшим в тяжелую ситуацию из-за 
противоправных, по сути, обстоятельств. В 
Постановлении от 13 февраля 2018 года 
№ 8-П ― применительно к правомочию 
суда, действуя на основании статей 17 
(часть 3) и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации и в соответствии с 
пунктами 3 и 4 статьи 1, пунктами 1 и 2 ста-
тьи 10 ГК Российской Федерации, отказать 
полностью или частично в применении 
последствий ввоза на территорию России 
без согласия правообладателя товарного 
знака конкретной партии товара, на кото-
ром товарный знак размещен самим пра-
вообладателем или с его согласия и кото-
рый законно выпущен в оборот за преде-
лами России, ― Конституционный Суд 
Российской Федерации указал, что следо-
вание правообладателя товарного знака 
режиму санкций против России и ее хозяй-
ствующих субъектов, установленных 
каким-либо государством вне надлежа-
щей международно-правовой процедуры 
и в противоречии с многосторонними 
международными договорами с участием 
России, выразившееся в занятой правоо-
бладателем позиции в отношении россий-
ского рынка, может само по себе рассма-
триваться как недобросовестное поведе-
ние. Требование максимального учета 
такого рода обстоятельств применимо и к 
административной ответственности за 
правонарушения в сфере валютного регу-
лирования.

Закрепляя специальные правила и 
ответственность за их неисполнение, рас-
сматриваемые положения Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях и Федерального закона 
«О валютном регулировании и валютном 
контроле» во взаимосвязи со статьями 1.5 
«Презумпция невиновности» и 2.1 «Адми-
нистративное правонарушение» данного 
Кодекса не предполагают административ-
ной ответственности за деяния, которые не 
нарушают валютное законодательство, 
равно как и за нарушение правил валютно-
го регулирования при отсутствии вины 
нарушителя. Названные нормы, однако, 
будучи направлены на исключение адми-
нистративной ответственности без имею-
щихся на то оснований, не всегда позволя-
ют учесть те обстоятельства, которые воз-
никают при применении иностранными 
государствами ограничительных мер про-
тив России и ее хозяйствующих субъектов. 
Так, в контексте, когда валютным законо-
дательством разрешен лишь ограничен-
ный перечень валютных операций, особое 

значение в вопросе о привлечении лица, 
затронутого действием санкций, к ответст-
венности приобретает не просто сама воз-
можность для соблюдения им соответст-
вующих правил, но и вероятные последст-
вия его бездействия в целях их соблюде-
ния в условиях, которые вынуждают это 
лицо внести такие изменения в свою отве-
чающую закону валютную операцию, что 
признак законности формально может 
быть утрачен, или вынуждают совершить 
валютную операцию, не относящуюся к 
разрешенным, в связи с указанными 
обстоятельствами, возникшими помимо 
его воли и сделавшими совершение 
(завершение) законной валютной опера-
ции невозможным.

Между тем заявитель по настоящему 
делу был привлечен к административной 
ответственности за валютную операцию с 
принадлежащими ему денежными средст-
вами, которая, по сути, представляла 
собой вынужденную корректировку прер-
ванной не по его вине первоначальной 
законной валютной операции. Причем 
решение о такой корректировке принято 
заявителем в условиях, когда на протяже-
нии долгого времени он находился под 
угрозой потери своих денег или, по край-
ней мере, утраты на неясный срок контр-
оля над ними в связи с действиями третьих 
лиц. В результате же привлечения к ответ-
ственности он был лишен большей части 
средств, участвовавших в валютной опера-
ции, притом что сама по себе законность 
владения ими не ставилась и не ставится 
под сомнение правоприменительными 
органами, а первоначальная валютная 
операция не была осуществлена уполно-
моченным банком по не зависящим от зая-
вителя причинам и завершилась с учетом 
волеизъявления заявителя, но не в соот-
ветствии с изначально данными им указа-
ниями.

Таким образом, оценивая шаги, пред-
принятые гражданином к соблюдению 
валютного законодательства, правопри-
менительные органы должны учитывать 
фактические обстоятельства конкретного 
дела, которые свидетельствуют об объек-
тивных препятствиях в совершении 
(завершении) законной валютной опера-
ции из-за применения иностранным госу-
дарством ограничительных мер против 
России и ее хозяйствующих субъектов, об 
основаниях к вынужденной корректировке 
операции (в том числе для совершения 
ранее не запланированной валютной опе-
рации) гражданином в целях защиты 
своих прав, а также о конечной законной 
цели совершаемых гражданином дейст-
вий, которые по своей сути не искажают 
смысла первоначальной законной валют-
ной операции или направлены (в том числе 
в качестве одного из этапов, если подтвер-
ждается намерение осуществить дальней-
шие действия) на восстановление положе-
ния, имевшего место до начала ее совер-
шения. Во всяком случае, если такие огра-
ничительные меры послужили поводом к 
прекращению исполнения третьими лица-
ми законной валютной операции, привели 
к ее видоизменению, в результате которо-
го она формально перестала соответство-
вать критерию разрешенной валютной 
операции, установленному действующим 
законодательством, или к совершению 
ранее не запланированной валютной опе-
рации, призванной восстановить прежнее 
положение и не отвечающей данному кри-
терию, этого недостаточно для признания 
неправомерными и виновными действий 
гражданина, направленных на преодоле-
ние наступивших для него негативных 
последствий и на восстановление (эффек-
тивное сохранение) своего права на при-
надлежащее ему имущество.

Иное толкование рассматриваемых 
положений вело бы к искажению действи-
тельного смысла и целей валютного зако-
нодательства, а значит, к нарушению прав 
и гарантий, предусмотренных статьями 8, 
17 (часть 1), 19 (часть 1), 34 (часть 1), 35 и 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, включая свободное переме-
щение финансовых средств, защиту иму-
щественных прав и частной собственно-
сти.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные поло-

жения части 1 статьи 15.25 КоАП Россий-
ской Федерации, частей 4 и 5 статьи 12 
Федерального закона «О валютном регу-
лировании и валютном контроле» не про-
тиворечащими Конституции Российской 
Федерации, поскольку в системе действу-
ющего правового регулирования они не 
предполагают привлечения к администра-
тивной ответственности валютного рези-
дента Российской Федерации за действия 
(бездействие), которые при обычных 
условиях могут быть признаны незакон-
ной валютной операцией, когда их необхо-
димость вызвана реальным риском 
лишиться валютных ценностей или утра-
тить на неопределенный срок контроль 
над ними в связи с тем, что иностранное 
государство применило ограничительные 
меры против России и ее хозяйствующих 
субъектов, установленные в ненадлежа-
щей международной процедуре и в проти-
воречии с многосторонними международ-
ными договорами с участием России и 
воспрепятствовавшие валютному рези-
денту совершить (довести до конца) 
законную валютную операцию, ― если 
такие действия (бездействие) по своей 
сути не искажают смысла первоначальной 
законной валютной операции или направ-
лены (в том числе в качестве одного из 
этапов, если подтверждается намерение 
осуществить дальнейшие действия) на 
восстановление положения, которое 
имело место до начала ее совершения.

 2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
положений части 1 статьи 15.25 КоАП Рос-
сийской Федерации, частей 4 и 5 статьи 12 
Федерального закона «О валютном регу-
лировании и валютном контроле» являет-
ся общеобязательным, что исключает 
любое иное их истолкование в правопри-
менительной практике.

 3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Кузнецова Николая 
Вячеславовича, основанные на части 1 ста-
тьи 15.25 КоАП Российской Федерации, 
частях 4 и 5 статьи 12 Федерального зако-
на «О валютном регулировании и валют-
ном контроле» в их взаимосвязи и в истол-
ковании, расходящемся с их конституци-
онно-правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

 4. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся проверки 
конституционности пункта 2 части 1 статьи 
25.11 КоАП Российской Федерации, пун-
кта 6 части 1 статьи 1 Федерального закона 
«О валютном регулировании и валютном 
контроле», а также части 2 статьи 2 Феде-
рального закона «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О валютном регули-
ровании и валютном контроле».

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 34-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 15.25 и пункта 2 части 1 статьи 25.11 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях, 

пункта 6 части 1 статьи 1, частей 4 и 5 статьи 12 Федерального закона «О валютном регулировании и валютном контроле», а также части 2 статьи 2 Федерального закона 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О валютном регулировании и валютном контроле» в связи с жалобой гражданина Н.В.Кузнецова

город Санкт-Петербург  9 июля 2021 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Казанское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть — Прикамье») (далее — КРНУ) извещает о про-
ведении общественных обсуждений по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) и проектной до-
кументации объекта государственной экологической экспертизы: 
«Магистральный нефтепровод Альметьевск-Горький-2 d 820 мм, 
участок 253-301, в т.ч. Участок 253-259, 259— 279, 280-351. Заме-
на участка МН Альметьевск-Горький-2, Ду800 258 км на переходе 
через а/д, Реконструкция».

Объект затрагивает границы Государственного природного 
зоологического (охотничьего) заказника регионального значе-
ния «Лесной ключ» (ООПТ регионального значения). Местопо-
ложение намечаемой деятельности: РТ, Верхнеуслонский муни-
ципальный район между населенными пунктами — п. Октябрь-
ский, в 0,8 км, с.Янга-Болгар, в 0,9 км. 

Целью намечаемой деятельности является обеспечение  
надежности эксплуатации нефтепровода.

Наименование и адрес заявителя: КРНУ, 420061, РТ, г. Ка-
зань, ул. Н.Ершова, д. 26а.

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2021г. — октябрь 
2021 г.

Ответственные организаторы: КРНУ совместно с Исполни-
тельным комитетом Верхнеуслонского района.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная 

и письменная 
Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-

алы ОВОС, прием и регистрация замечаний и предложений к ним 
от граждан, общественных организаций и заинтересованных лиц 
возможно до 01.10.2021 г. по адресам: РТ, г. Казань, ул. Н. Ершо-
ва, д. 26а, кабинет № 406, тел.: 8(843)249-20-87, 249-21-61, 
249-20-65, email: KazakovaES@kzn-kaz.kaz.transneft.ru И РТ, 
Верхнеуслонский муниципальный район, с. Верхний Уcлон,  
ул.Чехова, д.18, отдел архитектуры и градостроительства,  
тел.: 8 (84379) 2-16-59, email: Zakiulla.Mingazov@tatar.ru.

Общественные слушания состоятся 01.09.2021г. в 14.00 
по адресу: РТ, Верхнеуслонский район, с. Верхний Услон, ул. Че-
хова, д.18, актовый зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПОВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» на общественные об-
суждения представляется проектная документация по объекту: 
Создание искусственного земельного участка на водном объекте 
на пруду Лесном на реке Барнаулка в границах города Барнаула 
Алтайского края.

Место осуществления деятельности: Алтайский край, 
г. Барнаул, Центральный район, в границах улиц Вербная, д. 25, 
проезд Ангарский, д.67-д.16, улица Краевая, д.1 75а-д. 119а, Ка-
натный проезд, шоссе Ленточный бор.

Целью проведения работ является прохождение госу-
дарственной экологической экспертизы, оценка воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по объ-
екту: проведение работ по созданию искусственного земельно-
го участка на пруду Лесном реки Барнаулка в границах города 
Барнаула Алтайского края, в составе проектной документации: 
создание искусственного земельного участка на пруду Лесном 
на реке Барнаулка, разработанной ЗАО «Сибречпроект» по за-
данию ООО «МДС-Алтай».

Заказчик проекта: Общество с ограниченной ответст-
венностью «МДС-Алтай», 656049, Алтайский край, г. Бар-
наул, ул. Чернышевского, 307В, тел.: 8-906-965-7492,  
e-mail: qwert7780@yandex.ru, ИНН2224119126.

Разработчик проекта: ЗАО «СИБРЕЧПРОЕКТ» (630007 
г. Новосибирск, ул. Сибревкома, д. 2. Тел.: (383) 223-69-37,  
тел./факс: (383) 223-43-86. E-mail: office@sibrechproekt.ru, сайт 
www.sibrechproekt.ru). Главный инженер проекта Ментюков А.А.

Орган, ответственный за организацию обсуждений: 
Администрация города Барнаула Алтайского края (комитет 
по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула), 
Адрес: 656043, ул. Гоголя, 48. Тел.: (3852) 291-024. E-mail:  
office@barnaul-adm.ru. Сайт: www.barnaul.org. Председатель ко-
митета Воробьев Антон Александрович. Тел.: (3852) 371-401.

Общественные обсуждения проводятся в форме опроса. 
Срок проведения общественных обсуждений: с 27 июля 2021 г. 
по «30» августа 2021 года (включительно).

Представление замечаний и предложений будет осуществ-
ляться в форме опросных листов.

Заполненные опросные листы принимаются:
1.  в электронном виде в указанные сроки посредством сайта 

комитета (https://ksar.barnaul-adm.ru);
2.  посредством почтового отправления в письменной форме 

по адресу: город Барнаул, улица Короленко, 65;
3.  посредством почтового отправления в письменной форме 

по адресу: улица Чернышевского, 59, офис 307В;
4. в электронном виде на e-mail: qwert7780@yandex.ru/;
5. в электронном виде на e-mail: archbarnaul@barnaul-adm.ru
Информационные материалы для ознакомления по 

теме общественных обсуждений находятся на сайте Комите-
та по строительству, архитектуре и развитию города Барна-
ула (рубрика Экспозиции проектов, подлежащих рас-
смотрению на общественных обсуждениях в 2021 году:  
https://ksar.barnaul-adm.ru .

Консультации специалиста с понедельника по пят-
ницу с 10.00 до 17.00 по телефону: 8 906-965-74-92; е-mail:  
qwert7780@yandex.ru (контактное лицо представитель заказчи-
ка ООО «МДС-Алтай» Бубенин Виктор Викторович).

Опросные листы доступны для скачивания на официальном 
сайте https://ksar.barnaul-adm.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении  

АКБ «Северо-Западный 1 Альянс Банк» АО  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов
Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии  
на осуществление банковских операций у Акционерного 
коммерческого  банка «Северо-Западный 1 Альянс Банк» 
акционерное общество, АКБ «Северо-Западный 1 Альянс 
Банк» АО (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
766, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 470), и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 22 июля 2021 г. (протокол № 64) 
принято решение об исключении указанного банка из 
реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 15 июля 2021 г. на основании письма 
Банка России от 16 июля 2021 г. № 14-39/8440  
о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией (запись в Едином государственном реестре 
юридических лиц от 15 июля 2021 г. № 2217802301088).
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

с участием полномочного представи-
теля Государственной Думы в Конститу-
ционном Суде Российской Федерации 
М.П.Беспаловой, представителя Совета 
Федерации ― первого заместителя 
председателя комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
И.В.Рукавишниковой, полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации А.В.Коновалова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», 

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности пун-
кта 1 статьи 302 ГК Российской Федера-
ции.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Е.В.Мокеева. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, объяснения пред-
ставителей стороны, принявшей и под-
писавшей оспариваемый акт, выступле-
ния приглашенных в заседание полно-
мочного представителя Правительства 
Российской Федерации в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации 
М.Ю.Барщевского, а также представите-
лей: от Генерального прокурора Россий-
ской Федерации ― В.В.Росинского, от 
Министерства юстиции Российской 
Федерации ― Д.В.Новака, исследовав 
представленные документы и иные мате-
риалы, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

установил:
 1. Согласно пункту 1 статьи 302 ГК 

Российской Федерации если имущество 
возмездно приобретено у лица, которое 
не имело права его отчуждать, о чем при-
обретатель не знал и не мог знать (добро-
совестный приобретатель), то собствен-
ник вправе истребовать это имущество 
от приобретателя в случае, когда имуще-
ство утеряно собственником или лицом, 
которому имущество было передано соб-
ственником во владение, либо похищено 
у того или другого, либо выбыло из их 
владения иным путем помимо их воли.

Конституционность приведенной 
н о р м ы  о с п а р и в а е т  г р а ж д а н и н 
Е.В.Мокеев, приобретший жилое поме-
щение по договору купли-продажи от 19 
ноября 2016 года у гражданина М., кото-
рый, в свою очередь, купил его у своего 
родственника ― гражданина Г. ― 26 
августа 2015 года.

Решением Ангарского городского 
суда Иркутской области от 24 декабря 
2019 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Иркут-
ского областного суда от 19 мая 2020 
года, от Е.В.Мокеева истребована доля в 
праве собственности на жилое помеще-
ние (в размере ½) по иску гражданки Г. 
― бывшей супруги гражданина Г. Суд 
первой инстанции исходил из того, что 
жилое помещение, находившееся в 
момент заключения договора купли-про-
дажи гражданином Г. в общей совмест-
ной собственности бывших супругов, 
выбыло из владения гражданки Г. поми-
мо ее воли. (Ранее это обстоятельство 
было установлено решением Ангарского 
городского суда Иркутской области от 4 
мая 2018 года, которым договор купли-
продажи между М. и гражданином Г. 
признан недействительным как заклю-
ченный без согласия гражданки Г., за ней 
признана доля в праве собственности на 
жилое помещение, относившееся к 
общему имуществу супругов, в размере 
½.) Довод заявителя о том, что он явля-
ется законным владельцем квартиры, 
поскольку решением суда общей юрис-
дикции от 1 апреля 2019 года гражданке 
Г. было отказано в признании недействи-
тельным договора купли-продажи 
между ним и М. и в применении послед-
ствий его недействительности, отклонен 
судом в указанном решении от 24 декаб-
ря 2019 года. При этом, как отметил суд, 
отказ в удовлетворении требования в 
связи с тем, что истицей выбран ненадле-
жащий способ защиты, не препятствует 
ей защищать права, избрав надлежащий 
способ защиты.

Определением судебной коллегии по 
гражданским делам Восьмого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 6 
августа 2020 года судебные постановле-
ния нижестоящих судов оставлены без 
изменения.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 11 ноя-
бря 2020 года в передаче кассационной 
жалобы на данные судебные постановле-
ния для рассмотрения в судебном засе-
дании Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного Суда Российской 
Федерации отказано.

По мнению заявителя, пункт 1 статьи 
302 ГК Российской Федерации противо-
речит статьям 19 (часть 1), 35 (части 1 и 
2) и 40 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой он по 
смыслу, придаваемому ему правоприме-
нительной практикой, является основа-
нием для истребования от титульного 
собственника жилого помещения доли в 
праве собственности на него. В результа-
те применения оспариваемого положе-
ния Е.В.Мокеев был лишен доли в праве 
собственности на единственное жилое 
помещение (в размере ½), притом что 
заключенный между ним и М. договор 
купли-продажи недействительным не 
признан. Заявитель считает, что данная 
норма не гарантирует защиту прав собст-
венности тем собственникам, которые 
действовали осмотрительно и разумно 
при приобретении жилого помещения, в 
случае, если одна из предыдущих сделок 
с жилым помещением признана недейст-
вительной как оспоримая решением суда 
после приобретения его последним при-
обретателем.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» пункт 
1 статьи 302 ГК Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу в той мере, в 
какой в системе действующего правово-
го регулирования на его основании 
решается вопрос об истребовании жило-
го помещения (доли в праве собственно-
сти на него) от гражданина, приобретше-
го это жилое помещение возмездно у 
лица, ставшего его собственником, в 
случае, когда данное жилое помещение, 

ранее находившееся в общей совмест-
ной собственности граждан ― бывших 
супругов и отчужденное без согласия 
одного из них другим сособственником, 
истребуется по иску бывшего супруга 
после признания судом первоначальной 
сделки недействительной как совершен-
ной без его согласия.

 2. Конституцией Российской Федера-
ции гарантируются право каждого иметь 
имущество в собственности, владеть, 
пользоваться и распоряжаться им как 
единолично, так и совместно с другими 
лицами, а также признание и защита соб-
ственности, ее охрана законом (статья 
35, части 1 и 2). Каждый имеет право на 
жилище; никто не может быть произ-
вольно лишен жилища (статья 40, часть 
1, Конституции Российской Федерации).

По смыслу статьи 35 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации во вза-
имосвязи с ее статьями 45 и 46 права 
владения, пользования и распоряжения 
имуществом гарантируются не только 
собственникам, но и иным участникам 
гражданского оборота. В тех случаях, 
когда имущественные права на спорную 
вещь, возникшие на предусмотренных 
законом основаниях, имеют другие, 
помимо собственника, лица ― владель-
цы и пользователи вещи, этим лицам 
также должна быть гарантирована госу-
дарственная защита их прав. К числу 
таких имущественных прав относятся и 
права добросовестных приобретателей, 
когда при возмездном приобретении 
жилого помещения такой приобретатель 
полагался на данные Единого государст-
венного реестра недвижимости и в уста-
новленном законом порядке зареги-
стрировал свое право собственности на 
него. Такая защита должна предостав-
ляться добросовестным участникам гра-
жданского оборота, если они возмездно 
приобрели право собственности на 
жилое помещение, одна из предыдущих 
сделок с которым была оспоримой, и от 
них на основании статей 301 и 302 ГК 
Российской Федерации истребуется 
имущество после признания судом этой 
сделки недействительной по иску быв-
шего супруга как совершенной без его 
согласия.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно обращался к 
проверке конституционности положений 
статьи 302 ГК Российской Федерации. 
Его правовые позиции, выраженные, в 
частности, в постановлениях от 21 апре-
ля 2003 года № 6-П и от 22 июня 2017 
года № 16-П, в полной мере распростра-
няются на защиту права собственности 
на жилое помещение бывшим супругом 
― участником совместной собственно-
сти, который оспорил сделку по распоря-
жению общим имуществом в связи с тем, 
что она была совершена другим бывшим 
супругом без его согласия.

В Постановлении от 21 апреля 2003 
года № 6-П по делу о проверке конститу-
ционности положений пунктов 1 и 2 ста-
тьи 167 ГК Российской Федерации Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции указал, что права лица, считающего 
себя собственником имущества, не под-
лежат защите путем удовлетворения 
иска к добросовестному приобретателю 
с использованием правового механизма, 
установленного упомянутыми нормами. 
Такая защита возможна лишь путем 
удовлетворения виндикационного иска, 
если для этого имеются те предусмо-
тренные статьей 302 ГК Российской 
Федерации основания, которые дают 
право истребовать имущество и у добро-
совестного приобретателя.

Приведенная правовая позиция Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции сохраняет свою силу и не может быть 
преодолена при истолковании и приме-
нении положений статьи 302 ГК Россий-
ской Федерации в процессе рассмотре-
ния и разрешения конкретных дел.

Действующее законодательство 
исходит из принципа защиты добросо-
вестных участников гражданского обо-
рота, проявляющих при заключении 
сделки добрую волю, разумную осмо-
трительность и осторожность. В связи с 
этим, конкретизируя изложенные в 
названном Постановлении правовые 
позиции применительно к правоотноше-
ниям по поводу купли-продажи жилого 
помещения, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации отметил, что поло-
жение статьи 35 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, согласно кото-
рому право частной собственности охра-
няется законом, не может быть интер-
претировано как позволяющее игнори-
ровать законные интересы приобретате-
ля жилого помещения (Постановление 
от 24 марта 2015 года № 5-П). На взаи-
мосвязь надлежащей заботливости и 
разумной осмотрительности участников 
гражданского оборота с их же добросо-
вестностью обращается внимание и в 
ряде других решений Конституционного 
Суда Российской Федерации (постанов-
ления от 27 октября 2015 года № 28-П, от 
22 июня 2017 года № 16-П и др.).

 3. Согласно пункту 2 статьи 81 ГК Рос-
сийской Федерации права на имущество, 
подлежащее государственной регистра-
ции, возникают, изменяются и прекра-
щаются с момента внесения соответству-
ющей записи в государственный реестр, 
если иное не установлено законом. В 
силу части 3 статьи 1 Федерального зако-
на от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О 
государственной регистрации недвижи-
мости» государственная регистрация 
прав на недвижимое имущество ― это 
юридический акт, которым признаются и 
подтверждаются возникновение, изме-
нение, переход, прекращение права 
определенного лица на недвижимое иму-
щество или ограничение такого права и 
обременение недвижимого имущества.

Абзац первый пункта 6 статьи 81 ГК 
Российской Федерации и часть 5 статьи 1 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации недвижимости» допу-
скают оспаривание зарегистрированного 
права на недвижимое имущество в 
судебном порядке. Таким образом, по 
смыслу норм, регулирующих государст-
венную регистрацию прав на недвижи-
мость, сама по себе внесенная в соответ-
ствующий реестр запись о праве собст-
венности отчуждателя не может рассма-
триваться как неопровержимое доказа-
тельство наличия такого права.

В то же время по смыслу гражданско-
го законодательства добросовестность 
участника гражданского оборота, пола-
гающегося при приобретении недвижи-
мого имущества на данные Единого госу-
дарственного реестра недвижимости, 
предполагается (абзац третий пункта 6 
статьи 81 и пункт 5 статьи 10 ГК Россий-
ской Федерации).

 4. Правила статьи 253 ГК Россий-
ской Федерации к владению, пользова-
нию и распоряжению имуществом, 
находящимся в совместной собственно-
сти, применяются постольку, поскольку 
для отдельных видов совместной собст-
венности данным Кодексом или други-
ми законами не установлено иное (пункт 
4). Что касается совместной собствен-
ности супругов, то такие правила закре-
плены в Семейном кодексе Российской 
Федерации. Для заключения одним из 
супругов сделки по распоряжению иму-
ществом, права на которое подлежат 

государственной регистрации, сделки, 
для которой законом установлена обя-
зательная нотариальная форма, или 
сделки, подлежащей обязательной 
государственной регистрации, необхо-
димо получить нотариально удостове-
ренное согласие другого супруга; 
супруг, чье нотариально удостоверен-
ное согласие на совершение указанной 
сделки не было получено, вправе требо-
вать признания сделки недействитель-
ной в судебном порядке в течение года 
со дня, когда он узнал или должен был 
узнать о совершении данной сделки 
(пункт 3 статьи 35 Семейного кодекса 
Российской Федерации).

Статья 35 Семейного кодекса Рос-
сийской Федерации ― по смыслу, при-
даваемому ей правоприменительной 
практикой, ― регулирует владение, 
пользование и распоряжение общим 
имуществом супругов только в период 
брака. Соответствующие же правоотно-
шения с участием бывших супругов регу-
лируются Гражданским кодексом Рос-
сийской Федерации (определения 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации от 16 апреля 2013 года по 
делу № 5-КГ13-13, от 5 июля 2016 года по 
делу № 5-КГ16-64, от 25 июля 2017 года 
№ 18-КГ17-105 и др.).

Согласно статье 253 ГК Российской 
Федерации каждый из участников сов-
местной собственности вправе совер-
шать сделки по распоряжению общим 
имуществом, если иное не вытекает из 
соглашения всех участников; совершен-
ная одним из участников совместной 
собственности сделка, связанная с рас-
поряжением общим имуществом, может 
быть признана недействительной по тре-
бованию остальных участников по моти-
вам отсутствия у участника, совершив-
шего сделку, необходимых полномочий 
только в случае, если доказано, что дру-
гая сторона в сделке знала или заведомо 
должна была знать об этом (пункт 3).

При признании сделки по распоря-
жению общим имуществом бывших 
супругов недействительной как совер-
шенной без согласия одного из них при-
меняются общие положения о последст-
виях недействительности сделки, т.е. 
каждая из сторон обязана возвратить 
другой все полученное по сделке, а в слу-
чае невозможности возвратить получен-
ное в натуре ― возместить его стоимость 
(пункт 2 статьи 167 ГК Российской Феде-
рации). В случае, если к моменту призна-
ния недействительной сделки по распо-
ряжению имуществом, находившимся в 
совместной собственности, это имуще-
ство на основании последовательно 
совершенных сделок оказалось во вла-
дении у иного лица, признание сделки 
недействительной приводит к тому, что 
последний приобретатель, ставший соб-
ственником имущества, лишается своего 
права собственности или доли в нем. 
Сособственник же, оспоривший перво-
начальную сделку как совершенную без 
его согласия, может с точки зрения пра-
воприменительной практики рассчиты-
вать на удовлетворение требования, 
предъявленного к последнему приобре-
тателю по правилам статей 301 и 302 ГК 
Российской Федерации.

4.1. В соответствии с частью 3 статьи 
42 Федерального закона «О государст-
венной регистрации недвижимости» 
государственная регистрация права 
общей совместной собственности на 
недвижимое имущество осуществляется 
на основании заявления одного из участ-
ников совместной собственности, если 
законодательством Российской Федера-
ции либо соглашением между участника-
ми совместной собственности не предус-
мотрено иное. Порядок ведения Единого 
государственного реестра недвижимо-
сти, утвержденный приказом Федераль-
ной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии от 1 июня 
2021 года № П/0241, предполагает, что, 
если объект принадлежит нескольким 
лицам на праве общей совместной собст-
венности, в записи делается соответству-
ющее указание (абзац второй пункта 53); 
при регистрации права на недвижимое 
имущество, находящееся в общей сов-
местной собственности, все сособствен-
ники указываются в одной записи о вещ-
ном праве (абзац первый пункта 109). 
Аналогичные правила предусматрива-
лись абзацем вторым пункта 49 и абза-
цем первым пункта 90 Порядка ведения 
Единого государственного реестра 
недвижимости, утвержденного прика-
зом Министерства экономического раз-
вития Российской Федерации от 16 дека-
бря 2015 года № 943, признанным утра-
тившим силу с 29 июня 2021 года прика-
зом Минэкономразвития России от 4 мая 
2021 года № 243.

Вместе с тем в силу пункта 2 статьи 
34 Семейного кодекса Российской Феде-
рации имущество признается совмест-
ной собственностью супругов независи-
мо от того, на имя кого из супругов оно 
приобретено. Фактически запись о праве 
собственности в Едином государствен-
ном реестре недвижимости может не 
содержать указания на то, что имущество 
находится в общей совместной собст-
венности супругов.

Таким образом, сам факт внесения в 
этот реестр записи о государственной 
регистрации права собственности одно-
го из супругов не отменяет законного 
режима имущества супругов, если он не 
был изменен в установленном порядке. 
Соответственно, в этом случае оба супру-
га являются собственниками имущества, 
собственником которого в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости ука-
зан один из них.

Часть 7 статьи 62 Федерального 
закона «О государственной регистрации 
недвижимости» предусматривает, какие 
сведения должны быть представлены в 
выписке, содержащей общедоступные 
сведения Единого государственного рее-
стра недвижимости. Разумное и осмо-
трительное поведение добросовестного 
участника гражданского оборота, пола-
гающегося на сведения данного реестра, 
не предполагает выяснения им, находи-
лось ли имущество до его приобретения 
отчуждателем в общей совместной соб-
ственности бывших супругов и не было 
ли оно по какой-либо из предыдущих 
сделок отчуждено без согласия одного 
из них. Иное возлагало бы на приобрета-
телей недвижимости все риски, связан-
ные с признанием недействительными 
сделок, совершенных третьими лицами, 
и тем самым подрывало бы доверие гра-
ждан к государственной регистрации 
недвижимости.

Вместе с тем бывший супруг (сособ-
ственник общего совместного имущест-
ва), сведений о котором не имеется в 
Едином государственном реестре недви-
жимости, будучи заинтересованным в 
сохранении за собой права на общее 
имущество супругов, должен сам пред-
принимать меры ― в соответствии с тре-
бованиями разумности и осмотритель-
ности ― по контролю за ним и в том 
числе, когда это отвечает его интересам, 
совершать действия, направленные на 
своевременный раздел данного имуще-
ства. По крайней мере, он вправе пред-
принять действия, направленные на вне-
сение указания о нем как о сособствен-

нике в запись о регистрации права собст-
венности на входящее в совместную соб-
ственность имущество. В отсутствие же 
таких действий с его стороны недопусти-
мо возложение неблагоприятных 
последствий сделки, совершенной без 
его согласия, на добросовестного участ-
ника гражданского оборота, полагавше-
гося на сведения указанного реестра и 
ставшего собственником имущества.

При этом недействительность сдел-
ки, во исполнение которой передано 
имущество, не свидетельствует сама по 
себе о выбытии этого имущества из вла-
дения передавшего его лица помимо его 
воли; судам необходимо устанавливать, 
была ли воля собственника на передачу 
владения иному лицу (абзац второй пун-
кта 39 постановления Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации и Пле-
нума Высшего Арбитражного Суда Рос-
сийской Федерации от 29 апреля 2010 
года № 10/22 «О некоторых вопросах, 
возникающих в судебной практике при 
разрешении споров, связанных с защи-
той права собственности и других вещ-
ных прав»). Обстоятельства конкретного 
дела могут свидетельствовать о том, что 
бывший супруг не заинтересован судь-
бой своего имущества и (или) полагается 
на осуществление правомочий собствен-
ника в отношении общего имущества 
другим бывшим супругом. В таком слу-
чае ― с учетом всех обстоятельств кон-
кретного дела ― допустим вывод, что 
спорное имущество, отчужденное дру-
гим бывшим супругом, не может счи-
таться выбывшим из владения сособст-
венника, не участвовавшего в отчужде-
нии имущества, помимо его воли.

Гражданин, приобретший жилое 
помещение у третьего лица, во всяком 
случае обладает меньшими возможно-
стями по оценке соответствующих 
рисков, чем бывший супруг ― участник 
общей совместной собственности. При 
этом права такого бывшего супруга 
могут быть защищены путем предъявле-
ния требований к другому бывшему 
супругу, совершившему отчуждение 
общего имущества без его согласия.

Соответственно, пункт 1 статьи 302 
ГК Российской Федерации не может при-
меняться без учета специфики упомяну-
той категории споров и необходимости 
обеспечить справедливый баланс инте-
ресов истца ― бывшего супруга (если 
общее имущество бывших супругов 
было отчуждено без его согласия другим 
бывшим супругом) и добросовестного 
участника гражданского оборота, прио-
бретшего право собственности на такое 
имущество и ставшего ответчиком по 
иску об истребовании имущества после 
признания первоначальной сделки с 
общим имуществом бывших супругов 
недействительной.

4.2. Таким образом, иск бывшего 
супруга, предъявленный на основании 
пункта 1 статьи 302 ГК Российской Феде-
рации к добросовестному участнику гра-
жданского оборота, который возмездно 
приобрел жилое помещение у третьего 
лица, полагаясь на данные Единого госу-
дарственного реестра недвижимости, и в 
установленном законом порядке зареги-
стрировал возникшее у него право собст-
венности, не подлежит удовлетворению 
в случае, если бывший супруг, по требо-
ванию которого сделка по распоряже-
нию жилым помещением признана 
недействительной как совершенная дру-
гим бывшим супругом без его согласия, 
не предпринял ― в соответствии с требо-
ваниями разумности и осмотрительно-
сти ― своевременных мер по контролю 
над общим имуществом супругов и над-
лежащему оформлению своего права 
собственности на это имущество. Иное 
истолкование и применение указанного 
положения судами расходилось бы с его 
действительным смыслом, нарушало бы 
баланс прав и законных интересов всех 
участников гражданского оборота и тем 
самым вело бы ― в противоречие со ста-
тьей 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации ― к неоправданному 
ограничению права собственности, 
гарантируемого ее статьей 35.

Этим не исключается право феде-
рального законодателя ― в целях совер-
шенствования правового регулирования 
отношений, связанных с государствен-
ной регистрацией прав на имущество, 
находящееся в совместной собственно-
сти бывших супругов, ― внести в дейст-
вующее законодательство изменения, 
вытекающие из настоящего Постановле-
ния.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 1 статьи 302 ГК 

Российской Федерации не противореча-
щим Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой содержащиеся в 
нем положения ― по их конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования ― пред-
полагают, что от добросовестного участ-
ника гражданского оборота, который 
возмездно приобрел жилое помещение у 
третьего лица, полагаясь на данные Еди-
ного государственного реестра недвижи-
мости, и в установленном законом 
порядке зарегистрировал возникшее у 
него право собственности, это жилое 
помещение не может быть истребовано 
по иску бывшего супруга ― участника 
общей совместной собственности, кото-
рый не предпринял в соответствии с тре-
бованиями разумности и осмотритель-
ности своевременных мер по контролю 
над общим имуществом супругов и над-
лежащему оформлению своего права 
собственности на это имущество и по 
требованию которого ранее сделка по 
распоряжению жилым помещением при-
знана недействительной как совершен-
ная другим бывшим супругом без его 
согласия.

 2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 1 статьи 302 ГК Российской Феде-
рации, выявленный в настоящем Поста-
новлении, является общеобязательным, 
что исключает любое иное его истолко-
вание в правоприменительной практике.

 3. Правоприменительные решения 
по делу гражданина Мокеева Евгения 
Владимировича, вынесенные на основа-
нии пункта 1 статьи 302 ГК Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с его конституционно- правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 35-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 
статьи 302 Гражданского кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина Е.В. Мокеева
город Санкт-Петербург  13 июля 2021 года Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности абзаца пятого пункта 6 статьи 
21325 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина П.Л.Чепкасова. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А.Гаджиева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Согласно абзацу пятому пункта 6 

статьи 21325 Федерального закона от 26 
октября 2002 года № 127-ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)» финансовый 
управляющий в ходе реализации имуще-
ства гражданина от имени гражданина 
ведет в судах дела, касающиеся имущест-
венных прав гражданина, в том числе об 
истребовании или о передаче имущества 
гражданина либо в пользу гражданина, о 
взыскании задолженности третьих лиц 
перед гражданином; гражданин также 
вправе лично участвовать в таких делах.

1.1. Оспаривающий конституцион-
ность приведенной нормы гражданин 
П.Л.Чепкасов обратился в Арбитражный 
суд Пермского края с заявлением об устра-
нении разногласий между ним и конкур-
сным управляющим ООО «ДорСерви-
сПермь» относительно включения в 
реестр требований кредиторов его требо-
вания по выплате задолженности по зара-
ботной плате в размере 1 848 750 руб. При 
этом конкурсный управляющий, выразив 
несогласие с заявителем, указал на отсут-
ствие достаточных доказательств, под-
тверждающих наличие задолженности 
общества перед П.Л.Чепкасовым именно в 
этом размере. Арбитражный суд, прекра-
щая производство по данному заявлению, 
пришел к выводу, что имеет место трудо-
вой спор, который не подлежит рассмо-
трению в арбитражном суде ввиду его 
неподведомственности (определение от 6 
сентября 2019 года).

В связи с этим П.Л.Чепкасов обратил-
ся в суд общей юрисдикции с исковым 
заявлением к ООО «ДорСервисПермь» (в 
лице конкурсного управляющего) о взы-
скании задолженности по заработной 
плате, процентов за задержку ее выплаты 
и о компенсации морального вреда. При 
этом третьим лицом ― финансовым 
управляющим П.Л.Чепкасова было заяв-
лено ходатайство об оставлении иска без 
рассмотрения. Добрянский районный суд 
Пермского края, со ссылкой на статью 
21325 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)» оставляя иско-
вое заявление без рассмотрения, указал, 
что П.Л.Чепкасов признан несостоятель-
ным (банкротом), денежные средства, 
подлежащие уплате в счет погашения обя-
зательств перед ним, подлежат включе-
нию в конкурсную массу должника, поэто-
му он не является надлежащим субъектом, 
управомоченным на подписание и подачу 
искового заявления (определение от 20 
декабря 2019 года). Апелляционным опре-
делением судебной коллегии по граждан-
ским делам Пермского краевого суда от 26 
февраля 2020 года определение суда пер-
вой инстанции оставлено без изменения, а 
частная жалоба заявителя ― без удовлет-
ворения.

Седьмой кассационный суд общей 
юрисдикции, оставляя определения судов 
нижестоящих инстанций без изменения, а 
кассационную жалобу П.Л.Чепкасова ― 
без удовлетворения, также счел, что с 
момента признания гражданина банкро-
том дела, касающиеся его имущественных 
прав, ведет финансовый управляющий, а 
гражданин вправе лишь принимать учас-
тие в таких делах; соответственно, полно-
мочием по подписанию искового заявле-
ния и его предъявлению в суд в данном 
случае обладал финансовый управляю-
щий либо его представитель (определение 
от 23 июля 2020 года). Определением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 19 ноября 2020 года в передаче 
кассационной жалобы заявителя для рас-
смотрения в судебном заседании Судеб-
ной коллегии по гражданским делам Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
отказано.

1.2. По мнению П.Л.Чепкасова, оспа-
риваемое законоположение, примененное 
судами в деле с его участием, противоре-
чит статьям 6 (часть 2), 7 (часть 2), 37 
(части 1 и 2) и 46 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, поскольку лиша-
ет гражданина, признанного несостоя-
тельным (банкротом), государственной 
защиты его прав и свобод посредством 
самостоятельного обращения в суд за раз-
решением спора, связанного с невыплатой 
ему заработной платы.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предметом 
рассмотрения по настоящему делу являет-
ся абзац пятый пункта 6 статьи 21325 Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)», на основании которого 
судом разрешается вопрос о праве гра-
жданина, признанного в установленном 
порядке несостоятельным (банкротом), 
самостоятельно от своего имени обра-
щаться в суд с исками о взыскании задол-
женности перед ним по заработной плате.

 2. Конституция Российской Федера-
ции в числе основополагающих прав и 
свобод личности называет право на сво-
бодное использование своих способно-
стей и имущества для предприниматель-
ской и иной не запрещенной законом эко-
номической деятельности, а также гаран-
тирует, что право частной собственности 
охраняется законом (статья 34, часть 1; 
статья 35, часть 1).

Развивающий приведенные конститу-
ционные положения Гражданский кодекс 
Российской Федерации в числе основных 
начал гражданского законодательства 
закрепляет принципы свободы договора 
(в пределах, установленных законодатель-
ством) и недопустимости произвольного 
вмешательства кого-либо в частные дела 
(пункт 1 статьи 1). При этом одним из слу-
чаев правомерного ограничения указан-
ных имущественных прав и отдельных 
правомочий, их составляющих, в консти-
туционно-значимых целях защиты прав и 
законных интересов других лиц (статья 17, 
часть 3; статья 55, часть 3, Конституции 
Российской Федерации) является инсти-
тут несостоятельности (банкротства).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, что 
федеральный законодатель, учитывая 
различные, зачастую диаметрально проти-
воположные интересы лиц, участвующих в 

деле о банкротстве, должен гарантировать 
баланс их прав и законных интересов, что, 
собственно, и является публично-право-
вой целью института банкротства. Дости-
жение этой публично-правовой цели при-
зван обеспечивать арбитражный управля-
ющий, решения которого являются обяза-
тельными и влекут правовые последствия 
для широкого круга лиц и который наде-
лен полномочиями, носящими в значи-
тельной степени публично-правовой 
характер: он обязан принимать меры по 
защите имущества должника, анализиро-
вать финансовое состояние должника и 
т.д., действуя добросовестно и разумно в 
интересах должника, кредиторов и обще-
ства (постановления от 22 июля 2002 года 
№ 14-П и от 19 декабря 2005 года № 12-П; 
Определение от 14 мая 2018 года № 1117-
О). Приведенная правовая позиция, без-
условно, в равной мере относится и к 
институту финансового управляющего, 
т.е. арбитражного управляющего, утвер-
жденного арбитражным судом для уча-
стия в деле о банкротстве гражданина 
(статья 2 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)»).

Таким образом, именно финансовый 
управляющий ― к которому Федераль-
ный закон «О несостоятельности (бан-
кротстве)» предъявляет особые требова-
ния, такие как наличие высшего образова-
ния и профессионального опыта, заклю-
чение договора обязательного страхова-
ния ответственности и проч. (статьи 20, 
202, пункт 2 статьи 2139 и др.), ― призван 
наиболее эффективным образом осу-
ществлять мероприятия, направленные на 
восстановление платежеспособности гра-
жданина, соразмерное удовлетворение 
требований его кредиторов и освобожде-
ние гражданина от долгов. Об этом свиде-
тельствует и требование, в силу которого 
арбитражный управляющий в деле о бан-
кротстве обязан разумно и обоснованно 
осуществлять расходы, связанные с 
исполнением возложенных на него обя-
занностей в деле о банкротстве (абзац 
восьмой пункта 2 статьи 203 данного Феде-
рального закона), обеспечиваемое широ-
ким спектром мер принуждения.

 2.1. Каждому гарантируется судебная 
защита его прав и свобод (статья 46, часть 
1, Конституции Российской Федерации).

Конституционные гарантии охраны 
экономической свободы и частной собст-
венности, включая их судебную защиту, 
распространяются как на сферу граждан-
ско-правовых отношений, так и на отноше-
ния государства и личности в публично-
правовой сфере (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
20 мая 1997 года № 8-П, от 25 апреля 2011 
года № 6-П и др.; определения Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 11 
апреля 2019 года № 866-О и № 867-О).

Вместе с тем из права каждого на 
судебную защиту его прав и свобод не 
вытекает возможность выбора граждана-
ми по своему усмотрению способов и про-
цедур судебной защиты, особенности 
которых применительно к отдельным 
видам судопроизводства и категориям 
дел определяются, исходя из Конституции 
Российской Федерации, федеральными 
законами (Постановление Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 22 
апреля 2013 года № 8-П и др.; Определе-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 сентября 2016 года 
№ 1783-О и др.).

Само по себе ограничение граждани-
на, признанного банкротом, в праве само-
стоятельно обращаться в суд с исковыми 
требованиями о взыскании задолженно-
сти перед ним третьих лиц не может рас-
сматриваться как неправомерное при 
условии, что не умаляется само существо 
данного права (статья 55, часть 2, Консти-
туции Российской Федерации), а такому 
лицу гарантируется получение судебной 
защиты от недобросовестных действий 
(бездействия) его финансового управляю-
щего посредством справедливого судеб-
ного разбирательства.

 3. Согласно пункту 5 статьи 21325 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» с даты признания гра-
жданина банкротом все права в отноше-
нии имущества, составляющего конкур-
сную массу, в том числе на распоряжение 
им, осуществляются только финансовым 
управляющим от имени гражданина и не 
могут осуществляться гражданином 
лично (абзац второй). Данное положение 
представляет собой ограничение право-
мочий собственника по своему усмотре-
нию совершать в отношении принадлежа-
щего ему имущества любые действия, не 
противоречащие закону и иным правовым 
актам и не нарушающие права и охраняе-
мые законом интересы других лиц (пункт 2 
статьи 209 ГК Российской Федерации). 
Неизбежным следствием такого ограниче-
ния является и ограничение процессуаль-
ных прав такого лица по делам, касаю-
щимся его имущественных прав, включая 
право на обращение в суд.

Так, в соответствии с абзацем пятым 
пункта 6 статьи 21325 Федерального зако-
на «О несостоятельности (банкротстве)» 
финансовый управляющий в ходе реали-
зации имущества гражданина от имени 
гражданина, в числе прочего, ведет в судах 
дела, касающиеся имущественных прав 
гражданина, в том числе об истребовании 
или о передаче имущества гражданина 
либо в пользу гражданина, о взыскании 
задолженности третьих лиц перед гражда-
нином; гражданин также вправе лично 
участвовать в таких делах. Исходя из тол-
кования данного положения в системном 
единстве с нормами гражданского процес-
суального законодательства должник 
вправе лично участвовать в делах, по кото-
рым финансовый управляющий выступа-
ет от его имени, в том числе обжаловать 
соответствующие судебные акты (пункт 38 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 13 октября 2015 
года № 45 «О некоторых вопросах, связан-
ных с введением в действие процедур, 
применяемых в делах о несостоятельно-
сти (банкротстве) граждан»).

При этом предполагается, что финан-
совый управляющий реализует свое право 
на обращение в суд с иском о взыскании 
задолженности третьих лиц перед гражда-
нином-банкротом не произвольно, а лишь 
по результатам всесторонней оценки име-
ющихся доказательств такой задолженно-
сти, ее размера и вероятности успешного 
ее взыскания, сопоставляя ожидаемую 
выгоду от обращения в суд с издержками 
на участие в судебном процессе. Если же в 
силу законодательного регулирования 
обращение в суд с конкретным видом иска 
о взыскании задолженности не должно 
повлечь издержек, критерием принятия 
финансовым управляющим решения об 
обращении в суд или о воздержании от 
этого действия должно являться соотнесе-
ние такого обращения с целями удовлет-
ворения требований кредиторов и освобо-
ждения гражданина от долгов.

 3.1. Федеральным законом «О несо-
стоятельности (банкротстве)» закреплено, 
что реализация имущества гражданина ― 
реабилитационная процедура, применяе-
мая в деле о банкротстве к признанному 
банкротом гражданину в целях соразмер-
ного удовлетворения требований кредито-
ров и освобождения гражданина от долгов 
(статья 2). Согласно пункту 1 статьи 21325 
названного Федерального закона все иму-
щество гражданина, имеющееся на дату 
принятия решения арбитражного суда о 
признании гражданина банкротом и введе-
нии реализации имущества гражданина и 

выявленное или приобретенное после 
даты принятия указанного решения, 
составляет конкурсную массу, за исключе-
нием имущества, определенного пунктом 3 
данной статьи. Следовательно, с этого 
момента как наличное имущество должни-
ка (включая денежные средства и иные 
вещи), так и различные имущественные 
права, в том числе обязательственные 
(права требования), представляют собою 
единый имущественный комплекс, служа-
щий цели справедливого удовлетворения 
интересов кредиторов несостоятельного 
должника.

При этом, как указано в пункте 1 поста-
новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 25 декабря 2018 
года № 48 «О некоторых вопросах, связан-
ных с особенностями формирования и 
распределения конкурсной массы в делах 
о банкротстве граждан», в конкурсную 
массу гражданина включается в том числе 
заработная плата и иные доходы должни-
ка. Однако в силу пункта 3 статьи 21325 
названного Федерального закона из кон-
курсной массы исключается имущество, 
на которое не может быть обращено взы-
скание в соответствии с гражданским про-
цессуальным законодательством.

Таким образом, с учетом положений 
статьи 446 ГПК Российской Федерации из 
конкурсной массы, в частности, исключа-
ются деньги на общую сумму не менее 
установленной величины прожиточного 
минимума самого гражданина-должника и 
лиц, находящихся на его иждивении. 
Кроме того, в конкурсную массу не вклю-
чаются получаемые должником выплаты, 
предназначенные для содержания иных 
лиц (например, алименты на несовершен-
нолетних детей; страховая пенсия по слу-
чаю потери кормильца, назначенная 
ребенку; пособие на ребенка; социальные 
пенсии, пособия и меры социальной под-
держки, установленные для детей-инвали-
дов, и т.п.) (пункт 1 постановления Плену-
ма Верховного Суда Российской Федера-
ции «О некоторых вопросах, связанных с 
особенностями формирования и распре-
деления конкурсной массы в делах о бан-
кротстве граждан»). Подобное регулиро-
вание, как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
выступает гарантией реализации социаль-
но-экономических прав гражданина-дол-
жника и лиц, находящихся на его иждиве-
нии, и призвано обеспечивать им условия, 
необходимые для нормального существо-
вания и деятельности, в том числе профес-
сиональной (постановления от 12 июля 
2007 года № 10-П и от 14 мая 2012 года 
№ 11-П).

В судебной практике оспариваемое 
законоположение преимущественно трак-
туется и применяется как ограничивающее 
гражданина, в отношении которого прово-
дится процедура банкротства, в праве 
самостоятельно обращаться с исковыми 
требованиями в отношении имущества, 
составляющего конкурсную массу дол-
жника, и как наделяющее его лишь правом 
участвовать в рассмотрении судами таких 
споров, инициированных финансовым 
управляющим (определения Шестого кас-
сационного суда общей юрисдикции от 31 
января 2020 года № 88-1977/2020, от 6 
апреля 2020 года № 88-7931/2020, от 27 
апреля 2020 года № 88-11554/2020, Седь-
мого кассационного суда общей юрисдик-
ции от 23 июля 2020 года № 88-10002/2020 
и др.). Что же касается исковых требований 
в отношении имущества, не входящего в 
состав конкурсной массы должника, то 
законодательный запрет на их предъявле-
ние в суд самостоятельно гражданином, 
находящимся в процедуре банкротства, не 
предусмотрен (определение Первого кас-
сационного суда общей юрисдикции от 29 
января 2021 года № 88-2323/2021, поста-
новление Арбитражного суда Северо-
Западного округа от 7 августа 2019 года 
№ А21-12060/2018).

Таким образом, возможность гражда-
нина, признанного несостоятельным (бан-
кротом), самостоятельно обращаться в суд 
с исковыми требованиями о взыскании 
задолженности, в силу прямого указания 
закона не подлежащей включению в кон-
курсную массу, ― что находит подтвер-
ждение в практике судов ― отвечает тре-
бованиям Конституции Российской Феде-
рации, согласно которым достоинство 
личности охраняется государством и ничто 
не может быть основанием для его умале-
ния (статья 21, часть 1). Иной подход чрез-
мерно ограничивал бы права такого гра-
жданина, имея в виду, что у финансового 
управляющего, как правило, отсутствует 
заинтересованность во взыскании в судеб-
ном порядке имущества (денежных 
средств), когда это не может способство-
вать приращению конкурсной массы и не 
служит задаче удовлетворения требований 
кредиторов.

Вместе с тем необходимо учитывать, 
что взыскание задолженности по заработ-
ной плате может выступать ― при отсутст-
вии у гражданина, признанного несостоя-
тельным (банкротом), денежных средств и 
постоянного источника доходов в конкрет-
ный период ― источником формирования 
тех денежных средств (на общую сумму не 
менее установленной величины прожиточ-
ного минимума самого гражданина-дол-
жника и лиц, находящихся на его иждиве-
нии), которые исключаются из конкурсной 
массы для удовлетворения жизненных 
потребностей указанных лиц. Принимая во 
внимание изложенное и то, что если толь-
ко часть взысканных с работодателя (быв-
шего работодателя) средств составит 
денежную массу, предназначенную для 
удовлетворения жизненных потребностей 
самого гражданина-должника и находя-
щихся на его иждивении лиц, к исковым 
требованиям о взыскании такой задолжен-
ности должен применяться порядок, пред-
полагающий возможность обращения гра-
жданина с таким требованием самостоя-
тельно, вне зависимости от позиции 
финансового управляющего по этому 
вопросу. Иное означало бы, что при реали-
зации права на судебную защиту примени-
тельно к взысканию указанной задолжен-
ности действует более ограничительный 
порядок из двух возможных.

Однако именно на гражданина, при-
знанного несостоятельным (банкротом), 
возлагается обязанность при возникнове-
нии спора, в том числе с финансовым 
управляющим, подтвердить, что взыски-
ваемая задолженность по заработной 
плате или хотя бы ее часть будет в обстоя-
тельствах конкретного дела отнесена к 
денежным средствам, исключаемым в 
силу федерального закона из конкурсной 
массы. При этом не предполагается несе-
ния расходов на ведение гражданином 
этого спора из средств, входящих в кон-
курсную массу. Так, в соответствии со ста-
тьей 393 Трудового кодекса Российской 
Федерации при обращении в суд с иском 
по требованиям, вытекающим из трудо-
вых отношений, в том числе по поводу 
невыполнения либо ненадлежащего 
выполнения условий трудового договора, 
носящих гражданско-правовой характер, 
работники освобождаются от оплаты 
пошлин и судебных расходов, а согласно 
подпункту 1 пункта 1 статьи 33336 Налого-
вого кодекса Российской Федерации от 
уплаты государственной пошлины осво-
бождаются, в частности, истцы по искам о 
взыскании заработной платы (денежного 
содержания) и иным требованиям, выте-
кающим из трудовых правоотношений.

 3.2. В то же время, если взыскание 
задолженности по заработной плате в 
конкретном случае не может рассматри 

ваться как источник формирования тех 
денежных средств (на общую сумму не 
менее установленной величины прожи-
точного минимума самого гражданина-
должника и лиц, находящихся на его 
иждивении), которые исключаются из 
конкурсной массы для удовлетворения 
жизненных потребностей указанных лиц 
(т.е. для обращения гражданина с таким 
требованием самостоятельно, вне зависи-
мости от позиции финансового управля-
ющего по этому вопросу нет оснований), 
его права все равно не могут считаться 
незащищенными. Как отмечалось, отказ 
финансового управляющего от обраще-
ния в суд в таких случаях может быть обо-
снован только целями процедуры бан-
кротства гражданина. При этом Феде-
ральный закон «О несостоятельности 
(банкротстве)» предусматривает право-
вые механизмы, защищающие граждани-
на, признанного банкротом, от неправо-
мерного бездействия финансового управ-
ляющего.

Согласно статье 60 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)» в порядке и в сроки, которые установ-
лены пунктом 1 данной статьи, рассма-
триваются жалобы гражданина, предста-
вителя учредителей (участников) должни-
ка, представителя собственника имущест-
ва должника ― унитарного предприятия, 
иных лиц, участвующих в деле о банкрот-
стве, а также лиц, участвующих в процессе 
по делу о банкротстве, на действия арби-
тражного управляющего, решения собра-
ния кредиторов или комитета кредиторов, 
нарушающие права и (или) законные 
интересы гражданина и иных лиц, участ-
вующих в деле о банкротстве и в процессе 
по делу о банкротстве (пункт 3). О том, что 
должник как лицо, участвующее в деле о 
банкротстве, вправе обжаловать действия 
финансового управляющего, указывается 
и в постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации «О некото-
рых вопросах, связанных с введением в 
действие процедур, применяемых в делах 
о несостоятельности (банкротстве) гра-
ждан» (пункт 38).

При этом не исключается обжалова-
ние действий (бездействия) арбитражно-
го управляющего, в частности, выразив-
шихся в отказе обратиться (необращении) 
с исковым заявлением к работодателю 
(бывшему работодателю) гражданина, 
признанного банкротом, о взыскании 
задолженности по заработной плате и 
процентов за задержку ее выплаты.

Возможность осуществления судеб-
ной оценки действий (бездействия) 
финансового управляющего подтвержда-
ется практикой арбитражных судов как по 
делам о взыскании задолженности по 
заработной плате, так и по иным категори-
ям гражданских дел (постановления 
Арбитражного суда Западно -Сибирского 
округа от 21 января 2019 года № А67-
9071/2016, от 27 мая 2020 года № А03-
18533/2016 и от 2 марта 2021 года № А70-
6129/2017, постановление Арбитражного 
суда Дальневосточного округа от 15 июля 
2020 года № Ф03-2734/20, постановления 
Арбитражного суда Уральского округа от 
26 июня 2020 года № Ф09-10052/16, от 26 
июня 2020 года № Ф09-1903/19 и др.).

Таким образом, если гражданин, при-
знанный несостоятельным (банкротом), 
полагает, что бездействием финансового 
управляющего по обращению в суд с 
иском о взыскании задолженности по 
заработной плате нарушаются его закон-
ные права, он вправе оспорить в арби-
тражном суде такое бездействие в рамках 
обособленного спора.

Кроме того, согласно пункту 4 статьи 
204 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)» арбитражный 
управляющий обязан возместить дол-
жнику, кредиторам и иным лицам убытки, 
которые причинены в результате неиспол-
нения или ненадлежащего исполнения 
арбитражным управляющим возложен-
ных на него обязанностей в деле о бан-
кротстве и факт причинения которых 
установлен вступившим в законную силу 
решением суда. Данное положение также 
в полной мере применимо к ответственно-
сти финансового управляющего. Соответ-
ственно, у гражданина, признанного бан-
кротом, есть возможность требовать взы-
скания с финансового управляющего 
суммы задолженности по заработной 
плате и процентов за задержку ее выпла-
ты, если из-за его бездействия по обраще-
нию с соответствующим иском, незакон-
ность которого установлена вступившим в 
силу решением суда, гражданин утратил 
возможность ее получить.

4. П.Л.Чепкасов, как следует из его 
обращения, правом обжалования дейст-
вий (бездействия) финансового управля-
ющего не воспользовался, и, следова-
тельно, обоснованность его доводов 
относительно задолженности перед ним 
третьих лиц по заработной плате и о 
недобросовестности финансового управ-
ляющего, отказавшегося от взыскания 
такой задолженности, не были предме-
том оценки арбитражных судов, в связи с 
чем ― вопреки его жалобе ― нет основа-
ний для вывода о нарушении гарантиру-
ющих каждому достойное вознагражде-
ние за его труд положений статей 7 (часть 
2) и 37 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации в совокупности с ее ста-
тьей 751.

С учетом изложенного, на основании 
пункта 101 части первой статьи 75 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» Конституционный Суд Российской 
Федерации считает возможным устано-
вить, что содержащееся в настоящем 
Постановлении конституционное истол-
кование абзаца пятого пункта 6 статьи 
21325 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)» не влечет пере-
смотра судебных постановлений, приня-
тых по делу с участием заявителя.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать абзац пятый пункта 6 ста-

тьи 21325 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)» в его кон-
ституционно-правовом смысле, выявлен-
ном в настоящем Постановлении, не про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл абзаца пятого пункта 6 статьи 21325 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 36-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца пятого пункта 6 
статьи 21325 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)» 

в связи с жалобой гражданина П.Л.Чепкасова
город Санкт-Петербург  14 июля 2021 года
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Это была славная 
охота

Виталина Бацараш-
кина увлеклась стрельбой по 
примеру своих дедушек-охот-
ников. А когда пришло время за-
писываться в спортивную сек-
цию и выбирать между винтов-
кой и пистолетом, судьбу буду-
щей олимпийской чемпионки 
решил случай.

— Вид оружия сам меня вы-
брал, — рассказала Бацарашки-
на. — Когда дедушка меня при-
вел, был только один тренер 
по пистолету — Наталья Кудри-
на. Она взялась меня потрени-
ровать буквально месяц, пока 
не вернется тренер по винтов-
ке. Когда он вернулся, Наталья 
Ивановна сказала: «Я не отдам».

Может, в олимпийском фи-
нале Токио Виталина сказала 
то же самое, только о золотой 
медали. Ведь «серебро» из Рио-
2016 у Бацарашкиной уже есть. 
Сейчас спортсменка все время 
держалась в тройке лидеров, 
правда, был один момент, кото-
рый мог изменить все раскла-
ды. Система не зафиксировала 
выстрел Виталины в отведен-
ные 50 секунд. Судьи сначала 
записали россиянке 0 баллов, 
что отбросило ее на пятое ме-
сто, но после короткого сове-
щания признали свою ошибку 
и разрешили Виталине сделать 
повторный выстрел. Не дрогну-
ла рука у россиянки и в заклю-
чительной перестрелке с бол-
гаркой Антоанетой Костади-
новой. Наверное, помогла осо-
бенная победная философия, о 
которой Виталина рассказала 
журналистам на пресс-конфе-
ренции. 

Виталина, как отреагиро-
вали на ситуацию с «баран-
кой» за якобы невыполненный 
выстрел. Не занервничали 
тогда?

ВИТАЛИНА БАЦАРАШКИНА: Это был 
даже не сбой в системе, а скорее 
в работе судей. Все участницы 
сделали выстрел, а я не торопи-
лась нажимать на курок. Было 
еще 27 секунд, я четко видела 
таймер и понимала, что могу 
спокойно поднять пистолет и 
выполнить свою попытку. Но 
судьи подали команду «стоп». 
Я им указала на это, и они дали 
мне заново 50 секунд на вы-
стрел. Такие ситуации случают-
ся нечасто. Но на тренировках 
нас учат справляться с подоб-
ными форс-мажорами, специ-
ально создавая некомфортные 
условия. Например, включают 
посторонний шум. Бывает ведь 
всякое. Поэтому я была готова 
к любым неожиданностям. А в 
итоге эта пауза даже отчасти 
дала возможность немного пе-
редохнуть. Финал был тяжелым 
и из-за жары, и из-за новых пра-
вил: на предыдущих Играх фи-
нальная серия состояла из 40 
выстрелов, а теперь — из 60.

Да, вы не всю дистанцию 
прошли ровно. Как удалось вы-
править ситуацию?

В И ТА Л И Н А  БА Ц А РА Ш К И Н А :  Знаете, 
у нас в стрельбе есть такое пра-
вило: смотреть на мушку и да-
вить пальцем. Вот на мушку я 
смотрела, а палец не давила. 
Нужно было это перебороть. 
Думаю, что получилось.

Учитывая «серебро» в Рио, 
о чем думали перед Токио?

ВИТАЛИНА БАЦАРАШКИНА: Я не ста-
вила перед собой цель выиг-
рывать, попадать в тройку или 
даже в финал. Просто сосредо-
точилась на том, чтобы отстре-
лять так, как я умею, показать 
все, что я могу. Я считаю, что 
если такая цель достигнута, то 
это уже победа. И не важно, ка-
кое это место, где и что прои-
зошло. Главное, что ты для себя 
выполнил задачу, и это — твоя 
победа.

Но олимпийское «золото», 
тем более первое для команды, 
не просто личный успех…

В И ТА Л И Н А  БА Ц А РА Ш К И Н А : Пока не 
осознала, что я олимпийская 
чемпионка! У меня и в Рио после 
«серебра» были похожие ощу-
щения, а здесь еще впереди два 
старта (стрельба из пневмати-
ческого пистолета с 25 метров, 
а также в миксте с 10 метров. — 
«РГ»). Хотя в свою победу я по-
верила еще до заключительно-
го выстрела. Гул трибун придал 
сил. Поэтому самый главный 
выстрел я сделала четко.

Серебряные пули
Уроженка ярославской зем-

ли Анастасия Галашина при-
несла олимпийской команде 

России первую медаль на Иг-
рах-2020 в Токио. В стрельбе 
из пневматической винтовки 
с 10 метров она завоевала «се-
ребро», уступив лишь китаянке 
Цянь Ян.

На последних Олимпиадах 
мы привыкли, что первыми 
медальный багаж российской 
сборной пополняют мужчины. 
И вот традицию нарушила жен-
щина, и какая! Глядя на живое, 
открытое лицо 24-летней Насти 

Галашиной, почти невозможно 
представить, что эта смешли-
вая девушка, «вулкан эмоций 
и страстей» — одна из лучших в 
виде спорта, требующем пре-
дельного хладнокровия и кон-
центрации, стрельбе. Но Анас-
тасия знает секретные «словеч-
ки», которыми способна моби-
лизовать себя на подвиги.

А ведь в Токио Галашина при-
ехала вовсе не в статусе без-
условного фаворита. Большей 
части своих успехов девушка 
добилась, выступая в коман-
дных дисциплинах. Из индиви-
дуальных наград — лишь «сере-
бро» чемпионата Европы-2019. 
Это все к тому, что никто бы не 
удивился, если бы россиянки 
не оказалось в финальной вось-
мерке в Токио. Она и проскочи-
ла-то туда последним выстре-
лом в квалификации.

В финале результаты квали-
фикации обнуляются. А Гала-
шина вместе с ними как будто 
обнулила и все свои прошлые 
неудачи. И начала выносить фа-
вориток одну за другой: финал 
проходит с выбыванием. В кон-
це остались только Настя и та 
самая китаянка, причем наша 
девушка лидировала с преиму-
ществом 0,2 очка. Но сорвала 
последний выстрел. Впрочем, 
Настя и «серебру» была рада. 
Чуть позже своими эмоциями 
она поделилась и с журнали-
стами.

О чем думали перед послед-
ним выстрелом? Наверняка 
понимали, что «золото» было 
близко?

АНАСТАСИЯ ГАЛАШИНА: Я не помню, 
что конкретно у меня было в го-
лове. На выстрел — 50 секунд. 
Все происходит достаточно бы-
стро. Когда ты понимаешь, что 
все хорошо, конечно, волнение 
немного накатывает. Но я жи-
вой человек, я не робот, сердце-
биение сразу стало ощущаться. 
Сразу видно по мушке в прицел. 

Она должна быть неподвижной, 
а вместо этого ходит туда-сю-
да. На самом деле, даже не по-
няла, почему так далеко ушел 
выстрел. Я метила поближе. Ви-
димо, в момент нажима сердеч-
ко — бам!

Почему вы выбрали в качест-
ве основного занятия именно 
стрельбу?

АНАСТАСИЯ ГАЛАШИНА: Вообще я хо-
тела играть на гитаре, потому 
что все девчонки в классе иг-
рали. Но папа сказал, мол, у 
тебя ни слуха ни голоса и вооб-
ще у тебя будут страшные ног-
ти, пальцы. Папа предложил 
стрельбу, потому что у деда 
была винтовка, ну такая, «раз-
долбайка». У меня здорово по-
лучалось. Отец предложил. Мне 
сначала не понравилось, а по-
том как-то затянуло. Результат 
пошел.

Какими были первые 
мишени?

АНАСТАСИЯ ГАЛАШИНА: Сначала по 
бумажным мишеням, но потом 
я стала повышать планку. У нас 
у деда участок расположен так, 
что рядом лес. Заброшенный 
участок. И там сарайка. На са-
райке железная труба. Шесть — 
десять сантиметров диаме-
тром. Расстояние метров со-
рок. Я в нее стреляла и слуша-
ла звук. Звук услышала — попа-
ла. И когда стала попадать пос-
тоянно, папа сказал, давай-ка 
ты это…

Вы рассказывали, что гово-
рите себе перед выступлени-
ем какие-то слова. Если не 
секрет, можете рассказать, 
какие?

АНАСТАСИЯ ГАЛАШИНА: Эти слова ка-
саются только меня. Это доста-
точно личное. Это определен-
ные секретные слова, которые 
могут меня мобилизовать. Могу 
сказать, что я всегда себе по-
вторяю. Завела, нажала, замер-
ла. Завела — вышла на мишень, 
удержала — замерла и нажала. 
Но, когда мне необходима дей-
ствительно поддержка, я чувст-
вую, что куда-то поплыла, тогда 
действительно нужны опреде-
ленные словечки, которые я ни-
когда никому не скажу.

Винтовка — живая? Вы разго-
вариваете с ней?

АНАСТАСИЯ ГАЛАШИНА: Не разгова-
риваю, но наш спорт тем и тяже-
лый, что нужно иметь не толь-
ко физическую и психологиче-
скую подготовку. Техническая 
сторона очень важна. Как бы 
объяснить. Вот винтовка. Есть 
пульки. Я не могу прийти в ма-
газин и купить любые пульки 
Есть разное качество пулек. 
У каждой пульки есть своя опре-
деленная партия, серийный но-
мер. Каждая партия из моего 
ствола будет лететь по-разно-
му. Перед стрельбой мы отстре-
ливаем винтовку, зажимаем ее в 
станок и отслеживаем кучность. 
И бывают проблемы. Тогда при-
ходится танцевать танцы с буб-
нами, договариваться с вин-
товкой.

Как вы относитесь к тому, 
что Олимпиада проходит без 
зрителей? Насколько на вас 
это могло повлиять?

АНАСТАСИЯ ГАЛАШИНА: В который раз 
повторяю, что стараюсь не ду-
мать о посторонних людях, об 
атмосфере, которая меня окру-
жает. Стрелок — тонкая, чувст-
венная структура. Нужно себя 
носить, как хрустальный шар. 
Максимально в себя ухожу. 
Есть только я, моя винтовка и 
мишень.

Сегодня ваш тренер сказала, 
что после вашей победы в Яро-
славской области вырастет 
популярность стрелково-
го спорта. Может, у вас есть 
амбиции как-то поддержать 
интерес к стрельбе?

АНАСТАСИЯ ГАЛАШИНА: Не знаю на-
счет планов. Конечно, весь 
Ярославль гремит. Это большое 
достижение. Мне тяжело смо-
треть на наш тир, на нашу тех-
ническую базу в Ярославле, хо-
телось, чтобы обратили внима-
ние на то, где мы тренируемся, 
с каким оружием, какими пуль-
ками, в каких костюмах — все 
это прошлый век. Может, моя 
медаль поспособствует тому, 
чтобы задуматься и, может, что-
то приобрести. Говорю не про 
себя. У нас много талантливых 
детей, но в силу технической 
базы они не могут показать то, 
на что способны.  

Виталина Бацарашкина призналась 
журналистам, что сохраняла пол-
ное спокойствие до последнего 
выстрела.

А К Ц Е Н Т

Виталина Бацарашкина в соревнованиях 
по стрельбе из пневматического 
пистолета с 10 метров набрала 240,3 очка 
и установила олимпийский рекорд

СТАТИСТИКА

Все первые победы россиян на Олимпийских играх
Год Город Спортсмен Вид спорта Дисциплина

1996 Атланта Александр Бекетов Фехтование Шпага

2000 Сидней Павел Колобков Фехтование Шпага

2004 Афины Алексей Алипов
Стендовая 
стрельба

Трап

2008 Пекин Назир Манкиев
Греко-римская 
борьба

до 55 кг

2012 Лондон Арсен Галстян Дзюдо до 60 кг

2016
Рио-де-
Жанейро

Беслан Мудранов Дзюдо до 60 кг

2020 Токио Виталина Бацарашкина Стрельба пневм. Пистолет 10 м

ТХЭКВОНДО Артамонов измотал 
соперника и взял «бронзу»

Добился своего

Анна Козина, Токио

Бронзовая медаль Михаила 
Артамонова стала для сборной 
России пятой с момента вклю-
чения тхэквондо в олимпий-
скую программу в 2000 году в 
Сиднее. Первую награду — се-
ребряную — в дебютном олим-
пийском турнире нашей ко-
манде принесла Наталья Ива-
нова в категории свыше 67 кг. 
После солидного перерыва в 
Лондоне-2012 «бронзу» выиг-
рала Анастасия Барышнико-
ва. На третью ступеньку пье-
дестала тогда же поднялся и 
Алексей Денисенко (до 58 кг). 
А в Рио-2016 он взял «сере-
бро» в весовой категории до 
68 кг и стал единственным 
двукратным призером Игр в 
составе сборной России.

«Бронза» Михаила Артамо-
нова, хотя он чемпион Евро-
пы-2018 и серебряный призер 
чемпионата мира-2017 в кате-
гории до 58 кг, в каком-то смы-
сле стала сенсационной. Ведь 
он уступил в первой схватке ту-
нисцу Мохамеду Халилу Джен-
дуби. Но так как соперник в 
итоге добрался до финала, рос-
сиянин получил возможность 
побороться за медаль в утеши-
тельной сетке. И этот второй 
шанс не упустил, победив сна-
чала Соломона Демсе из Эфи-
опии (27:5) и в поединке за 
«бронзу» аргентинца Лукаса 
Гусмана (15:10).

Михаил, турнир сложился для 
вас неоднозначно, но в конце 
концов очень удачно.

МИХАИЛ АРТАМОНОВ: Поэтому и 
эмоции смешанные. В начале 
дня проиграл схватку и думал, 

что возможности побороться за 
«бронзу» уже не представится. 
Но все сложилось в мою пользу. 
Шанс появился, и я понял, что 
нужно за него хвататься обеи-
ми руками.

План на схватку сработал не 
сразу: первый раунд вы проиг-
рали 0:3.

МИХАИЛ АРТАМОНОВ: Поставил цель 
вымотать противника, потому 
что знал — он гоняет вес, зна-
чит, выдержать три раунда ему 
будет довольно тяжело. Затем 
сделал упор на удары и просто 
бил. В какой-то момент почув-
ствовал, что силы у него закон-
чились, что пора давить и брать 
баллы. Отрыв сделал во втором 
раунде. В концовке было важно 
просто удержать темп. И у меня 
это получилось.

Не замандражировали, когда 
пропустили два удара по кор-
пусу на последней минуте?

МИХАИЛ АРТАМОНОВ: Это созда-
ло небольшое напряжение и у 
меня, и у тренера. Почувство-
вал, что он занервничал. Сразу 
попытался жестами его успоко-
ить, чтобы он расслабился.

Еще одну медаль — теперь 
серебряную — вчера добыла Та-
тьяна Минина в категории до 
57 кг. В финале она уступила 
американке Анастасии Золо-
тич (17:25). Таким образом, ко-
манда точно выполнила план, 
о котором говорил главный 
тренер Вадим Иванов накануне 
Олимпиады. Между тем в борь-
бу еще не вступала тяжелая ар-
тиллерия» — Максим Храмцов 
(до 80 кг) и Владислав Ларин 
(свыше 80 кг).  

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА Россиянки 
выиграли командное «серебро»

Счастье луковое

Анна Козина, Токио

Российские лучницы снова взя-
ли «серебро» командного тур-
нира. Вне конкуренции в этом 
виде программы спортсменки 
из Южной Кореи, которые дик-
туют свои правила уже на девя-
ти Олимпиадах. В Рио в фина-
ле с ними сошлись Ксения Пе-
рова, Туяна Дашидоржиева и 
Инна Степанова, в Токио — Пе-
рова, а также две дебютантки 
Игр Светлана Гомбоева и Елена 
Осипова. Наши девушки усту-
пили лидерам вчистую — 0:6. Но 
это нисколько не омрачило ра-
дость от завоевания медали.

— «Серебро» — это наша по-
беда. Мы сделали все, чтобы ее 
получить, — сказала Елена Оси-
пова. —  Пусть это моя первая 
Олимпиада. Но я очень даже мо-
гла представить, что поднимусь 
на пьедестал.

На одной эмоциональной 
волне с подругой по команде и 
Светлана Гомбоева:

— Я считаю, что мы с девоч-
ками очень хорошо отработали 
в команде. У нас этот сезон вы-
дался продуктивным. Выигра-
ли чемпионат Европы. Олимпи-
ада — очередной этап. Впереди 
чемпионат мира, финал Кубка 
мира. Но мы так рады, что смо-
гли завоевать «серебро» Игр.

Реакция Гомбоевой понят-
на. Она может выдохнуть после 
ЧП, которое случилось еще во 
время выступления в квалифи-
кации личного турнира. Света 
тогда получила солнечный удар 
и потеряла сознание.

— Я так накрутила себя, что 
девочек подведу. А потом при-
шла к тренеру, и он нашел нуж-
ные слова: «Свет, это была пе-
резагрузка. А дальше все бу-
дет потрясающе!»,  — отметила 
спортсменка.  —  Перед Олимпи-
адой я прочитала фразу: «Если 
ты о чем-то можешь мечтать, 
то ты можешь это получить». 
И вот, олимпийская медаль у 
меня в руках.  Серебряная медаль Анастасии Галашиной стала первой для нашей команды на Играх в Токио.

Бронзовая медаль Михаила Артамонова в турнире по тхэквондо стала 
настоящей сенсацией.
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ТЕННИС Андрей Рублев стал единственным россиянином, который проиграл 
в стартовом раунде турнира одиночного разряда

Отстал от друзей 
Артур Нанян, Токио

Н
а Олимпийских играх в 
Токио прошли первые 
матчи теннисного турни-

ра, в котором будут разыграны 
пять комплектов медалей. В че-
тырех из них россияне продол-
жают борьбу за золото. 

Главным разочарованием 
среди наших спортсменов стал 
Андрей Рублев. Казалось, он на-
брал отличную форму в этом се-
зоне, поднялся на седьмое место 
в рейтинге, обыгрывает топов. 
Но в Токио у Рублева сразу не 
заладилось: буквально за сутки 
россиянин сначала вылетел из 
парного разряда с Кареном Ха-
чановым, а затем вылетел в пер-
вом же круге в одиночке, усту-
пив в двух партиях Кэю Нисико-
ри (3:6, 4:6).

После поражения Рублев по-
общался с журналистами, при-
знавшись по ходу разговора, что 
он раздумывает о выступлении 
в миксте и не обращает внима-
ния на оскорбления в социаль-
ных сетях, которых в последнее 

время становится все больше 
и больше.

Андрей, в чем причина пора-
жения? Может, в жаре?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Не сказал бы. Как-то 
у меня все не так складывалось: 
чуть-чуть там не хватило, чуть-
чуть тут. Плюс соперник был 
очень хорош, в важные моменты 
не допускал осечек. Вот и все.

Не ожидали такой игры от 
Нисикори?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Всегда считал Кэя 
сильным теннисистом, но я ду-
мал, что ответить и навязать 
ему свою игру. Настроение сей-
час, если честно, паршивое. 
Надо чуть отдохнуть и проана-
лизировать случившееся.

Вы вылетели как с одиночно-
го, так и с парного турниров. 
Есть желание попробовать 
себя в миксте?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Пока не могу ска-
зать, но если вдруг буду играть, 
выложусь по полной и попро-
бую реабилитироваться.

Как относитесь к критике? 
Она ведь неизбежна после та-
ких поражений.

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Критика от специ-
алистов — это одно, но вот в со-
цсетях мне постоянно пишут га-
дости. Ну там, «чтобы вся твоя 
семья сдохла» или вроде того. 
Думаю, я и сейчас получил под 
50 таких сообщений. Не отве-
чаю никому и даже не блоки-
рую. Да и вообще, хотелось бы 
поблагодарить тех, кто поддер-
живает. Это очень важно, осо-
бенно когда нет зрителей.

Если говорить об остальных 
наших неудачах, то достаточно 
неожиданно вылетели из пар-

ного разряда Даниил Медведев 
с Асланом Карацевым. Россия-
не проиграли в двух сетах слова-
кам Филипу Полашеку и Лукашу 
Клейну — 5:7, 4:6. Медведев был 
настолько расстроен этим пора-
жением, что счел нужным изви-
ниться не только перед Караце-
вым, но и всей страной.

— Никаких проблем с настро-
ем не было. Мы хорошо работа-
ли на тренировках, сыграли с 
Аланом два парных матча. Вы-
нужден признать, что словаки 
выглядели круто. Очень недо-
волен собой в концовке встре-
чи. Чувствую большую вину 
перед партнером и страной. Но 

это теннис, так бывает, — отме-
тил Даниил.

При этом Медведев, Карацев 
и Карен Хачанов продолжают 
выступление в одиночном тур-
нире. Уже сегодня Даниил побо-
рется за выход в следующий круг 
с Сумитом Нагалом (Индия), 
а Карацев встретится с фран-
цузом Жереми Шарди. В свою 
очередь Хачанов завтра сыгра-
ет с австралийцем Джеймсом 
Даквортом. В первом круге Ка-
рен не без труда, но все же одо-
лел в трех сетах японца Есихито 
Нисиоки — 3:6, 6:1, 6:2.

Что касается женщин, то в по-
недельник у них будет обшир-
ная программа. В одиночных 
соревнованиях сыграют Екате-
рина Александрова, Анастасия 
Павлюченкова и Елена Весни-
на против Нади Подороски (Ар-
гентина), Анны-Лены Фридзам 
(Германия) и Камилы Джорд-
жи (Италия) соответственно, а в 
парном разряде Веснина с Веро-
никой Кудерметовой встретятся 
с дуэтом из Нидерландов Деми 
Схурс/Кики Бертенс.  

БАСКЕТБОЛ 3х3 

Россиянки 
победно 
выступили 
в дебюте вида 
спорта на ОИ

ЗНАКОМСТВО 
УДАЛОСЬ
Илья Соболев, Токио

В игровых видах спорта у Рос-
сии на Олимпийских играх де-
фицит. С этой точки зрения 
включение баскетбола в фор-
мате 3х3 в программу Олим-
пиады нам только на руку. В 
отличие от классического ба-
скетбола, здесь у нас сборные 
квалифицировались и на муж-
ской турнир и на женский. 

Причем в обоих случаях 
наши команды играют совсем 
не последние роли. Россиянкам 
даже доверили совместно с хо-
зяйками паркета японками по-
четную миссию ввести стрит-
бол, как в просторечии называ-
ют баскетбол 3х3 в олимпий-
скую семью. Наши девчонки не 
подкачали.

Россиянки в числе четырех 
команд отобрались на истори-
ческую Олимпиаду по рейтин-
гу, однако в «рейтинге силы» 
Международной федерации 
баскетбола (ФИБА), опублико-
ванном перед турниром, зна-
чились лишь пятыми. Сборные 
Японии и Китая, первые сопер-
ники наших в Токио, в этой та-
бели котировались выше. При-
чина — в смене поколений, в 
результате которой из состава, 
выигрывавшего ЧМ-2017 и Ев-
робаскет-2017, осталась лишь 
Анастасия Логунова. 

Зато в команде появились 
близняшки Ольга и Евгения 
Фролкины (всего лишь тре-
тья пара близнецов в истории 
Олимпиад) и Юлия Козик. Все 
трое два года назад уступили 
Японии на ЧМ-2019 для игро-
ков не старше 23 лет. И вот те-

перь, вопреки прогнозам, они 
взяли реванш, да еще на терри-
тории соперника.

На самом деле, снимать все 
вопросы о победителе росси-
янки должны были без лиш-
них проволочек: рывок 10:2 к 
тому располагал. Вместо это-
го Япония затащила наших в 
концовку. При счете 19:18 (на-
помним, игра идет или чистых 
10 минут или до тех пор, пока 
одна из команд не наберет 21 
очко) победу российской сбор-
ной принес точный бросок 
Юлии Козик — 21:18. А самой 
результативной в составе на-
ших стала Ольга Фролкина, на-
бравшая 7 баллов, в том числе 
первые очки в истории олим-
пийского стритбола. 

Во втором матче наши де-
вушки, кажется, совсем не не-
рвничали. И очень уверенно 
справились с действующими 
чемпионками мира китаянка-
ми — 19:9. А в роли бомбардира 
снова выступила Ольга Фрол-
кина с теми же семью очками.

Продолжили наши побед-
ную поступь и вчера, разгро-
мив команду Монголии — 21:5. 
Остановить разыгравшихся 
россиянок смог лишь первый 
номер «рейтинга силы» сбор-
ная США. Хотя на протяжении 
большей части матча россий-
ская команда играла с гроз-
ными соперницами на рав-
ных. Все испортили необяза-
тельные ошибки в концовке — 
16:20. 

Но катастрофы не произош-
ло. Напомним, если наши по 
итогам однокругового турнира 
среди восьми команд займут 
одно из первых двух мест, то 
пробьются в полуфинал напря-
мую. В качестве запасного ва-
рианта можно занять строчки 
с третьей по шестую, но тогда 
придется преодолевать стадию 
1/4 финала.

А вот российские мужчи-
ны, посеянные на олимпий-
ском турнире под шестым но-
мером, начали Олимпиаду не 
столь удачно. После крупной 
победы над Китаем — 21:13, 
последовало три поражения 
подряд: от бурно прогрессиру-
ющих Нидерландов — 15:18 и 
довольно скромных Бельгии и 
Польши с одинаковым счетом 
16:21.  

ФЕХТОВАНИЕ Рапиристки Дериглазова и Коробейникова 
принесли нашей сборной очередные медали

Двойной укол
Артур Нанян, Токио 

Р
оссийские рапирист-
ки Инна Дериглазова 
и Лариса Коробейни-
кова в течение часа с 
небольшим принесли 
нашей сборной сразу 
две медали: серебря-
ную и бронзовую со-
ответственно.

Фехтование — один из самых 
успешных видов спорта для на-
шей страны в последние годы. 
Никто и не скрывал, что рос-
сийская сборная нацелена по-
вторить достижение пятилет-
ней давности, когда на Играх в 
Рио-де-Жанейро она завоевала 
семь медалей — четыре из них 
высшей пробы, одно серебро и 
две бронзы.

Главной надеждой на зо-
лото по праву считалась 
Инна Дериглазова, 
ставшая олимпий-
ской чемпионкой 
в Бразилии. По-
сле той бле-
стящей по-
беды она ни-
чуть не сба-
вила оборо-
тов. За это 
время Де-
р и гл а з о -
ва успела 
по два раза 
стать лучшей 
на чемпионате мира и Европы. 
К Играм в Токио россиянка по-
дошла лидером рейтинга Ме-
ждународной федерации фех-
тования. Увы, повторить резуль-
тат Рио Инне не удалось. В фина-
ле Дериглазова в драматичной 
схватке уступила американке 
Кифер Ли — 13:15. У нее серебро. 
Хороший результат для любой 
другой рапиристки.

Сама Дериглазова относит-
ся к своим достижениям спо-
койно. До старта Олимпиады 
она признавалась, что намере-
на повторить успех пятилетней 
давности в Рио.

— Олимпийские игры — это 
всегда нечто особенное. Вро-
де все хорошо, ты готовишься 

в обычном режиме, но прохо-
дит пару часов, и у тебя начи-
нает все внутри кипеть, волно-
вать. При этом лично я стара-
юсь спокойно относиться ко 
всему, поскольку нынешние 
Игры — третьи для меня в карье-

ре. Надеюсь, получится 
справиться с эмо-

циями и вы-
ступить 

так же, как в 2016 году в Брази-
лии, — отметила Дериглазова.

А ведь всех этих успехов мог-
ло и не быть. Инна увлеклась 
фехтованием уже в восемь лет, 
хотя ее мама поначалу была 
против занятия дочери, пола-
гая, что этот вид спорта боль-
ше подходит сильным юношам, 
чем хрупким девушкам. Поми-
мо рапир и шпаг Дериглазова 
всерьез интересовалась фигур-
ным катанием и художествен-
ной гимнастикой. В какой-то 
момент она даже подумывала 
бросить фехтование, но все же 
посвятила себя именно этому 
виду спорта.

Дериглазова — настоящий 
профессионал. Уже в 12 лет 
она подавала большие над-
ежды, побеждая соперниц на 
три-четыре года старше. Тре-
неры всегда прочили ей боль-
шое будущее. У Инны было все: 
и талант, и трудолюбие. Доста-
точно сказать, что она трени-
ровалась даже на девятом ме-
сяце беременности, а в зал по-
сле родов вернулась спустя два 
месяца.

Золото в Рио никак не изме-
нило Дериглазову. Она по-преж-
нему живет в маленьком город-
ке Курчатове Курской области с 
населением в 40 тысяч человек. 
Закончила университет по пре-
стижной специальности юри-
спруденция. Однако будет ли 
Инна работать в этой профес-
сии — большой вопрос. В одном 
из интервью Дериглазова при-
зналась, что становиться юри-
стом она не собирается. Ей и в 
спорте хорошо.

Что касается Коробейнико-
вой, то у нее уже две олимпий-
ские медали: в 2012 году в Лон-

доне завоевала серебро в ко-
мандном первенстве, а те-
перь взяла бронзу. В матче 
за третье место в упорной 
борьбе она одолела итальян-
ку Аличе Вольпи — 15:14.

В общении с журнали-
стами Лариса не смогла 
сдержать эмоций: она рас-
плакалась, рассуждая о вы-

ступлении в Токио.
— Турнир получился очень 

быстрым. Когда волнуешься, 
время летит незаметно. Я еще 
не поняла, что взяла медаль. 
Хочу выразить благодарность 
родственникам, сказать, что 
очень люблю мужа, своих близ-
ких, — отметила Лариса. 

Коробейникова призналась, 
что она еще долго будет плакать 
от радости:

— Вольпи повела в счете, я 
растерялась, наступила пани-
ка. Потому решила поменять 
рапиру, чтобы сделать малень-
кую паузу. Это был тактиче-
ский ход, и он сработал — мне 
удалось собраться.  

Буквально за сутки наш теннисист Андрей Рублев выбыл из борьбы за награды как в парном разряде, так и в одиночных соревнованиях.

А К Ц Е Н Т

Андрей Рублев: У меня настроение 
 сейчас, если честно, паршивое. Надо бы 
чуть отдохнуть и проанализировать 
все случившееся в Токио 

Отборочный турнир чемпионата мира по футболу наша команда 
начнет под руководством Валерия Карпина.

ФУТБОЛ

ДРУГИХ ТРЕНЕРОВ НЕТ

Николай Долгополов

Столько разговоров о Курбане Бердыеве, не трениро-
вавшем в последние годы ни одну команду. Такая над-
ежда на твердую руку немца Штефана Кунца, которо-
му так нужна была сборная России, что попросил не 
тревожить его до конца олимпийского турнира. К сча-
стью для всех нас, решили больше не тревожить.

Фамилия Карпина порой всплывала, но редко. 
Вдруг выяснилось, что в нашем футболе образовалась 
тренерская пустота. И благородное согласие Карпи-
на возглавить провалившуюся на Евро сборную на-
поминает смелость дрессировщика, засовывающего 
голову в пасть непредсказуемого льва. В конце кон-
цов, почему не Карпин? Во-первых, ему не потребуется, 
как пришлось бы любому иностранцу, за пять недель 
до продолжения матчей мировой квалификации всма-
триваться в незнакомые лица россиян. Во-вторых, в 
свои 52 Валерий Георгиевич успел, как никто из коллег, 
пройти все ступени футбольной карьерной лестницы. 
Лидер «Спартака». Классный игрок сборной России, за-
бивший первый гол в ее истории. Удачливый легионер. 
Сначала гендир, а потому и главный тренер популярно-
го «Спартака». Теперь и наставник не последнего в пре-
мьер-лиги «Ростова».  Есть у Карпина некая харизма. 
Его не ослушаться ни миллионерам-футболистам типа 
Дзюбы, ни капризными журналистам, с которыми он 
общался умело, однако так же строго, как с игроками. 

Есть авторитет среди футболистов, которые пони-
мают: у Карпина не забалуешь. Почему-то вспомина-
ется, как разбушевавшийся полузащитник сборной 
России Карпин не побоялся дать острастку на париж-
ском поле лично месье Зидану. Вряд ли найдется у нас 
много футбольных людей, обладающих всеми перечи-
сленными качествами. Из имеющегося в отечествен-
ном наличии — это лучший выбор. Но что абсолютно 
непонятно: 1 сентября игра с хорватами. И как сможет 
один, пусть даровитый человек руководить двумя ко-
мандами — национальной сборной и требующего не-
пременного присутствия «Ростовом»? Или это тоже 
вопрос во всех смыслах слова решаемый?  

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 июля, понедельник, Первый канал
09.30 — 11.00. Водное поло. Женщины. Россия — Венгрия. 

Группа «В». Прямая трансляция.

11.00 — 12.00. «Олимпийская перекличка». Прямые тран-

сляции с арен, репортажи, комментарии, новости.

12.15 — 15.00, 15.15 — 16.00. Фехтование. Индивидуальные 

соревнования. Мужчины. Рапира. Женщины. Сабля. Полуфи-

налы. Поединки за «бронзу». Финалы. Прямая трансляция.

23.35 — 00.35 (в ночь с 26 на 27 июля). «Дневник Олимпиады».

«Россия 1»
08.00. Баскетбол 3х3. Предварительный этап. Женщины. 

Россия — Румыния. Мужчины. Россия — Япония. Прямая 

трансляция.

09.15. Пляжный волейбол. Лешуков / Семенов (Россия) — 

МакХью / Шуманн (Австралия). Прямая трансляция.

12.50. Спортивная гимнастика. Мужчины. Финал командно-

го турнира. Прямая трансляция.

14.20 — 15.55. Плавание. Мужчины. Женщины. Предвари-

тельные заплывы в разных видах программы. Прямая тран-

сляция (и часть заплывов в записи).

«Матч ТВ»
08.55. Прыжки в воду. Мужчины. Синхронные прыжки. 

Вышка. Прямая трансляция. 

09.45 — 10.35. Стендовая стрельба. Женщины. Упражнение 

«Скит». Финал. Трансляция в записи.

10.55 — 13.20. Дзюдо. Женины, весовая категория до 57 кг. 

Мужчины, до 73 кг. Полуфиналы. Поединки за «бронзу». Фи-

налы. Прямая трансляция.

14.25. Тхэквондо. Женщины, до 67 кг. Мужчины, до 80 кг. 

Поединки за «бронзу». Финалы. Прямая трансляция.

15.55. Баскетбол 3х3. Предварительный этап. Мужчины. 

Россия — Латвия. Прямая трансляция.

16.20. Баскетбол 3х3. Предварительный этап. Женщины. 

Россия — Франции. Трансляция в записи.

27 июля, вторник, Первый канал
04.30. Плавание. Финалы. Мужчины, 200 м в/с. Женщи-

ны, 100 м, спина. Мужчины, 100 м, спина. Женщины, 100 

м, брасс. Полуфиналы. Мужчины, 200 м баттерфляем. 

Женщины, 200 м, комплекс. Прямая трансляция.

10.00. «Олимпийская перекличка». Прямые трансляции с 

арен, репортажи, комментарии, новости.

11.00 — 12.00. Дзюдо. Женщины, до 63 кг. Мужчины, до 81 кг. 

За «бронзу». Финалы. Прямая трансляция.

12.15 — 15.00. Дзюдо. Женщины, до 63 кг. Мужчины, до 

81 кг. «Медальные» поединки. Плавание. Предваритель-

ные заплывы в разных дисциплинах. Прямая трансляция. 

15.15 — 16.00. Плавание. Предварительные заплывы в раз-

ных дисциплинах. Трансляция в записи.

Время начала трансляций указано московское. В программе 

возможны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский
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Инна Дериглазова проиграла впервые в новом 
сезоне. Увы, это случилось в олимпийском 
финале.

А К Ц Е Н Т

Коробейникова не сдержала 
эмоций и расплакалась после 
соревнований. По ее словам, 
она все еще не осознала, 
что стала призером Игр
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КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Николай Долгополов, президент Федерации 
спортивных журналистов России:
— Сегодня, 26 июля, на Первом обязательно посмотрю 

женскую саблю. Так хочется увидеть победительницей 

Софью Великую. На «России-1» финал командного муж-

ского многоборья. У наших ребят есть определенные шан-

сы». По «Матч ТВ» посмотрю мои любимые прыжки 

в воду. Тут дело даже не в медалях, а в сплетении риска, 

смелости, красоты.

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Китай 6 1 4 11
2 Япония 5 1 0 6
3 США 4 2 4 10
4 Южная Корея 2 0 3 5
5 Россия 1 4 2 7
6 Италия 1 1 3 5

7–8 Австралия 1 1 1 3
7–8 Франция 1 1 1 3

9–10 Венгрия 1 1 0 2
9–10 Тунис 1 1 0 2

Примечание: За два дня соревнований (24—25 июля) разыграно 
29 комплектов наград

Женская сборная России по баскет-
болу 3х3 полностью сформирована 
из игроков Премьер-лиги 5х5.
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РЕПОРТАЖ Как российские туристы отдыхают и спасают бюджет Республики Абхазия 

Путешествие в Абхазию
Юрий Снегирев, 
Республика Абхазия

Я 
живу на  окраине 
Гагр. У сестры. Она 
бросила Москву и 
уже пятый год обита-
ет в Абхазии. Сдает 
комнаты по 400 ру-
блей за койку. Дом 
недалеко от вокзала, 
а до пляжа 800 ме-

тров. Поезда стучат и днем и но-
чью, но это лучше гробового 
молчания, когда Абхазия была в 
блокаде. Россия отремонтиро-
вала железную дорогу. Пошли 
составы. В Москву и Питер 
ежедневно. Плюс туристиче-
ский поезд Гагра — Туапсе. Его 
называют ретро-поездом. Ваго-
ны, как в 70-х. Но с кондишеном 
и вагоном-рестораном с баром 
и дискотекой.

Как вы думаете, какой вид 
транспорта в Абхазии самый 
популярный? Конечно, тут 
куча праворуких японских ма-
шин, купленных на аукционе в 
Японии (таможенная ставка в 
Абхазии просто смешная — 800 
долларов вне зависимости от 
мощности суперкара). Но если 
ты имеешь «уазик», то твое бу-
дущее лучезарно. «Уазики» или 
даже легендарный «ГАЗ-69» пе-
ределываются под нужды ту-
ризма. Демонтируется крыша. 
Устанавливаются дополнитель-
ные сиденья. Задние рессоры 
прогибаются, но жадность по-
беждает разум. На озеро Рица, 
например, берут 1300 рублей с 

любопытного туристического 
носа. Любой московский аэро-
портовский таксист позавидо-
вал бы. Растут этажи малень-
ких коттеджей. И в них запихи-
ваются туристы. Туристы пьют 
вино. Оно здесь дешево. 200 ру-
блей литр. Но это шмурдяк. А 
если хотите купить настоящую 
Изабеллу, то приготовьте 300 
рублей за литр. Доход частного 
сектора — до 300 тысяч рублей 
в год. 

Но туристы едут, едут, едут. 
Потрясающее зрелище. Старый 
«пазик» без крыши, переобору-
дованные джипы и «буханки». 
Все без крыши и все для тури-
стов. Но стоит такой конструк-
ции перевернуться на горном 
перевале — туши свет.

Море бывает и неспокой-
ным. Волны идут накатом. Пере-
ворачивают гальку и песок. А 
море теплое. Так и манит. Коро-
че, утонуло уже больше десятка 
наших. Кто пьяный полез, а кто 
ребенка спасать. Поразился ту-
постью одной мамаши из Пите-
ра. Ей сказали русским языком: 
не лезь в море! Она взяла такси 
и с детьми поехала на реку 
Бзыбь. Это же не море! Унес их 
бурный поток. Двух дочек спа-
сли. Мальчик утоп. Маму до сих 
пор ищут. Дети остались сирота-
ми.

Инесса Правацкас дежурит 
на пульте Гагрского МЧС. В 
прошлом году она спасла моего 
друга, Сергея Крахоткина, кото-
рый полез в горы без подготов-
ки. Упал и запутался в кустах ко-

лючей ежевики. Не встать, не 
вздохнуть. Три часа она держа-
ла с ним связь, пока не прибыли 
поисковики. И сейчас она на 
страже.

— Только не лезьте в шторм 
купаться! Ни пьяными, ни трез-
выми. Кончается это очень 
просто. Не надо, прошу вас! 
Только за неделю вытащили Те-
рентьева, Чернышова и Ампе-
ряна. Слава богу, живых. А 
остальные?

А Гагры воспрянули после 
коронавирусных ограничений! 
Народу — как на ярмарке. На 
рынке просто не протолкнуть-
ся. А на пляже машины и из Омс-
ка, Абакана и Нерюнгри. Я уж не 
говорю про Чебоксары, Самару 
и Тамбов. Всем хочется солнца и 
тепла. Душевного. А душевное 
тепло дает Гурам. Его шалман на 
дороге к пляжу. Жена — и повар, 
и официантка. Совершеннолет-
няя дочь разливает сухумское 
пиво. И какое пиво! Конкурен-
ты, конечно, не дремлют, но у 
Гурама лучшая кухня в округе.

Абхазский воздух кружит го-
лову. Я не видел ни одной маски 
на лице. Сам пошел на рынок с 
намордником. А мне:

— Вы что, больной?
Абхазы — оптимисты. Каж-

дый день от коронавируса по-
гибает три человека. Но на это 
не обращают внимания. Одева-
ют не маски, а черные костю-
мы. Траур носят год. Таков об-
ычай. Чем больше туристов, 
тем больше черного на улицах. 
Только этого никто не замеча-

ет.  Я -то  п р и в и т,  а  ка к о в о 
остальным? Кстати, местным 
гаишникам вышел запрет на 
остановку приезжих автомоби-
листов. Во избежание контакта. 
А вдруг?

В Гаграх открыли колесо 
обозрения. Белое такое. С ВИП-
кабинками. Там и столик, и ди-
ванчик для романтических сви-
даний. Стоимость простого ка-
тания — 450 рублей два круга. 
ВИП стоит, соответственно, до-
роже. Кружись хоть до заката 
солнца.

А закат солнца на море — это 
что-то особенное. Успокоились 
«бананы» и гидроциклы. Ушли 
на стоянку прогулочные катера. 
Море плещется, лаская ступни. 
Зовет в свои глубины. Семья из 
Воронежа разбила палатки на 
берегу. Они прямо с поезда. 
Трое детей и мама с папой. При-
ехали на туристическом поезде. 
Свалили рюкзаки на гагрскую 
гальку. Дальше по маршруту 
Пицунда. Я им даже позавидо-
вал. Нормальная российская 
здоровая семья. Разбили палат-
ку — и давай купаться!

Вечером над Гаграми откры-
вается Млечный путь. Точнее, 
ночью. В три часа отключается 
свет. Выхожу на веранду и вижу 
Юпитер, Сатурн и другие пла-
неты. Спасибо «Черноморэнер-
го»! Если бы не они со своими 
отключениями, то я и не увидел 
бы небо в алмазах!

Мацестинские ванны извест-
ны на весь мир. Но и цена у них 
соответственная. А в Гаграх есть 

свой источник сероводородных 
ванн с примесью радона. И в два 
раза дешевле. Я пошел и почув-
ствовал всю прелесть оздоров-
ления. Пахнет от тебя, конечно, 
тухлыми яйцами. Но потом…

Это особенное сообщество, 
которое заботится о своем здо-
ровье. После ванн следует по-
сидеть в тенечке минут десять. 
Тут-то и начинаются рассказы 
о своих хворях. От чего тут 
только не лечат! Врач Индира 

мне назначила 14 ванн. Потом 
добавила еще три. Человек по-
нимает, что я издалека. И вер-
нусь не скоро. Дай ей бог здоро-
вья!

Живу я в маленьком домике 
недалеко от моря. Собака и кош-
ки признают меня за своего. Гу-
рам, как увидит меня на дороге 
к морю, сразу наливает сухум-
ского пива. Хорошо!

Для взыскательных туристов 
по всей Абхазии понастроили 
симпатичные отельчики звезды 
на четыре (так считают хозяе-
ва). В одном даже есть бассейн 
на крыше.  Таких туристов 
встречают микроавтобусы мар-
ки «Мерседес» на вокзале или в 
аэропорту. Везут через границу 
в комфортных условиях. Ну и 
цены выше, чем в частном сек-
торе, раза в полтора. Комнатка с 
вентилятором и видом на горы 
обходится в 450 рублей. А в го-
стинице хоть и кондиционер, но 
от 3 тысяч за двухкоечный но-
мер выложи.

В России есть и Крым, и 
олимпийский Сочи. Но цены 
там, как в Ницце. А тут еще Тур-
цию то закрывают, то открыва-
ют. Вот все бюджетники вроде 
меня и вспомнили про Абхазию. 
В каждом домике можно найти 
ночлег. Удобства и душ во дворе. 
Как в старые советские време-
на. Ретроотдых. Но в Советском 
Союзе мест для курортников не 
хватало. Я был свидетелем, как 
один известный бас из Большо-
го театра спал на раскладушеч-
ке за занавеской на открытой 
веранде. А соседи-армяне по-
ставили армейские койки в свой 
гараж, и они не пустовали!

После прошлогоднего коро-
навирусного вихря Абхазия 
воспряла. Российские туристы 
спасают бюджет республики. Да 
и не только республики. Сосед 
напротив купил спортивный яр-
ко-красный «Мерседес». Дру-
гой, справа, — «Шевроле Кама-
ро». Все подержанное, но в от-
личном состоянии. Спасибо 
российским туристам! А других 
здесь и не бывает. Граница про-
пускает не всех. Иностранцы, 
чьи государства не признали 
Абхазию, Украина, например (я 
уже не говорю про англичан, ко-
торых здесь отродясь не было), 
вынуждены ехать в столицу Су-
хум и там оформлять кучу доку-
ментов. Зато жители Луганской 
и Донецкой областей чувствуют 
себя вольготно. Моря-то у них 
нет. Вот и оттягиваются. Весь 
пляж засыпан шелухой от семе-
чек.

…Стоит в воде мужик по 
грудь. В маске. Плавательной. 
Дергает там что-то. Подплываю. 
А у него целый пакет барабуль-

ки. Ловит на крабовые палочки 
без поплавка и удочки. Володя 
из Воронежа гордо показал свой 
улов. Кило, не меньше. Я ему по-
советовал рецепт. Берешь кар-
тонную коробку. Насаживаешь 
рыбу на проволоку. Вниз элек-
троплитку со сковородкой и 
опилками. Накрываешь все это 
коробкой с рыбой. И через 40 
минут превосходная барабуля 
горячего копчения ждет своего 
часа.

На следующий день вижу Во-
лодю, печально бредущего по 
пляжу.

— Понимаешь, я сегодня на-
ловил полтора кило. Жена зако-
пала пакет в прибой, чтобы 
рыба не испортилась. А мы ее 
забыли. Где теперь искать?

Тут или чайки, или собаки 
сработали. Посочувствовал Во-
лоде из Воронежа.

Мою сестру отдыхающие, пе-
ред тем как приехать, спраши-
вают:

— Какая у вас валюта? Долла-
ры везти? Или у вас своя? Какой 
курс?

Она теряется. Какая может 
быть еще валюта? Рубли! Конеч-
но, Центральный банк Абхазии 
выпустил серию своих серебря-
ных монет под названием 
«псарки». Тираж был отчеканен 
на Московском монетном дво-
ре. Но это скорее сувенир. Ра-
дость нумизмата. И почтовые 
марки свои есть. Короче, все 
атрибуты независимого госу-
дарства. Правда, почта немного 
разрушена. Все считают, что 
туда попал снаряд вражеских 
сил. На самом деле ушлые кри-
ворукие предприниматели за-
думали на втором этаже постро-
ить фитнес-центр. Вот перекры-
тия и не выдержали.

Поехал на Рицу. И встал в… 
пробку. Узкое ущелье все запру-
жено «уазиками» с туристами. 
Это я лет 15 назад запустил 
«мулю», что если поцеловать в 
макушку огромный камень в са-
мом узком месте ущелья, то все 
желания сбудутся. Ушлые эк-
скурсоводы подхватили бога-
тую идею. И ущелье оглашается 
каждый день чмоканьем. Ни 
проехать, ни понять. Шутка ста-
ла легендой.

А на Рице просто вселенское 
столпотворение! Шашлычники, 
испуская пот, мечутся от манга-
ла к мангалу. От фотовспышек 
скоро подохнет вся форель. 
Ногу некуда поставить просто-
му российскому журналисту. А 
озеро — величественное, как 
всегда. Как сотни миллионов 
лет.

Я люблю Абхазию, как сотни 
тысяч россиян. Особенно если 
ты квартируешь в частном сек-
торе. Тут тебе и мангал, и пол-
ная свобода, и море под боком. 
А кто-нибудь из вас купался но-
чью под звездами голышом? Да 
еще с любимой девушкой? То-
то.

Абхазия без нас, российских 
туристов, просто загнется. И все 
здесь это понимают. Да и нам, 
российским туристам средней 
руки, без Абхазии будет очень 
грустно. Так давайте отды-
хать!  Туристов, отправившихся в абхазские горы, ждут не только потрясающие виды, но и интересные встречи.

А К Ц Е Н Т

Центральный банк Абхазии выпустил 
серию своих серебряных монет 
под названием «псарки». Тираж был отче-
канен на Московском монетном дворе

Москва +15...+24, перем. обл.

Санкт-Петербург +17...+26, ясно

Анадырь +9...+12, дождь

Архангельск +10...+17, дождь

Астрахань +24...+35, ясно

Благовещенск  +20...+25, дождь

Владивосток +25...+27, дождь

Волгоград +22...+31, ясно

Воронеж +16...+26, ясно

Екатеринбург +10...+19, перем. обл.

Иркутск +13...+27, ясно

Казань +15...+22, перем. обл.

Калининград +20...+28, дождь

Краснодар +24...+33, перем. обл.

Магнитогорск +12...+20, перем. обл.

Мурманск +8...+14, дождь

Нижний Новгород +14...+24, перем. обл.

Новосибирск +18...+26, дождь

Омск +16...+23, дождь

Орел +16...+25, дождь

Оренбург +15...+26, ясно

Пермь +11...+19, дождь

Ростов-на-Дону +21...+31, ясно

Севастополь +21...+30, дождь

Симферополь +21...+30, дождь

Сочи +23...+28, дождь

Тамбов +14...+25, перем. обл.

Тюмень +11...+20, перем. обл.

Уфа +11...+21, перем. обл.

Хабаровск +24...+32, дождь

Челябинск +12...+18, перем. обл.

Чита +13...+24, перем. обл.

Элиста +21...+34, перем. обл.

Южно-Сахалинск +19...+28, перем. обл.

Якутск +16...+28, ясно

Ярославль +16...+24, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
День будет ясный 
и в меру теплый. Атмо-
сферное давление — 
753 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Осадков не ожидается. 
Давление составит 
753 мм ртутного столба.

СРЕДА
После обеда возможен 
дождь. Давление — 
746 мм ртутного столба.
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ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям 
обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

С ковидом 
на выход
Алексей Вакуленко  •  
rg.ru/art/2136920
Живу в селе Штормовое Сак-
ского района. Зашел в магази-
ны, половина людей, в основ-
ном отдыхающие, без масок! 
Никто не реагирует на замеча-
ния! 
И не задумываются о других 
людях и не обращают внима-
ния на указания, что без масок 
не обслуживаются. Да и про-
давцы не требуют.
Это — воспитание, когда не 
важно здоровье других людей!

Юрий Яценко

Права 
по-быстрому
Владимир Баршев  •  
rg.ru/art/2132846
Профпригодность человека за-
висит в первую очередь от са-
мого человека, определяющим 
фактором является то, как он 
хочет научиться управлять ав-
томобилем. 
Если просто баранку крутить, 
то как систему не меняй, моз-
гов у него/у нее не прибавится. 
Я инструктору поставил усло-
вие, я тебе плачу за занятия, 
но ты должен научить меня не 
просто ездить, а еще и чувст-
вовать дорожную ситуацию, 
правильно и своевременно на 
нее реагировать. 
В итоге я катался год, это я без 
преувеличения говорю, но 
зато я наиболее подготовлен-
ный.

Кирилл Пиштальке

Жилищное 
условие
Владислав Куликов, 
Роман Маркелов, 
Марина Трубилина  •  
rg.ru/art/2134672
Со всех сторон звучат напоми-
нания о том, что следует семь 
раз подумать прежде, чем 
один раз взять в долг. Столько 
же раз следует подумать пре-
жде, чем давать в долг. Недоо-
ценка активов заемщика или 
их нахождение в залоге по дру-
гим финансовым обязательст-
вам, отсутствие поручительст-
ва или гарантийного имущест-
ва, перекрывающего сумму 
займа, может лишить кредит-
ную организацию надежд на 
полноценный возврат долга. 
Если жилая недвижимость за-
емщика или иное имущество 
не упоминается в кредитном 
договоре, не оформлен дого-
вор залога имущества или по-
ручительства, то расчет на су-
дебный возврат долга должен 
быть исключен! Отсутствие 
уверенности и гарантии долж-
но быть одинаково для обеих 
сторон: не бери в долг и не да-
вай в долг.

Анатолий

Машино-
неуместные
Мария Голубкова  •  
rg.ru/art/2111596
В некоторых регионах много-
детные имеют льготу и освобо-
ждаются от уплаты транспор-
тного налога. В Москве, к при-
меру, даже бесплатно паркуют-
ся. Интересно, кто-то из много-
детных самостоятельно искал 
бы решение проблемы с лич-
ным транспортом, если бы по-
добные решения принимались 
централизованно?

Илья Самсонов

А К Ц Е Н Т

Абхазия без нас, российских 
туристов, просто загнется. И все здесь 
это понимают. Да и нам, российским 
туристам  средней руки, без Абхазии 
будет очень грустно
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О, море в Гаграх! Оно по-прежнему достойно сложенной про него много лет назад неувядаемой песни. 
Первое желание при встрече с ним — окунуться. Последнее — еще раз сюда вернуться.

Для тех, кто приехал на отдых в Абхазию, приготовлено достаточно разнообразных развлечений. 
И если главное развлечение — море — волнуется, то и это не беда.
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